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На Дворцовой площади 
Санкт-Петербурга 27 января 
состоялся военный парад 
Памяти в ознаменование 
75-й годовщины полного 
снятия фашистской блокады 
Ленинграда.

ВОЕННЫЙ ПАРАД 
ПАМЯТИ
Фотографы –  
Константин Морозов, 
Александр Петров, 
Денис Чуринов
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В
нём	приняли	участие	военнослужащие	и	бое-
вая	 техника	 Западного	 военного	 округа,	 кур-
санты	 военных	 вузов	 Минобороны	 россии,	
дислоцированные	 на	 территории	 Санкт-Пе-

тербургского	 территориального	 гарнизона,	 а	 также	
представители	других	силовых	ведомств .

«Блокада	Ленинграда	–	одна	из	самых	трагичных	и	бес-
примерных	 по	 героизму	 страниц	 Великой	 отечественной	
войны .	 армия	 россии	 всегда	 будет	 хранить	 память	 о	 под-
вигах	наших	дедов	и	отцов!»	–	заявил	принимавший	парад	
командующий	 войсками	 Западного	 военного	 округа	 Герой	
российской	 Федерации	 генерал-полковник	 александр		
журавлёв,	объявляя	минуту	молчания	в	память	о	погибших		
в	годы	блокады .

	Всего	в	торжественном	марше	было	задействовано	свы-
ше	2,5	тыс .	военнослужащих,	более	100	образцов	военной,	

специальной	и	исторической	техники .	Механизированную	
колонну	возглавил	танк	Т-34,	 за	ним	проследовали	образ-
цы	 боевой	 техники	 времён	 войны,	 новейшие	 боевые	 ма-
шины	 пехоты	 БМП-3,	 танки	 Т-72-Б3,	 бронетранспортёры		
БТр-82а,	 бронеавтомобили	 «Тигр»,	 «УаЗ»,	 «Тайфун»,	
артиллерийские	 установки	 и	 реактивные	 системы	 залпо-
вого	 огня	 «Торнадо»,	 зенитные	 ракетные	 системы	 С-400	
«Триумф»,	 оперативно-тактические	 ракетные	 комплексы		
«искандер-М» .

Военнослужащие	 Западного	 военного	 округа	 в	 ходе	
торжественного	марша	пронесли	штандарты	и	Боевые	зна-
мена	фронтов	и	соединений,	оборонявших	город .	Фронто-
вики,	 жители	 и	 гости	 Санкт-Петербурга	 смогли	 увидеть	
штандарты	 Ленинградского	 и	 Карельского	 фронтов,	 а	
также	 Прибалтийского,	 1-го,	 2-го,	 3-го	 и	 4-го	 Украинских	
фронтов,	1-го,	2-го,	3-го	Белорусских	фронтов .	Кроме	того,		

ЯнВарЬ		2019
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военнослужащие	 пронесли	 боевые	 знамена	 32-й	 зенит-
ной	 артиллерийской	 Гатчинской	 Краснознаменной	 диви-
зии,	 20-го	 гвардейского	 минометного	 Свирского	 полка,		
14-го	гвардейского	Ленинградского	Краснознаменного	ор-
дена	Суворова	истребительного	полка	имени	а .а .	жданова	
и	других	соединений .

Военнослужащие	с	историческими	знаменами	открыли	
парад	и	прошли		сразу	после	знаменных	групп,	пронесших	
Государственный	флаг	российской	Федерации,	Знамя	По-
беды,	 Знамя	 Вооружённых	 Сил	 российской	 Федерации	 и	
Флаг	Санкт-Петербурга .

В	военном	параде	приняли	участие	более	400	воспитан-
ников	санкт-петербургских	Суворовского	и	нахимовского	
военных	училищ,	кадетского	военного	корпуса,	Кронштад-
тского	 морского	 кадетского	 военного	 корпуса	 и	 отряда	
«Юнармии» .	 В	 составе	 парадных	 расчётов	 –	 отличники	
учёбы,	 правнуки	 защитников	 и	 тружеников	 Ленинграда .	
Также	суворовцы,	нахимовцы,	кадеты	и	юнармейцы	смогли	
пронести	знамена	своих	учебных	заведений	и	отрядов .		

По	дворцовой	площади	прошли	офицеры	и	солдаты	ба-
тальона	Почётного	караула	видов	Вооружённых	Сил	рос-
сийской	Федерации,	входящего	в	состав	дислоцированно-
го	в	Москве	отдельного	комендантского	Преображенского	
полка .	 	 Преображенский	 полк	 –	 единственное	 подразде-
ление	 российской	 армии,	 имеющее	 особую	 парадную	 во-
енную	 форму	 одежды,	 пошив	 которой	 осуществляется	 на	
одном	из	предприятий	в	Санкт-Петербурге .

Парадный	 расчёт	 регионального	 управления	 военной	
полиции	 Западного	 военного	 округа	 впервые	 принял	 уча-
стие	 в	 военном	 параде	 на	 дворцовой	 площади .	 дислоци-
рованные	 в	 Санкт-Петербургском	 территориальном	 гар-
низоне	 высшие	 военные	 учебные	 заведения	 Минобороны	
россии	 были	 представлены	 на	 торжественном	 марше	 в	
ознаменование	 75-й	 годовщины	 полного	 освобождения		
Ленинграда	 от	 фашистской	 блокады	 парадными	 расчёта-
ми	 в	 исторической	 форме	 1940-х	 годов	 с	 оружием	 времён		
Великой	отечественной	войны .

Курсанты	Военно-медицинской	академии	им .	С .М .	Ки-
рова	 прошли	 по	 брусчатке	 дворцовой	 площади	 в	 форме	
дивизии	 народного	 ополчения	 –	 шапка-ушанка,	 меховой	
полушубок	и	валенки,	а	также	в	военной	форме	красноар-
мейцев	 образца	 1943	 г .:	 шапка-ушанка,	 шинель	 и	 сапоги .	
Курсанты	 Военного	 учебно-научного	 центра	 Военно-Мор-
ского	Флота	были	облачены	в	военную	форму	моряков	об-
разца	1943	г .:	шапка-ушанка,	бушлат	и	ботинки .

В	 руках	 будущих	 офицеров	 были	 пистолеты-пулемёты	
Шпагина,	пулемёты	дегтярёва	и	противотанковые	винтовки .

Завершил	 Парад	 Памяти	 пролёт	 авиационной	 группы	
высшего	пилотажа	«Стрижи»	в	составе	шести	истребителей	
МиГ-29 .

а	 накануне	 Командующий	 войсками	 Западного	 воен-
ного	округа	Герой	российской	Федерации	генерал-полков-
ник	александр	журавлёв	на	Пискарёвском	мемориальном	
кладбище	принял	участие	в	траурной	церемонии	поминове-
ния	павших	в	годы	фашистской	блокады	Ленинграда .

Генерал-полковник	 александр	 журавлёв	 возложил	 на	
мемориале	цветы .	рота	почётного	караула	ЗВо	в	сопрово-
ждении	 военного	 оркестра	 провела	 ритуал	 отдания	 воин-
ских	почестей .

В	канун	75-й	годовщины	полного	освобождения	Ленин-
града	 военнослужащие	 Западного	 военного	 округа	 вместе		
с	фронтовиками,	блокадниками,	юнармейцами	и	жителями	
Санкт-Петербурга	возложили	цветы	и	венки	к	мемориалам	
и	 на	 могилы	 павших	 в	 годы	 блокады	 защитников	 Ленин-	
града .

Церемонии	 также	 прошли	 на	 невском	 проспекте	 у	 та-
блички,	оповещавшей	граждан	об	опасности	при	артобстре-
ле,	 Серафимовском,	 Смоленском,	 Богословском,	 невском	
воинском	кладбищах,	на	площади	Победы,	у	арки	Победы	
в	Красном	Селе,	у	памятника	Маршалу	Советского	Союза	
Л .а .	Говорову .

Материал подготовлен на основе 
информации Пресс-службы  

Западного военного округа
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Главные 
события
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«есть	 подвиги,	 которые	 совер-
шаются	 спонтанно,	 а	 есть	 те,	 что	
основаны	 на	 мужестве,	 основаны	 на	
опыте,	 основаны	 на	 высоком	 про-
фессионализме .	 Это	 собственно	 то,	
чем	в	разное	время	занимались	мно-
гие	поколения,	и	то,	чем	занимается	
Владимир	 Михайлович»,	 –	 сказал	
Министр	 обороны	 россии	 генерал	
армии	Сергей	Шойгу .

В	 конце	 апреля	 минувшего	
года	 на	 аэродроме	 в	 подмосковном		

жуковском	 вдоль	 взлётно-посадоч-
ной	 полосы	 выстроились	 кареты	
«Скорой	помощи»,	пожарные	маши-
ны,	«взлётку»	поливали	пеной .

«В	 это	 время	 в	 воздухе	 борт	 ин-
дийских	 ВМС	 Ra-38SD,	 который	
находился	 в	 эксплуатации	 с	 1968	
года,	 наматывал	 круги,	 сжигая	 то-
пливо .	При	заходе	на	посадку	датчик	
показал	 невыход	 передней	 стойки	
шасси .	 ил-38	 –	 это	 дальний	 проти-
володочный	 самолет,	 созданный	 на	
базе	ил-18 .	его	называют	«убийцей	
подводных	лодок» .	индийский	борт	
прибыл	 в	 россию	 на	 плановый	 ре-
монт .	 и	 во	 время	 испытательного	
полета,	когда	специалисты	проверя-
ют	 работу	 всех	 систем,	 вдруг	 отка-
зало	 переднее	 шасси»,	 –	 рассказал	
ведущий	церемонии .

Командир	 экипажа	 Владимир	
иринархов	 принял	 решение	 сажать	
борт	 без	 него	 –	 «на	 нос» .	 Благода-
ря	 усилиям	 экипажа,	 самолет	 бла-	
гополучно,	 хоть	 и	 аварийно,	 сел .		
11	 человек	 были	 спасены .	 никто	 из	
присутствовавших	 на	 борту	 не	 по-
страдал .

особенность	этой	истории	в	том,	
что	иринархову	на	момент	аварии	ис-
полнилось	73	года .	За	плечами	этого	
легендарного	 летчика-испытателя	 –		
18	 уникальных	 посадок	 и	 взлетов	
в	 антарктиде	 на	 ледовой	 площад-
ке	 «Патриот	 Хиллз»	 на	 самолете		
ил-76,	 полный	 цикл	 государствен-
ных	 испытаний,	 включая	 боевое	
применение	 ил-38н,	 уникальный	
перелет	 через	 атлантический	 океан	
в	Венесуэлу	и	ещё	многое	другое» .

ВРУЧЕНА ПРЕМИЯ ВЫСОЦКОГОМинистр обороны 

России Сергей ШОйГу 

21 января вручил премию 

Владимира ВыСОЦКОГО 

«Своя колея» лётчику-

испытателю Владимиру 

ИРИНАРхОВу.
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ВРУЧЕНА ПРЕМИЯ ВЫСОЦКОГО

«Ваш	предшественник	–	господин	
Стаффан	де	Мистура	–	оставил	очень	
хороший	 задел,	 который	 во	 многом	
рождался	 в	 Москве,	 в	 том	 числе,	 и	 в	
Министерстве	 обороны»,	 –	 отметил	
Сергей	Шойгу .

Глава	 российского	 военного	 ве-
домства	пояснил,	что	это	касается,	в	
частности,	Конгресса	сирийского	на-
ционального	 диалога,	 который	 уда-
лось	провести	вместе	с	оон	в	Сочи .
По	 его	 оценке,	 выполнение	 резолю-

ции	Совета	Безопасности	оон	идёт	
очень	долго,	хотя	для	её	реализации	
есть	все	предпосылки .

«есть	 все	 возможности	 преодо-
леть	препоны,	которые,	на	наш	взгляд,	
не	 являются	 значительными»,	 —		
подчеркнул	 Министр	 обороны	 рос-
сийской	Федерации .	

В	свою	очередь	Гейр	Педерсен	от-
метил,	что	именно	россии	принадле-
жит	 решающая	 роль	 в	 налаживании	
мира	в	Сирии .	

«очевидно,	 что	 Москва	 играет	
ключевую	 роль	 в	 продвижении	 этого	
процесса	 вперед»,	 –	 сказал	 Гейр	 Пе-
дерсен,	подчеркнув,	что	Сергей	Шойгу	
плодотворно	 сотрудничал	 с	 его	 пред-
шественником	 на	 посту	 спецпослан-
ника	генсека	оон	по	Сирии	Стаффа-
ном	де	Мистурой,	и	выразил	надежду	
самому		«установить	такие	же	плодот-
ворные	 рабочие	 отношения	 на	 благо	
сирийского	народа»	с	Министром	обо-
роны	россии .

ПЕРЕГОВОРЫ СО СПЕЦПОСЛАННИКОМ 
ГЕНСЕКА ООН

Россия и Организация Объединенных 

Наций многое сделали для 

нормализации обстановки в Сирии, 

заявил Министр обороны Российской 

Федерации генерал армии Сергей 

ШОйГу 21 января на переговорах  

в Москве со спецпосланником генсека 

ООН по Сирии Гейром ПЕДЕРСЕНОМ.

По	его	словам,	участники	соревно-
ваний	получили	хорошую	мотивацию	
для	будущих	побед .	

Второе	 место	 в	 командном	 пер-
венстве	 заняли	 воспитанники	 Крас-
нодарского	президентского	кадетско-

го	 училища	 (ПКУ) .	 Тройку	 лидеров	
замкнули	 представители	 Тюмен-	
ского	 президентского	 кадетского	
училища .

Победителями	 в	 личном	 первен-
стве	 стали	 воспитанники	 Владиво-
стокского	 ПКУ	 николай	 Белков,	
Санкт-Петербургского	 СВУ	 Ярос-
лав	 Куликов,	 Краснодарского	 ПКУ		
Яннис	 жосан	 и	 Севастопольско-
го	 ПКУ	 андрей	 ребенков .	 Второе	
место	 заняли	 представители	 ка-
детского	 корпуса	 «инженерная	
школа»	 Военно-воздушной	 ака-
демии	 города	 Воронежа	 Владис-
лав	 рукавицын,	 Пермского	 СВУ	
Владимир	 Тарасюк,	 Тюменского	
ПКУ	 Кирилл	 Куликов	 и	 Санкт-	
Петербургского	 СВУ	 Кирилл	 архи-
пин .	 на	 третьей	 строчке	 оказались	
воспитанники	 Санкт-Петербургско-
го	 СВУ	 Сергей	 Крутиков,	 Петро-
заводского	 ПКУ	 алексей	 Лебедев,	
Пермского	 СВУ	 Юстинас	 Матула,	
Уссурийского	СВУ	никита	Сычев .

Заместитель Министра обороны России  

Николай ПАНКОВ наградил суворовцев из Петербурга, 

победивших в финале первого всеармейского 

чемпионата по шахматам среди воспитанников 

довузовских учебных заведений Минобороны России, 

который прошел 26 января в Оренбурге.

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ

ЯнВарЬ		2019
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Главные события

Замглавы	 военного	 ведомства	
посетил	 дочернее	 предприятие	 ао	
«КБП»	–	ао	«Щегловский	вал»,	где	
заслушал	 доклады	 руководителей	 и	
конструкторов	о	перспективных	раз-
работках	предприятия .

«Машина	 находится	 в	 цеху,	 на	
днях	она	выходит	на	испытания .	Пер-
вый	комплект	ЗрПК	«Панцирь»	для	
арктики	мы	получим	в	этом	году»,	–	
сказал	алексей	Криворучко .

Кроме	 того,	 во	 время	 визита		
на	 предприятие	 заместителя	 главы	
оборонного	 ведомства	 проинспек-

тировал	 ход	 работ	 по	 серийному		
выпуску	 зенитных	 ракетно-пушеч-
ных	 комплексов	 «Панцирь-С»,	 а	
также	 боевых	 отделений	 «Бережок»	
и	 «Бахча-У»	 для	 оснащения	 БМП	 и	
БМд .	 Криворучко	 затем	 	 осмотрел	
семейство	 противотанковых	 ракет	
«Корнет»	 и	 «аркан»,	 30-мм	 автома-
тических	пушек	и	стрелковое	воору-
жение .

Замминистра	 обороны	 также	 оз-
накомился	 с	 производящимися	 на	
предприятии	образцами	вооружения	
и	военной	техники	и	наградил	отли-

чившихся	 работников	 ао	 «КБП»	
медалями	 Минобороны	 россии	 «За	
трудовую	доблесть»,	«За	укрепление	
боевого	 содружества»,	 «Михаил	 Ка-
лашников» .

«В	2019	году	ожидается	поставка	
опытной	 партии	 БМП-3	 с	 перспек-
тивным	 боевым	 модулем	 «Эпоха»	 и	
модернизированных	БМП-2	с	новым	
боевым	модулем	«Бережок» .	

Также	планируем	заключить	дол-
госрочный	 контракт	 на	 серийную	
поставку	более	150	новых	БМП-3»,	–	
добавил	алексей	Криворучко .

Первый арктический комплект 

зенитного ракетно-пушечного комплекса 

(ЗРПК) «Панцирь-СА» поступит  

в войска в 2019 году, в ближайшие дни 

он выйдет на испытания. Об этом  

18 января сообщил заместитель 

Министра обороны Российской 

Федерации Алексей КРИВОРучКО.

ПРО «ПАНЦИРЬ-СА»

на	 церемонии	 присутствовал	
заместитель	 Министра	 обороны	
российской	 Федерации	 генерал	 ар-
мии	 дмитрий	 Булгаков .	 По	 его	 сло-

вам,	 каждая	 такая	 боевая	 машина	 –		
это	символ	нашей	незабываемой	По-
беды	 в	 великом	 противостоянии	 с	
фашизмом .

Как	сообщил	на	церемонии	встре-
чи	боевых	машин	заместитель	Мини-
стра	 обороны	 россии,	 танки	 посту-
пят	в	распоряжение	Кантемировской	
дивизии .	В	ближайшее	время,	по	его	
словам,	экипажи	танков	начнут	под-
готовку	к	параду	Победы	на	Красной	
площади .	

По	 данным	 Минобороны	 рос-
сийской	 Федерации,	 Т-34	 по	 праву	
считается	лучшим	танком	своего	вре-
мени,	им	установлен	«десяток	рекор-
дов,	 которые,	 видимо,	 уже	 никогда	
не	 удастся	 превзойти» .	 Среди	 них	 –	
достижение	 по	 массовости	 выпуска .		
В	 период	 с	 1940	 по	 1946	 год	 с	 кон-
вейера	сошло	более	58	тысяч	единиц .	
однако	спустя	семь	десятилетий	по-
сле	окончания	Второй	мировой	вой-
ны	 действующих	 образцов	 осталось	
очень	мало .

ТАНКИ ВЕРНУЛИСЬ ДОМОЙ
20 января прошла церемония встречи тридцати танков Т-34, подаренных 

вооруженными силами Лаоса российской армии.
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Более	 11	 тыс .	 военнослужащих,	
курсантов,	 преподавателей	 военных	
вузов	 Москвы	 и	 Санкт-Петербурга,	
юнармейцев,	 воспитанниц	 Пансиона	
Минобороны	 россии	 приняли	 уча-
стие	 в	 историко-патриотической	 ак-
ции	«Военно-исторический	диктант»,	
приуроченной	 к	 75-летию	 снятия	
блокады	 Ленинграда .	 Гостями	 ме-
роприятия	 стали	 ветераны	 Великой	
отечественной	войны,	Вооруженных		

Сил	и	специалисты-историки .	Главной	
площадкой	 акции	 в	 Москве	 впервые	
стал	Военный	университет	Министер-
ства	обороны	российской	Федерации,	
который	 принял	 в	 своих	 стенах	 330	
участников	 мероприятия .	 В	 написа-
нии	диктанта	принял		участие	первый	
заместитель	 начальника	 Главного	 во-
енно-политического	 управления	 ВС	
рФ	генерал-майор	алексей	Цыганков .	
В	 Санкт-Петербурге	 диктант	 писали	

на	76	интерактивных	площадках	более	
11	 тыс .	 человек .	 Главной	 площадкой	
стала	 библиотека	 Санкт-Петербург-
ского	суворовского	военного	училища .

диктант	 включал	 в	 себя	 30	 тесто-
вых	заданий,	которые	относятся	к	па-
мятным	 этапам	 битвы	 за	 Ленинград .	
Перед	началом	написания	всем	участ-
никам	показали	отрывки	из	докумен-
тальных	 и	 художественных	 фильмов,	
прочитали	стихи	о	героических	собы-
тиях	 Великой	 отечественной	 войны	
и	 провели	 историческую	 викторину		
в	качестве	разминки .

В	ноябре	2018	года	Министр	обо-
роны	 россии	 Сергей	 Шойгу	 на	 се-
лекторном	 совещании	 сообщил,	 что	
в	 Вооруженных	 Силах	 страны	 будут	
проводиться	 военно-исторические	
диктанты,	 которые	 помогут	 сохра-
нить	 правду	 о	 значимых	 для	 россии	
ратных	событиях .	 	

ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ДИКТАНТ

9

В Военном университете 
Минобороны России 
25 января впервые 
состоялась историко-
патриотическая акция 
«Военно-исторический 
диктант».

на	 церемонии	 были	 погашены	 18	
почтовых	знаков .	Среди	них	–	художе-
ственная	 марка,	 посвященная	 100-ле-
тию	Финансово-экономической	служ-
бы	 Вооружённых	 Сил	 российской	
Федерации,	 марка,	 выпущенная	 в	
честь	 столетия	 Главного	 управления	
Генерального	 штаба	 Вооружённых	
Сил	российской	Федерации,	и	почто-
вый	знак,	посвященный	столетию	ор-
ганов	военной	контрразведки .

«Эта	 церемония	 –	 символическое	
подведение	 итогов	 тесного	 сотрудни-
чества	 Минобороны	 и	 Федерального	
агентства	связи	в	прошедшем	году .	он	

был	 ознаменован	 столетием	 Красной	
армии	и	ряда	органов	военного	управ-
ления,	 юбилеями	 крупных	 военных	
вузов	и	выдающихся	военачальников .	
Эти	события	нашли	отражение	в	18-ти	
марках,	конвертах	и	почтовых	карточ-
ках»,	 –	 сказал	 на	 церемонии	 андрей	
Картаполов .

Также	 были	 погашены	 четыре	 ху-
дожественные	 карточки	 с	 оригиналь-
ной	 маркой,	 посвященных	 подразде-
лениям	 Вооружённых	 Сил	 россии .	
Первая	 карточка	 с	 маркой	 «история	
Вооружённых	 Сил	 россии»	 посвя-
щена	150-летию	Службы	военных	со-

общений	 Вооруженных	 Сил	 россии .	
Вторая	 карточка	 –	 столетию	 войск	
радиационной,	 химической	 и	 биоло-
гической	 защиты .	 Третья	 карточка	
выпущена	в	честь	атомного	подводно-
го	 флота	 россии .	 Четвертая	 карточка	
посвящена	 90-летию	 академического	
ансамбля	песни	и	пляски	российской	
армии	имени	а .В .	александрова .

Кроме	 того,	 на	 церемонии	 состоя-
лось	 гашение	 почтовых	 карточек,	 по-
священных	 героическим	 личностям	 и	
образовательным	учреждениям	Воору-
женных	Сил	россии .	Марки	уже	посту-
пили	во	все	отделения	связи	страны .

ПОГАШЕНЫ ЮБИЛЕЙНЫЕ ПОЧТОВЫЕ МАРКИ

Церемонию гашения юбилейных почтовых 

марок, посвященных истории и развитию 

вооруженных сил России, провели  

29 января в Минобороны России заместитель 

Министра – начальник Главного военно-

политического управления Вооруженных 

Сил России Андрей КАРТАПОЛОВ и 

руководитель Федерального агентства связи 

Олег ДухОВНИЦКИй.

ЯнВарЬ		2019
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ЯЩИК ПАНДОРЫ

Александр ПРОНИН

Его открывает Вашингтон. Выход США из Договора о РСМД грозит 
невероятными бедами

Как	 известно,	 Вашингтон	 офи-
циально	 уведомил	 Москву,	
что	 2	 февраля	 2019	 г .	 начина-

ет	 процедуру	 выхода	 из	 договора	 о	
ликвидации	 ракет	 средней	 и	 меньшей	
дальности	 (рСМд) .	 Это	 означает,	 что	
через	 шесть	 месяцев	 один	 из	 важней-
ших,	 основополагающих	 документов	 в	
области	 ядерной	 безопасности	 станет	
недействительным .	 Мир	 автоматиче-
ски	становится	на	грань	принципиаль-
но	нового,	более	глубокого	уровня	кон-
фронтации .

Курс – на слом стратегической 
стабильности
республиканская	администрация	СШа	
под	 руководством	 дональда	 Трампа	
продолжает	 следовать	 курсом	 на	 слом	
основ	 стратегической	 стабильности .	 В	
очередной	 раз	 это	 наглядно	 продемон-
стрировали	 российско-американские	
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консультации	 по	 договору	 о	 ликви-
дации	 ракет	 средней	 и	 меньшей	 даль-
ности	 (дрСМд),	 которые	 состоялись	
15	января	с .г .	в	женеве .	Как	заявил	по	
их	 итогам	 заместитель	 Министра	 ино-
странных	 дел	 россии	 Сергей	 рябков	
(глава	 российской	 делегации),	 СШа	
не	 желают	 считаться	 с	 логичными	 со-
ображениями	 россии	 по	 дрСМд	 и	
сознательно	 идут	 на	 разрушение	 этого	
соглашения .

Между	 прочим,	 по	 подсчетам	 от-
ечественных	 экспертов,	 за	 последние	
17	лет	Соединённые	Штаты	уже	96	раз	
нарушили	 этот	 договорный	 акт .	 Так,	
при	 проверке	 эффективности	 своей	
системы	 Про	 они	 внаглую	 использу-
ют	ракеты-мишени	средней	и	меньшей	
дальности,	 запрещённые	 этим	 согла-
шением .	 Эти	 снаряды	 легко	 переобо-
рудовать	 в	 боевые	 ракеты .	 Подобные	
нарушения,	 судя	 по	 всему,	 будут	 без-
застенчиво	 продолжаться	 Пентаго-
ном	и	в	текущем	году .	об	этих	фактах,	
информирует	 компетентный	 эксперт	
В .П .	 Козин,	 красноречиво	 говорят	 со-
ответствующие	 пресс-релизы	 управ-
ления	 по	 противоракетной	 обороне	
минобороны	 СШа,	 размещаемые	 на	
его	интернет-сайте,	а	также	заявления	
начальника	 этой	 штатной	 структуры	
американского	 военного	 ведомства,	
отвечающей	 за	 создание	 и	 испытания	
ракет	 –	 перехватчиков	 противоракет-
ного	щита .

обеспокоенность	 россии,	 подчер-
кивает	 Владимир	 Петрович,	 вызыва-
ют	 также	 развёртывание	 американца-
ми	 ударных	 беспилотников	 большой	

дальности,	 подпадающих	 под	 терми-
нологические	 определения	 договора,	
и	возможное	применение	в	европе	на-
земных	универсальных	пусковых	уста-
новок	 Мk-41	 американских	 операци-
онных	баз	Про	для	запуска	не	только	
ракет-перехватчиков,	 но	 и	 крылатых	
ракет,	и	даже	ударных	баллистических	
средств,	 способных	решать	задачи	на-
ступательного	характера .

С больной головы –  
на здоровую
СШа	 упорно	 не	 желают,	 и	 это	 вновь	
открыто	 проявилось	 на	 состоявших-
ся	 консультациях	 в	 женеве,	 считаться	
с	 российскими	 претензиями	 и	 пыта-
ются	 приписать	 нашей	 стране	 некие	
действия,	 якобы	 запрещенные	 требо-
ваниями	 договора .	 По	 словам	 Сергея	
рябкова,	в	женеву	американцы	приеха-
ли,	имея	на	руках	удобный	для	них	итог	
встречи .	«Видя,	что	мы	не	поддаёмся	на	

ультиматумы,	они	констатировали,	что	
россия	якобы	не	готова	вернуться	к	вы-
полнению	договора,	–	указал	он .	–	им	
нужно	 и	 дальше	 стоять	 на	 своём,	 что	
развал	договора	–	это	следствие	якобы	
нарушения	его	россией» .

При	 этом	 на	 женевской	 встре-
че	 американская	 делегация	 так	 и	 не	
привела	 никаких	 конкретных	 фактов	
«несоблюдения»	 дрСМд	 российской	
стороной .	 единственной	 темой,	 ко-
торую	 усиленно	 муссировали	 янки	
на	 всем	 протяжении	 консультаций,	
явилась	 крылатая	 ракета	 наземного	
базирования	 9М729 .	 однако,	 как	 не-
однократно	 подчёркивалось	 Москвой,	
эта	ракета	не	разрабатывалась	и	не	ис-
пытывалась	на	дальность,	равную	или	
превышающую	установленное	догово-
ром	 минимальное	 ограничение	 в	 500	
километров .	Как	вскоре	было	доведено	
до	военных	атташе	иностранных	госу-
дарств	на	брифинге,	специально	устро-
енном	в	Москве	Генеральным	штабом	
Вооружённых	 Сил	 российской	 Феде-
рации,	 и	 наглядно	 им	 продемонстри-
ровано,	 эта	 ракета	 имеет	 дальность	
полета	всего	до	480	км,	что	автомати-
чески	выводит	её	из-под	действия	до-
говора	о	рСМд .	

Кстати	до	американских	экспертов	
было	также	доведено,	что	18	сентября	
2017	г .	на	полигоне	Капустин	Яр	в	рам-
ках	учений	«Запад-2017»	был	произве-
дён	учебно-боевой	пуск	данной	ракеты	
на	максимальную	дальность	–	она	про-
летела	 менее	 480	 км .	 Чтобы	 развеять	
опасения	 американцев,	 наша	 страна	
даже	специально	ознакомила	их	с	кон-
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США не желают 
считаться с логичными 
соображениями России 

по ДРСМД и сознательно 
идут на разрушение 
этого соглашения.

За последние 17 лет 
Соединённые Штаты 
уже 96 раз нарушили 
этот договорный акт
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кретными	параметрами	этой	ракеты .
«Мы	 использовали	 консультации,	

чтобы	 предложить	 Вашингтону	 кон-
кретные	меры	в	области	транспарент-
ности	применительно	к	ракете	9М729,	
которые,	по	нашему	мнению,	позволи-
ли	 бы	 снять	 полностью	 любые	 подо-
зрения,	 предположения	 СШа	 о	 несо-
ответствии	этого	изделия	требованиям	
договора,	 –	 заявил	 Сергей	 рябков .	 –	
но	 на	 эту	 транспарентность	 мы	 гото-
вы	были	бы	пойти	лишь	при	условии	
встречной	 открытости	 Вашингтона	 к	
снятию	наших	озабоченностей» .

Как США нарушают ДРСМД
По	 оценкам	 российских	 экспертов,	
СШа	 нарушают	 советско-американ-
ский	договор	1987	года:

•	 размещая	 в	 Польше	 и	 румынии	
универсальные	 пусковые	 установки	
Mk-41,	пригодные	для	запуска	крыла-
тых	ракет	«Томагавк»;

•	используя	ракеты-мишени,	ими-
тирующие	 баллистические	 ракеты	
средней	и	меньшей	дальности,	для	те-
стирования	систем	Про .

Тем	 не	 менее,	 американцы	 не	 го-
товы	к	встречным	шагам .	они	с	осли-
ным	упрямством	настаивают	лишь	на	
полном	уничтожении	ракеты	9М729	в	
присутствии	их	специалистов-инспек-
торов .	 «нас	 такой	 подход	 не	 может	
устроить,	 мы	 готовы	 к	 диалогу	 на	 ос-
нове	 равноправия,	 взаимного	 уваже-
ния,	 без	 выдвижения	 ультимативных	
требований»,	 –	 подчеркнул	 заммини-
стра	иностранных	дел	россии .

американская	сторона	явно	не	на-
мерена	вести	диалог	в	конструктивном		
ключе .	не	случайно	старший	замести-
тель	 госсекретаря	 СШа	 по	 контролю	
над	 вооружениями	 и	 международной	
безопасности	 андреа	 Томпсон,	 кото-
рая	 возглавляла	 американскую	 деле-

гацию,	назвала	состоявшуюся	встречу	
в	 женеве	 «разочаровывающей» .	 её	
краткое	 заявление	 для	 СМи	 привела	
в	тот	же	день	пресс-служба	постпред-
ства	 СШа	 в	 женеве .	 «Встреча	 была	
разочаровывающей,	 поскольку	 ясно,	
что	 россия	 продолжает	 материальное	
нарушение	 дрСМд»,	 –	 голослов-
но	 утверждала	 высокопоставленная	
представительница	американского	ди-
пломатического	«бомонда» .

Томпсон	 сообщила	 также,	 что	 Со-
единённые	 Штаты	 привержены	 сде-
ланному	 4	 декабря	 прошлого	 года	 го-
сударственным	секретарём		М .	Помпео	
безапелляционному	 заявлению,	 что	
Вашингтон	прекратит	выполнять	свои	
обязательства	по	этому	договору,	если	
россия	в	течение	60	дней	не	вернётся	к	

его	выполнению .	«наша	позиция	ясна .	
россия	 должна	 уничтожить	 свою	 ра-
кетную	систему,	свидетельствующую	о	
его	невыполнении»,	–	категорично	за-
явила	глава	американской	делегации .

СШа,	 по	 словам	 Томпсон,	 прио-
становят	 выполнять	 обязательства	 по	
договору	 о	 рСМд	 с	 2	 февраля	 этого	
года;	 после	 этого	 у	 россии	 останется		
всего	 шесть	 месяцев,	 чтобы	 подтвер-
дить	 выполнение	 своих	 обязательств	
по	 нему .	 При	 этом	 высокопоставлен-
ная	 представительница	 американско-
го	 дипломатического	 ведомства	 пояс-
нила,	 что	 означает	 эта	 приостановка:	
СШа	 будут	 разрабатывать	 ракетную	
систему,	 которая	 была	 запрещена	 до-
говорным	актом	о	рСМд .

однако	всё	же	не	верится,	что	в	зао-
кеанском	Белом	доме	не	могут	не	осоз-
навать,	что	выход	СШа	из	дрСМд	от-
кроет	 настоящий	 ящик	 Пандоры .	 Что	
касается	россии,	то	наша	страна	готова	
и	дальше	работать	над	сохранением	и	
укреплением	этого	жизненно	важного	
соглашения .

«разумеется,	 мы	 не	 собираемся	 за-
крывать	глаза	на	развёртывание	амери-
канских	 ракет,	 которые	 представляют	
прямую	 угрозу	 для	 нашей	 безопасно-
сти .	Вынуждены	будем	принимать	эф-
фективные	 ответные	 меры .	 однако	
россия,	 как	 ответственная	 и	 здраво-
мыслящая	страна,	не	заинтересована	в	
новой	гонке	вооружений .	несмотря	на	
объявленное	 СШа	 намерение	 выйти	
из	 договора,	 мы	 открыты	 для	 продол-
жения	диалога	по	поиску	путей	его	со-
хранения .	В	декабре	направили	амери-
канцам	 ряд	 конкретных	 предложений	
на	этот	счёт .	Готовы	к	серьёзному	разго-
вору	и	по	всей	стратегической	повест-
ке	между	нашими	странами»,	–	заявил	
в	 январе	 2019	 года	 Президент	 россии	
Владимир	Путин .		 

P.S. Когда номер гото-
вился к печати, 

стало известно, что США 
нотой Госдепа официально 
уведомили Россию о прио-
становлении своего участия 
в ДРСМД. Как говорится в 
документе, Вашингтон на-
чинает процедуру выхода из 
договора. Добавляется, что 

американцы объявили, что 
более не считают себя свя-
занными обязательствами по 
договору и  могут открыто 
приступить к разработке, 
производству и  развертыва-
нию запрещенных соглашени-
ем вооружений. 

Президент России Владимир 
Путин в свою очередь  заявил, 

что Россия зеркально отве-
тит на решение США и тоже 
приостанавливает участие в 
договоре. В российском МИДе 
заявили, что Москва оставля-
ет за  собой право на зеркаль-
ные действия в области разра-
ботки и развертывания ракет 
средней и меньшей дальности 
наземного базирования.

«Наша позиция 
ясна. Россия должна 

уничтожить свою 
ракетную систему, 

свидетельствующую о 
его невыполнении», – 
категорично заявила 
глава американской 

делегации
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В	торжественном	 мероприятии	 приняли	 участие	 25	
команд .	 Почетным	 гостем	 соревнований	 высту-
пил	 мастер	 спорта	 СССр,	 призер	 чемпионата	 рос-

сии	1998	года,	член	президиума	Совета	ветеранов	спорта	
ЦСКа	анатолий	Коробочка .

С	 приветственным	 словом	 к	 участникам	 и	 судейской	
коллегии	 соревнований	 обратился	 временно	 исполняющий	
обязанности	начальника	Управления	физической	подготов-
ки	и	спорта	Вооруженных	Сил	российской	Федерации	пол-
ковник	игорь	Шагин:

	 «В	 течение	 этого	 года	 вам	 предстоит	 состязаться	 в	 ар-
мейских	 видах	 спорта .	 Уверен,	 что	 результаты,	 которые	 вы	
покажете,	станут	достоянием	Книги	рекордов	Вооруженных	
Сил	российской	Федерации	2019	года,	и	каждый	из	вас	зна-
чительно	повысит	свое	спортивное	мастерство,	свой	уровень	
физической	подготовки» .

он	 также	 пожелал	 участникам	 красивых	 побед	 и	 хоро-
шей	спортивной	борьбы .

По	 завершении	 торжественной	 части	 мероприятия	 для	
гостей	 и	 участников	 церемонии	 выступили	 воспитанни-
цы	 спортивной	 школы	 (олимпийского	 резерва)	 ЦСКа	 по	
гимнастике	с	номером	«Золотой	дождь»,	коллектив	Центра	
культуры	 «Хорошевский»,	 а	 также	 представитель	 экстре-

мальной	 силовой	 команды	 «русские	 медведи»	 под	 бурные	
аплодисменты	 публики	 надул	 грелку	 до	 разрыва	 и	 завязал	
гвозди	в	узел .

В	 программе	 Спартакиады	 11	 военно-прикладных	
видов	 спорта .	 В	 течение	 этого	 года	 военнослужащим	
предстоит	 принять	 участие	 в	 соревнованиях	 по	 волей-
болу	 (11-15	 февраля),	 бильярдному	 спорту	 (5-6	 марта),		
мини-футболу	 (18-22	 марта),	 настольному	 теннису	 (3-5	
апреля),	плаванию	(18-19	апреля),	пейнтболу	(29-30	мая),	
легкой	 атлетике	 (5-7	 июня),	 спортивному	 метанию	 ножей	
и	 дартсу	 (19-20	 июня)	 и	 городошному	 спорту	 (2-3	 июля),	
стрельбе	 из	 штатного	 и	 табельного	 оружия	 (15-16	 мая) .		
По	завершении	Спартакиады	будут	подведены	итоги	сорев-
нований	в	общекомандном	зачете .

Всего	 в	 спортивных	 состязаниях	 Спартакиады	 примут	
участие	более	1000	военнослужащих	ЦоВУ	Мо	рФ .

Спартакиада	проводится	в	целях	совершенствования	фи-
зической	 подготовки	 военнослужащих	 и	 государственных	
гражданских	служащих,	а	также	согласно	Плану	проведения	
физкультурных	и	спортивных	мероприятий	в	Вооружённых	
Силах	российской	Федерации	на	2019	год .

По материалам пресс-службы ЦСКА

Армейский спорт

ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ 
СПАРТАКИАДЫ ЦОВУ МО РФ

30 января  
во Дворце спортивных 

единоборств ЦСКА 
состоялась церемония 
открытия Спартакиады 
Центральных органов 
военного управления 

Министерства обороны 
Российской Федерации.
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Боевая подготовка

В	ходе	занятий	лётчики	отработали	
задачи	боевой	готовности,	пилотирова-
ние	по	заданному	маршруту,	выполни-
ли	 уход	 от	 средств	 поражения	 услов-
ного	 противника,	 потренировались	 во	
взлёте	 и	 посадке	 на	 условно	 повреж-
дённую	 взлётно-посадочную	 полосу .	
для	оценки	степени	повреждения	аэро-
дрома	пилоты	произвели	пробные	захо-
ды	на	посадку	на	минимально	возмож-
ной	 высоте,	 затем	 посадили	 самолёты	
на	определённом	участке	полосы .

Кроме	 этого,	 были	 отработаны	 за-
дачи	поиска,	обнаружения	и	уничтоже-
ния	 самолётов	 условного	 противника,	
техника	 одиночного	 и	 группового	 пи-
лотирования,	элементы	воздушной	на-
вигации .	Полёты	выполнялись	в	днев-
ное	и	ночное	время .	

Учебно-тренировочные	 полёты	 на-
ряду	с	задачами	по	совершенствованию	
профессиональных	 навыков	 экипажей	
являются	 одним	 из	 этапов	 подготовки	
к	 их	 участию	 в	 отборочном	 этапе	 кон-
курса	«авиадартс» .

Боевые	 расчёты	 зенитных	 ракет-
ных	 комплексов	 «Тор-М2»,	 зенит-
ных	 ракетно-пушечных	 комплексов	
«Тунгуска-М»	 подразделений	 ПВо	
мотострелкового	 соединения	 Южно-
го	 военного	 округа	 (ЮВо)	 провели	
тренировку	по	отражению	нападения	
воздушных	 целей	 условного	 против-
ника .

В	 ходе	 комплексной	 тренировки	
отработаны	вопросы	занятия	и	маски-
ровки	 позиций,	 приведения	 техники	
из	походного	положения	в	боевое,	ор-
ганизации	 системы	 связи	 и	 управле-
ния .	 Также	 личный	 состав	 выполнил	
ряд	 вводных	 по	 разведке,	 обнаруже-
нию,	 сопровождению	 и	 уничтожению	
целей	 условного	 противника .	 для	 ус-

ложнения	 задачи	 моделировался	 по-
лёт	 как	 групповых,	 так	 и	 одиночных	
целей,	 летящих	 на	 разных	 высотах	 и	
скоростях .

В	 полевых	 условиях	 боевые	 рас-
чёты	 отработали	 нормативы	 по	 раз-
вёртыванию	 комплекса	 автоматизи-
рованной	 системы	 управления	 ПВо	
«Барнаул-Т»	 и	 приведению	 его	 в	 го-
товность	 к	 применению .	 Личный	 со-
став	 радиолокационных	 комплексов	
провёл	обнаружение,	распознавание	и	
сопровождение	 целей,	 имитирующих	
авиацию	и	крылатые	ракеты	условно-
го	противника .

К	 учебным	 мероприятиям	 было	
привлечено	 более	 300	 военнослужа-
щих	и	задействовано	около	50	единиц	
вооружения,	 военной	 и	 специальной	
техники .

Подразделения 
противовоздушной 
обороны мотострелкового 
соединения ЮВО 
отразили воздушные 
удары условного 
противника под 
Волгоградом.

Экипажи новейших истребителей Су-35 авиационного 
полка Западного военного округа  в Республике 
Карелия выполнили учебно-тренировочные полёты  
в сложных метеорологических условиях.
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В	 церемонии	 открытия	 приняли	
участие	 командующий	 подводными	
силами	 СФ	 контр-адмирал	 аркадий	
романов	 и	 представитель	 компании-	
разработчика	Владислав	Занин .	

Первые	 демонстрационные	 заня-
тия	 провели	 военнослужащие	 под-
разделений	 по	 борьбе	 с	 подводными	
диверсантами	подводных	сил	флота	и	
разведчики .	 они	 отработали	 практи-
ческие	 навыки	 по	 горной	 подготовке,	
выходу	в	бассейн	через	торпедный	ап-
парат,	 выполнили	 подъём	 из	 воды	 на	
имитацию	корпуса	судна	с	оружием .

Комплекс	 предназначен	 для	 тре-
нировок	 военнослужащих	 специаль-
ных	 подразделений	 по	 борьбе	 с	 под-
водными	 диверсионными	 силами	 и	
средствами,	а	также	групп	по	борьбе	с	
терроризмом	и	морским	пиратством .	

Многофункциональный	 учеб-
но-тренировочный	 комплекс	 пред-
ставляет	 собой	 бассейн,	 смонтиро-
ванный	в	блоках	контейнерного	типа .	
В	 бассейне	 есть	 тир	 для	 стрельбы	 из	
подводного	 оружия,	 эпроновская	 вы-
городка,	аварийный	люк	и	торпедный	
аппарат,	 имитатор	 подводного	 тече-

ния	 с	 регулятором	 скорости	 до	 двух	
узлов .	 на	 верхнем	 ярусе	 УТК	 уста-
новлен	фальшкорпус	условного	судна,	
на	котором	бойцы	могут	отрабатывать	
подъём	 из	 воды .	 Также	 в	 бассейне	
можно	 отрабатывать	 элементы	 штур-
мовой	 подготовки .	 например,	 беспа-
рашютное	 десантирование	 –	 прыжки	
в	воду	со	специальной	площадки	УТК .	

на	 внешней	 части	 комплекса	 соз-
даны	скалодром	и	макет	здания .	Также	
в	состав	УТК	входит	мультимедийный	
класс	 для	 проведения	 теоретических	
занятий .

К	 выполнению	 мероприятий	 при-
влекались	 около	 50	 подразделений	
ПВо	 и	 радиоэлектронной	 борьбы	
(рЭБ)	 ЮВо,	 в	 том	 числе	 малый	 ра-
кетный	корабль	Каспийской	флотилии	
«Углич» .

Военнослужащие	 совершенство-	
вали	 навыки	 взаимодействия	 и	 сопря-
жения	 различных	 станций	 и	 комплек-
сов	 радиоэлектронного	 подавления	
и	 разведки .	 В	 ходе	 занятий	 расчёты	
ПВо	и	рЭБ	выполнили	около	100	нор-
мативов	 по	 поиску,	 обнаружению	 и	
условному	 уничтожению	 малоразмер-
ных,	 малоскоростных	 и	 низколетящих	
воздушных	 целей,	 а	 также	 отработали	
порядок	 обнаружения	 и	 уничтожения	
крылатых	ракет	условного	противника .

Совместные	действия	сил	по	требо-
ванию	 командующего	 войсками	 ЮВо	

генерал-полковника	александра	двор-
никова	 отрабатывались	 на	 системной	
основе .	основной	задачей	в	ходе	едино-
го	дня	по	борьбе	с	крылатыми	ракетами	
и	БЛа	ставилось	сократить	цикл	управ-

ления	от	обнаружения	воздушной	цели	
до	её	уничтожения .	Всего	к	тренировке	
привлекались	 более	 5	 тысяч	 военнос-
лужащих	и	около	2	тысяч	единиц	воо-
ружения	и	военной	техники .		 

На полигоне Восточного военного округа (ВВО) Бурдуны, дислоцированного 
в Бурятии, военнослужащие мотострелкового соединения отработали новые 
тактические приемы ведения боя.

В главной базе  
подводных сил  
Северного флота – 
гарнизоне Гаджиево 
(Мурманская 
область) – состоялось 
торжественное открытие 
первого на флоте 
многофукционального 
учебно-тренировочного 
комплекса по водолазной, 
спасательной, горной и 
штурмовой подготовке.



РОССИЙСКОЕ  ВОЕННОЕ  ОБОЗРЕНИЕ16

Жизнедеятельность Вооружённых Сил России

обучение	 проводилось	 в	 течение	
месяца	 под	 руководством	 россий-
ских	 преподавателей	 МПЦ	 ВС	 рФ .		
Первая	группа	лаосских	специалистов	
из	10	офицеров-инструкторов	успеш-
но	 сдала	 зачёты	 по	 теоретической		
и	 практической	 подготовкам,	 стан-
дарту	 противоминной	 деятельно-
сти,	 материальной	 части	 российских	

средств	 поиска	 взрывоопасных	 пред-
метов	 и	 свойствам	 защитных	 костю-
мов	сапёра .

Каждый	военнослужащий	получил	
сертификат	 установленного	 образца,	
подтверждающий	 обучение	 в	 МПЦ	
ВС	рФ .	Также	выпускникам	переданы	
на	 безвозмездной	 основе	 российские	
средства	 инженерного	 вооружения	 –	

селективные	 переносные	 индукцион-
ные	 миноискатели	 иМП-С2,	 иМП-2,	
переносные	 искатели	 проводных	 ли-
ний	 ПиПЛ,	 искатели	 неконтактных	
взрывных	 устройств	 инВУ-3М,	 ми-
ноискатели	глубинные	МГ-1и .

В	 ближайшее	 время	 российские	
специалисты	 приступят	 к	 подготовке	
новой	группы	инструкторов .	

Почётных	гостей	ознакомили	с	во-
оружением,	 боевыми	 возможностями	
и	основными	характеристиками	кора-
бля-флагмана	 Тихоокеанского	 флота .	
Также	 в	 ходе	 осмотра	 крейсера	 высо-
копоставленные	 филиппинские	 воен-
ные	осмотрели	экспонаты	корабельно-
го	музея .

В	 рамках	 делового	 захода	 отряда	
российских	 кораблей	 в	 Манилу	 были	
проведены	 протокольные	 встречи	 ко-

мандования	 отряда	 с	 командующим	
ВМС	 Филиппин	 вице-адмиралом	 ро-
бертом	 Эмпедрадом,	 командующим	
флотом	 контр-адмиралом	 данило	 ро-
деласом	 и	 с	 командующим	 Береговой	
охраной	Эльсоном	Хермохино .

российские	 моряки	 впервые	 по-
сетили	 штаб	 флота	 и	 пункт	 базиро-
вания	 группы	 Сил	 специальных	 опе-
раций	 ВМС	 Филиппин,	 где	 провели	
совместные	тренировки	по	преодоле-

нию	 полосы	 препятствий	 и	 огневой	
подготовке .

для	 филиппинских	 военнослу-
жащих	 были	 организованы	 обзорные	
экскурсии	 по	 ГрКр	 «Варяг»	 и	 БПК	
«адмирал	 Пантелеев» .	 Завершающим	
мероприятием	 стали	 российско-фи-
липпинские	 тренировки	 по	 маневри-
рованию	 и	 связи	 с	 привлечением	 от	
ВМС	Филиппин	патрульного	корабля	
«аполинарио	Мабини» .

Министр национальной обороны 
Республики Филиппины Дельфин 
Лорензана и начальник филиппинского 
Генерального штаба генерал-лейтенант 
Бенжамин Мадригал посетили 
гвардейский ракетный крейсер «Варяг» 
во время пребывания отряда кораблей 
Тихоокеанского флота в Маниле.

Международное
военное сотрудничество

В филиале 
Международного 
противоминного центра 
Вооруженных Сил 
Российской Федерации 
(МПЦ ВС РФ), открытом 
в Лаосской Народно-
Демократической 
Республике, состоялся 
первый выпуск 
специалистов-
инструкторов отряда 
разминирования 
Народной армии Лаоса.
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Посещение	 состоялось	 22	 января	
2019	 г .	 в	 течение	 одного	 дня,	 сообщил	
начальник	 российского	 национального	
центра	 по	 уменьшению	 ядерной	 опас-
ности	Сергей	рыжков .

Такие	 посещения	 проводятся	 с	 це-
лью	 проверки	 информации	 о	 военных	
силах	 и	 планах	 развёртывания	 основ-
ных	систем	вооружения	и	военной	тех-
ники .

В	 ходе	 посещения	 инспекторы	 ос-
мотрели	 военный	 объект	 в	 пункте	 его	
обычного	расположения .	

на	брифинге	была	получена	инфор-
мация	 от	 командования	 относительно	
личного	состава,	а	также	основных	си-
стем	вооружения	и	техники .		 

В соответствии с Венским документом 2011 года о мерах укрепления доверия 
и безопасности, российская группа инспекторов посетила военный объект 
вооруженных сил США на территории Германии.

22 января 2019 г. на базе Конгрессно-выставочного 
центра Военно-патриотического парка культуры и 
отдыха Вооруженных Сил «Патриот» Министерство 
обороны России в рамках добровольной 
транспарентности провело специальный брифинг 
для иностранных военных атташе с представлением 
ракеты 9М729.

Участникам	мероприятия	впервые	
было	 продемонстрировано	 изделие	
(крылатая	 ракета	 9М729	 оператив-
но-тактического	 ракетного	 комплекса	
«искандер-М»),	а	также	представлена	
информация	 об	 устройстве	 образца	
вооружения	 и	 его	 тактико-техниче-
ских	характеристиках .

В	 частности,	 на	 смотровой	 пло-
щадке	 можно	 было	 увидеть	 самоход-
ную	пусковую	установку	в	стартовом	
положении,	 транспортно-пусковой	
контейнер	изделия	9М729	и	транспор-
тно-пусковой	контейнер	крылатой	ра-
кеты	9М728 .

В	 освещении	 брифинга	 приня-
ли	 участие	 около	 250	 журналистов,	 в	
том	 числе	 свыше	 100	 представителей	
зарубежных	средств	массовой	инфор-
мации .

Выступивший	 перед	 его	 участ-
никами	 заместитель	 Министра	 ино-
странных	дел	российской	Федерации	
Сергей	рябков	отметил,	что	«события	
последнего	 времени	 со	 всей	 очевид-
ностью	 указывают	 на	 то,	 что	 опре-
делённые	 силы	 в	 СШа	 не	 были	 за-
интересованы	 в	 том,	 чтобы	 дать	 нам	
возможность	опровергнуть	в	ходе	тех-
нического	 экспертного	 диалога	 свои	
ошибочные	 либо	 сфабрикованные	
сведения,	ведь	это	позволило	бы	раз	и	
навсегда	закрыть	данный	вопрос» .

российское	 военное	 ведомство	
на	 брифинге	 представлял	 начальник	
ракетных	войск	и	артиллерии	Воору-
женных	 Сил	 российской	 Федерации	
генерал-лейтенант	 Михаил	 Матвеев-
ский .
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В	 ходе	 проводимых	 учений	 на	 по-
лигоне	 Ляур	 в	 горной	 местности	 во-
еннослужащие	 в	 течение	 недели	 вы-
полняли	зачётные	упражнения	боевых	
стрельб	 из	 штатного	 вооружения,	 в	
том	числе	новейших	бронетранспортё-
ров	БТр-82а	и	танков	Т-72Б3,	ручных	
противотанковых	гранатомётов	рПГ-7	

и	 120-мм	 миномётов .	 Ведение	 огня	 в	
светлое	и	тёмное	время	суток	осущест-
влялось	 по	 мишеням,	 имитирующим	
пехоту	 и	 быстроходную	 технику	 ус-
ловного	противника .	

Также	 на	 контрольных	 занятиях	
солдаты	выполнили	экзаменационные	
упражнения	по	вождению	автомобиль-

ной	 и	 бронетанковой	 техники	 с	 прео-
долением	различных	препятствий .

Всего	 в	 учениях	 приняли	 участие	
около	500	военнослужащих	и	было	за-
действовано	до	40	единиц	вооружения	
и	 военной	 техники,	 в	 том	 числе	 само-
ходные	 артиллерийские	 установки	
«акация» .

В	конкурсе	профессионального	ма-
стерства	 приняли	 участие	 около	 100	
военнослужащих	 из	 десяти	 подразде-
лений	оГрВ	ПррМ .

для	 приближения	 условий	 на	
учебном	мероприятии	к	реальной		об-
становке	 зараженный	 участок	 был	
задымлён	 ослепляющей	 аэрозольной	
завесой .

Состязания	 состояли	 из	 двух	 эта-
пов .	 Первый	 прошёл	 в	 виде	 тестов,	 на	
которых	у	военнослужащих	проверили	
теоретические	 знания	 по	 рХБЗ .	 Вто-
рой	этап	–	в	виде	эстафеты,	в	ходе	кото-
рой	участники	команд	выполнили	нор-
мативы	по	надеванию	индивидуальных	
средств	защиты	и	преодолели	заражен-
ные	участки	местности	на	технике .

В	 завершение	 военнослужащие	
провели	 дезактивацию,	 дезинфекцию	
вооружения	и	военной	техники .

По	 итогам	 конкурса	 командование	
вручило	 грамоты	 за	 третье	 и	 второе	
место	военнослужащим	роты	охраны	и	
роты	мобильных	средств	связи	соответ-
ственно,	а	кубок	за	первое	место	воен-
нослужащим	2-й	мотострелковой	роты .

Военнослужащие Оперативной  
группы российских войск в 
Приднестровском регионе Республики 
Молдова (ОГРВ ПРРМ) состязались 
в выполнении нормативов 
радиационной, химической и 
биологической защиты (РхБЗ).

За рубежами Отечества

В рамках проводимых тактических учений с мотострелковым батальоном 
российской военной базы в Таджикистане военнослужащие выполнили боевые 
стрельбы из штатного вооружения.
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В	 ходе	 занятий	 военнослужа-
щие	 выполняли	 нормативы	 по	 пере-
даче	 данных	 на	 борт	 истребителей	
МиГ-29,	 учебно-боевых	 Ми-24П	 и	
десантно-штурмовых	 вертолётов		
Ми-8МТШ .

авианаводчики	с	использованием	
беспилотных	 летательных	 аппара-	
тов	 наводили	 истребители	 и	 верто-
лёты	на	низколетящие	авиационные	
средства,	 бронетехнику	 и	 живую	
силу	 условного	 противника	 с	 указа-
нием	курса	по	ориентирам	и	коорди-
натам .

Всего	 в	 практических	 полевых	
занятиях,	 которые	 продлились	 в	 те-
чение	месяца,	приняли	участие	более	
100	 военнослужащих	 из	 числа	 штат-
ных	 и	 внештатных	 авиационных	 на-
водчиков,	 было	 задействовано	 около	
50	единиц	военной,	в	том	числе	ави-
ационной	техники .	

На полигоне Алагяз российской военной базы  
в Армении авиационные наводчики  отработали  
задачи  наведения оперативно-тактической и 
армейской авиации на цели условного противника.

В	 рамках	 проведения	 недельного	
тактико-специального	учения	на	поли-
гоне	«Цабал»	личный	состав	отработал	
задачи	 по	 разведке	 источников	 воды,	
оборудованию	пунктов	её	сбора,	очист-
ки	и	дезинфекции .

В	 ходе	 мероприятия	 военные	 ин-
женеры	 применяли	 современные	 вой-
сковые	 станции	 комплексной	 очистки	
воды	 СКо-10	 «Гигиена»	 на	 базе	 авто-
мобиля	УраЛ .	одна	станция	способна	
очищать	 воду	 с	 интенсивностью	 8-10	
куб .	м/ч	и	опреснять	до	5	куб .	м/ч .

В	отличие	от	станций	предыдущего	
поколения,	 СКо-10	 очищает	 воду	 не	

только	от	естественных	загрязнений,	но	
и	от	отравляющих	веществ	и	радиоак-
тивных	частиц,	бактериальных	средств	
и	сильнодействующих	ядов .

В	 завершение	 учения	 вся	 добытая	
и	пригодная	к	употреблению	вода	по-
шла	 на	 нужды	 мотострелковых	 под-
разделений,	 находящихся	 на	 полевом	
выходе .

Всего	в	учебном	мероприятии	при-
няли	 участие	 более	 100	 военнослужа-
щих	 соединения,	 было	 задействовано	
свыше	20	единиц	специальной	военной	
техники,	в	том	числе	котлованные	ма-
шины	МдК .		 

В преддверии 
празднования  
Дня инженерных войск 
России военнослужащие 
инженерно-сапёрного 
подразделения 
российской военной 
базы Южного военного 
округа (ЮВО) в Абхазии 
добыли свыше 40 т 
чистой воды в полевых 
условиях.
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ГЕРОЙ, ПАТРИОТ, ГРАЖДАНИН
Накануне Нового 2019 года воины российской армии, ветераны войны 
и военной службы, общественные организации и самые широкие 
патриотические круги России отметили 95-ю годовщину со дня рождения 
Героя Советского Союза генерала армии Валентина Ивановича Варенникова.
Как активный участник Великой Отечественной войны и один из видных 
военачальников и общественных деятелей, сыгравший особую неординарную 
роль в известных событиях в СССР в 90-е годы, он привлекает наше внимание 
и интерес своей яркой личностью и непростой судьбой.



В
аренников	 родился	 15	 де-
кабря	 1923	 г .	 в	 Краснода-
ре .	 Перед	 самой	 войной	
окончил	 среднюю	 школу,	

мечтал	 поступить	 в	 Ленинградский	
кораблестроительный	институт .

Вероломное	 нападение	 немец-
ко-фашистских	 захватчиков	 сорва-
ло	 эти	 планы .	 В	 августе	 1941	 года	
Валентин	 Варенников	 был	 призван	
в	армию	и	зачислен	в	Черкасское	во-
енно-пехотное	 училище,	 уже	 эваку-
ированное	 в	 Свердловск .	 Так	 нача-
лась	его	военная	служба .

После	окончания	училища	лейте-
нант	 Варенников	 прибывает	 на	 Ста-
линградский	фронт,	принимает	взвод	
и	вступает	в	бой	с	лютым	врагом .	Ко-
мандуя	взводом,	а	потом	минометной	
батареей	 в	 составе	 138-й	 стрелковой	
дивизии	полковника	и .и .	Люднико-
ва,	входившей	в	знаменитую	62-ю	ар-
мию	В .и .	Чуйкова,	он	79	дней	и	ночей	
сражается	в	пылающем	Сталинграде .	
В	одном	из	боев	был	ранен	и	затем	го-
спитализирован .

После	излечения	Варенников	на-
правлен	 в	 35-ю	 гвардейскую	 стрел-
ковую	 дивизию .	 Там	 его	 назначают	
начальником	 артиллерии	 100-го	
стрелкового	полка .	В	этой	должности	
молодой	офицер	воюет	до	конца	вой-
ны,	 сражается	 за	 освобождение	 Ле-
вобережной	и	Правобережной	Укра-
ины,	 Белоруссии	 и	 Польши .	 В	 бою	
за	 обладание	 плацдармом	 на	 Висле,	
южнее	 Варшавы,	 получает	 второе,	
тяжелое	 ранение .	 В	 конце	 января	
1945	 г .	 Валентин	 Варенников	 всту-
пает	 на	 немецкую	 землю .	 В	 боях	 на	
одере	под	Кюстрином	в	марте	он	был	
ранен	в	третий	раз .	но	уже	спустя	ме-
сяц	возвращается	в	строй	и	участвует	
в	 сражении	 за	 Берлин .	 Утром	 2	 мая	
он	–	уже	в	здании	рейхстага,	над	ко-
торым	 гордо	 развивалось	 советское	
Знамя	Победы .

Последние	 бои,	 вспоминает	 Ва-
лентин	иванович,	были	самыми	же-
стокими,	самыми	кровопролитными .	
немцы	 сопротивлялись	 отчаянно,	
ведь	 они	 теряли	 все .	 а	 нашу	 сталь-
ную	лавину	остановить	уже	было	не-
возможно…

Фашистская	 Германия	 капиту-
лировала,	 наступили	 мирные	 дни .	
Гвардии	капитану	В .и .	Варенникову	
поручают	 готовить	 сводную	 армей-
скую	роту	для	участия	в	Параде	По-

беды	24	июня	1945	г .	в	Москве .	Потом	
она	влилась	в	состав	сводного	полка	
1-го	 Белорусского	 фронта .	 одновре-
менно	 по	 личному	 распоряжению	
Г .К .	 жукова	 он	 назначен	 начальни-
ком	 почетного	 караула	 для	 торже-
ственной	встречи	и	сопровождения	в	
Генеральный	штаб	Знамени	Победы,	
доставленного	 самолетом	 из	 Берли-
на .	«Это,	–	говорит	Валентин	ивано-
вич,	–	было	для	меня	самой	большой	
наградой .	 а	 фотография	 из	 юбилей-
ного	 фотоальбома,	 на	 которой	 я	 че-
рез	40	лет	увидел	себя	шагающим	во	
главе	почетного	караула	со	Знаменем	
Победы,	стала	главной	реликвией	на-
шей	семьи» .

Через	 две	 недели	 В .и .	 Варенни-
ков,	 как	 и	 другие	 прошагавшие	 па-
радным	маршем	по	Красной	площади		
24	 июня,	 участвовал,	 правда,	 уже	 в	
качестве	 зрителя,	 в	 Параде	 в	 честь	
Победы	 в	 поверженном	 Берлине .	 В	

парадном	расчете	шли	сводные	груп-
пы	 (полки)	 американцев,	 англичан,	
французов	и	советских	воинов .

После	 войны	 В .и .	 Варенников	
поступает	в	Военную	академию	име-
ни	М .В .	Фрунзе .	По	окончании	её	15	
лет	 служит	 в	 Заполярье,	 командует	
последовательно	четырьмя	полками,	
выводя	 их	 из	 отстающих	 в	 передо-
вые,	 а	 затем	 принимает	 стрелковую	
дивизию .	В	1967	году	он	зачисляется	
в	 Военную	 академию	 Генерального	
штаба,	 которую	 заканчивает	 с	 золо-
той	медалью .	

отсюда	 начинается	 отсчет	 осо-
бенно	 успешного	 роста	 и	 продви-
жения	 генерала	 В .и .	 Варенникова	
по	 служебной	 лестнице .	 Через	 два	
года	 он	 –	 командующий	 3-й	 армией	
Группы	советских	войск	в	Германии	
(ГСВГ) .	За	короткий	срок	эта	армия	
по	 всем	 показателям	 стала	 лучшим	
объединением	в	ГСВГ .	ее	командую-
щий	 был	 назначен	 первым	 замести-
телем	 главкома	 группы .	 Потом	 В .и .	
Варенников	столь	же	успешно	коман-
дует	шесть	лет	Прикарпатским	воен-
ным	 округом .	 Вскоре	 он	 становится	

первым	заместителем	начальника	Ге-
нерального	штаба	Вооруженных	Сил	
СССр .	Занимая	этот	высокий	пост	10	
лет	 и	 совмещая	 первые	 пять	 лет	 его	
также	 с	 обязанностями	 начальника	
Главного	 оперативного	 управления	
Генштаба,	 В .и .	 Варенников	 внес	
большой	 вклад	 в	 разработку	 совет-
ской	военной	доктрины	и	стратегии,	
в	развитие	оперативного	искусства	и	
тактики,	 в	 создание	 новых	 образцов	
вооружения .	В	1990	году	за	участие	в	
изобретении	нового	оружия	ему	при-
суждена	Ленинская	премия .	

одновременно	 он	 занимался	 во-
просами	 военного	 сотрудничества	
СССр	 с	 дружественными	 зарубеж-
ными	странами .	С	советскими	воен-
ными	 миссиями	 выезжал	 в	 Сирию,	
Эфиопию,	 анголу,	 другие	 страны .	
«Это	был	не	туризм,	–	говорит	гене-
рал,	–	а	поездки	на	фронты,	в	районы	
боевых	действий	–	выполнялись	пра-

вительственные	задания» .	
В	 1984–1989	 гг .	 генерал	 армии	

В .и .	 Варенников	 возглавляет	 пред-
ставительство	 Мо	 СССр	 в	 афгани-
стане,	 выполнявшее	 функции	 коор-
динационного	 центра .	 надо	 сказать,	
вспоминает	Валентин	иванович,	что	
военные	 были	 против	 ввода	 совет-
ских	 войск	 в	 эту	 страну	 и	 тем	 более	
ведения	 там	 боевых	 действий .	 од-
нако	 решение	 руководством	 было	
принято,	 и	 армия	 обязана	 была	 его	
выполнять .	

аналитический	 склад	 мышле-
ния,	 недюжинные	 способности	 и	
опыт	 не	 только	 военного,	 но	 и	 го-
сударственного	 деятеля	 и	 дипло-
мата	 снискали	 генералу	 армии		
В .и .	 Варенникову	 непререкаемый	
авторитет	 как	 в	 армии,	 так	 и	 в	 пра-
вительстве	 афганистана .	 Являясь	
фактически	 советником	 Верхов-
ного	 главнокомандующего	 дра	 по	
военным	 вопросам,	 он	 работал	 не	
только	в	центре,	но	и	на	периферии:	
выезжал	в	провинции	и	в	районы	бо-
евых	 действий,	 встречался	 с	 губер-
наторами	 и	 духовенством,	 вступал	
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Последние бои, вспоминает Валентин Иванович, были 
самыми жестокими, самыми кровопролитными. Немцы 
сопротивлялись отчаянно, ведь они теряли все. А нашу 
стальную лавину остановить уже было невозможно…
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в	контакты	и	с	моджахедами	для	ре-
шения	конкретных	вопросов .	не	раз	
попадал	в	экстремальные	ситуации,	
из	которых	выходил	с	честью,	прояв-
ляя	мужество .	

особая	страница	биографии	В .и .	
Варенникова	 связана	 с	 аварией	 на	
Чернобыльской	 аЭС .	 В	 1986	 году	
(с	15	мая	по	15	июня	и	с	1	сентября	
по	 15	 октября)	 его	 временно	 отзы-
вали	 из	 афганистана	 для	 руковод-
ства	 работами	 воинских	 частей	 по	
ликвидации	 последствий	 трагедии .	
Вспоминая	 о	 выполнении	 этих	 бес-
прецедентных	задач,	Валентин	ива-
нович	говорит:	«армия	еще	раз	про-
демонстрировала	миру	высочайшую	
самоотверженность,	 дисциплину,	
мужество	и	героизм» .

В	 январе	 1989	 года	 В .и .	 Варен-
никова	 выдвигают	 на	 высокий	 пост	
главнокомандующего	 Сухопутными		
войсками	 –	 заместителя	 Министра	
обороны	 СССр .	 Перед	 ним	 встали	
сложнейшие	 задачи,	 потребовавшие	
участия	не	только	в	военных,	но	и	в	
политических,	международных	про-
цессах .	и	самый	тяжелый	из	них	был	
связан	с	выводом	советских	войск	из	
Восточной	европы	и	Монголии .	Это	
была,	 говорит	 Валентин	 иванович,	
настоящая	 драма…	 Вывести	 целые	
армии	 в	 столь	 короткие	 сроки	 было	
просто	 невозможно	 без	 колоссаль-
ных	 потерь:	 социально-политиче-
ских,	 военно-стратегических,	 мате-

риальных,	 финансовых,	 а	 главное,	
как	 это	 не	 прискорбно,	 и	 человече-
ских…	 Все	 это	 грозило	 нанести	 и	 в	
конечном	счете	нанесло	тяжелейший	
удар	по	Вооруженным	Силам	и	стра-
не	в	целом .	Валентин	иванович	с	го-
речью	рассказывал,	как	он	и	его	кол-
леги	 делали	 всё,	 чтобы	 сдерживать	
Горбачева .	ну,	хотя	бы	не	торопиться,	
не	ставить	таких	жёстких	сроков .	Пе-
ред	кем	мы	обязаны?	Кто	нас	гонит?	
не	получилось…

Тем	 не	 менее,	 главкому	 В .и .	 Ва-
ренникову	удалось	сделать	немало .	и	
когда	 наладили	 систему	 строитель-
ства	 и	 переустройства	 военных	 го-
родков,	он	весной	1991	года	поставил	
в	 известность	 Министра	 обороны,	
что	будет	увольняться,	летом	повто-
рил	 свою	 просьбу	 и	 назвал	 тех,	 кто	
может	его	заменить .	но	августовские	
события	расстроили	эти	планы .	

еще	 в	 1989	 году,	 будучи	 избран-
ным	народным	депутатом	СССр,	В .и .	
Варенников	 вошел	 в	 депутатскую	
группу	 «Союз» .	 Когда	 над	 страной	
нависла	 реальная	 угроза	 развала,	
он	в	числе	12	видных	общественных	
деятелей	 подписал	 опубликованное	
в	 печати	 известное	 	 «Слово	 к	 наро-
ду»	 и	 активно	 поддержал	 ГКЧП .	 В	
результате	 августовских	 событий	
1991	 года	 В .и .	 Варенников	 был	 аре-
стован,	 обвинен	 в	 измене	 родине	 и	
заключен	 в	 следственный	 изоля-
тор	 –	 тюрьму	 «Матросская	 тиши-

на» .	 Боевой	 генерал	 мужественно	
перенёс	 все	 испытания,	 связанные		
с	 тяжким	 обвинением	 и	 арестом .	
Когда	в	феврале	1994	года	лица,	про-
ходившие	 по	 делу	 ГКЧП,	 были	 ам-
нистированы,	он	отказался	от	амни-
стии	 и	 настоял	 на	 рассмотрении	 его	
дела	 в	 суде .	 и	 В .и .	 Варенникова	 су-
дили .	Военная	коллегия	Верховного	
суда	россии	не	нашла	в	его	действи-
ях	 состава	 преступления	 и	 вынесла	
оправдательный	 приговор .	 Высший	
судебный	орган	страны	–	Президиум	
Верховного	 суда,	 куда	 Генеральная	
прокуратура	внесла	протест,	подтвер-
дил	оправдательный	приговор	и	снял		
с	В .и .	Варенникова	все	ложные	обви-
нения .	Приговор	был	окончательный	
и	обжалованию	не	подлежал .

Затем	 этот	 выдающийся	 воена-
чальник	 и	 общественный	 деятель,	
член	КПрФ,	активно	трудится	на	по-
сту	председателя	ассоциации	Героев	
Советского	 Союза,	 Героев	 россии	 и	
полных	кавалеров	ордена	Славы .	на	
парламентских	выборах	1995	года	он	
был	избран	депутатом	Государствен-
ной	думы	россии .	В	1996–1999	годах	
работал	 председателем	 Комитета	
Госдумы	 по	 делам	 ветеранов .	 В	 его	
активе	 как	 народного	 избранника	 –	
напряжённая	 работа	 по	 реализации	
федерального	закона	«о	ветеранах» .	
Этой	 теме	 и	 прежде	 всего	 вопросу	
социальной	 защиты	 ветеранов	 было	
посвящено	 его	 выступление	 перед	
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ветеранами	войны	и	военной	службы	
в	 нашем	 Комитете	 в	 1998	 году .	 Как	
депутату,	 гостю	 было	 задано	 много	
вопросов,	и	на	все	он	дал	обстоятель-
ные	 ответы .	 его	 страстный	 голос	 с	
конкретными	предложениями	и	тре-
бованиями	к	властям,	касающимися	
заботы	 о	 ветеранах,	 мы	 не	 раз	 слы-
шали	и	на	конференциях,	пленумах	и	
других	мероприятиях	рКВВВС .

В .и .	 Варенников	 –	 автор	 ряда	
глубоких	публикаций	по	военно-по-
литическим	проблемам,	в	частности,	
книг	«откуда	исходит	угроза	миру»,	
«Судьба	и	совесть»	и	др .	В	2002	году		
вышло	 его	 уникальное	 издание		
«неповторимое» .	 Как	 отмечают	
историки,	 это	 честная	 исповедь	 вы-
дающегося	 сына	 россии	 –	 солдата,	
офицера,	 военачальника,	 государ-
ственного	 и	 общественного	 деяте-
ля .	 неудивительно,	 что	 в	 2002	 году		
В .и .	 Варенников	 был	 удостоен	 пре-
стижной	премии	имени	В .и .	Вернад-
ского	 «За	 особый	 вклад	 в	 развитие	
россии»	 и	 Международной	 премии	
имени	М .а .	Шолохова .

Как	 крупного	 военачальника,	
прошедшего	через	горнило	Великой	
отечественной	 войны,	 Валенти-
на	 ивановича	 особенно	 волновали	
проблемы	 безопасности	 и	 обороны	
страны,	 боеспособности	 её	 Воору-
женных	Сил .

анализируя	 причины	 неудач	
Красной	 армии	 в	 начальный	 пери-
од	 войны,	 он	 в	 своих	 выступлениях	
и	 публикациях	 дает	 сравнительный	
анализ	 предвоенной	 и	 нынешней	
международной	обстановки	и	прихо-
дит	к	выводу:	современная	междуна-
родная	ситуация	во	многом	напоми-
нает	ту,	что	была	62	года	назад .

По	 мнению	 В .и .	 Варенникова,	
исходя	из	опыта	прошлого,	при	всех	
отличиях	 современной	 ситуации,	
сейчас	не	просто	назрело	время	при-
нятия	руководством	страны	мер	обо-
ронительного	 характера .	 Требуются	
самые	 срочные	 и	 энергичные	 шаги	
по	 гарантированной	 защите	 нашей	
страны .	 Это	 не	 паника,	 а	 реальная	
оценка	 обстановки	 и	 состояния	 дел .	
иракский	 кризис	 сбросил	 все	 ма-
ски .	 Конечно,	 нам	 не	 следует	 обо-
стрять	с	кем-то	отношения .	Поэтому	
политики	 и	 дипломаты	 пусть	 про-
должают	 сложную,	 но	 необходимую	
работу	 по	 укреплению	 мира .	 но	 все	

остальные	 должны	 капитально,	 на-
конец,	 заняться	 укреплением	 нашей	
экономики	 и	 обороны	 страны…	 Тем	
более,	 развивает	 далее	 свою	 мысль	
генерал,	 что	 присутствует	 не	 только	
внешний	 отрицательный	 фактор,	 но	
и	внутренний,	который	значительно	
опаснее	 внешнего,	 так	 как	 он	 рабо-
тает	 вместе	 с	 последним	 и	 в	 первую	
очередь	на	последнего .	Эта	опасность	
представлена	компрадорской	буржу-
азией,	 куда	 фактически	 вошли	 все	
олигархи .

народ	 россии	 никогда	 не	 будет	
рабом,	 поэтому	 нам	 нужна	 надеж-
ная	 оборона,	 которая	 обеспечивала	
бы	как	внешнюю,	так	и	внутреннюю	
безопасность .	 Патриоты	 и	 особенно	
ветераны	 очень	 надеются,	 что	 про-
литая	 ими	 кровь	 и	 героические	 по-
ступки	наших	соотечественников	не	
будут	 напрасными .	 россия	 обретет	
своё	величие .

В	своих	последних	выступлениях	
В .и .	 Варенников	 критиковал	 руко-
водство	КПрФ .	Так	в	телепрограмме	
«Момент	истины»	он	«обвинял»	лиде-
ра	Г .а .	Зюганова .	жизнь	покажет,	что	
кроется	за	этими	высказываниями	–		
лишь	 тактическое	 разногласие	 с	

единомышленниками	 или	 отход	 от	
генеральной	 линии	 партии,	 после-
довательно	 борющейся	 за	 интересы	
родины	и	народа,	за	возрождение	ве-
ликой	россии .

Государство	 высоко	 оценило	 за-
слуги	генерала	армии	В .и .	Варенни-
кова .	 Кроме	 Золотой	 Звезды	 Героя	
Советского	 Союза,	 он	 награжден	
двумя	 орденами	 Ленина,	 четырьмя	
орденами	 Красного	 Знамени,	 ор-
денами	 октябрьской	 революции	 и	
Кутузова	 I	 степени,	 тремя	 ордена-
ми	 отечественной	 войны	 I	 и	 II	 сте-
пени,	 орденами	 Красной	 Звезды	 и	
«За	 службу	 родине	 в	 Вооруженных	
Силах»	 III	 степени,	 тридцатью	 ме-
далями	 СССр	 и	 россии,	 более	 чем	
двадцатью	иностранными	орденами	
и	медалями .

Валентин	 иванович	 Варенников	
умер	6	мая	2009	года	и	похоронен	со	
всеми	воинскими	почестями .

Николай ЧИхАЧеВ,  
 капитан I ранга в отставке, 

кандидат исторических наук, 
участник Великой 

Отечественной войны

В.И. Варенников – автор ряда глубоких публикаций по 
военно-политическим проблемам, в частности, книг 
«Откуда исходит угроза миру», «Судьба и совесть» и др.  
В 2002 году вышло его уникальное издание «Неповторимое»
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ПОДВИГ, 
НЕ МЕРКНУЩИЙ В ВЕКАХ

В январские дни 1944 года ценой 
неимоверных, поистине героических усилий 
Красной армии была окончательно снята 
блокада Ленинграда. Она продолжалась 
872 дня. Город выстоял, победил, но ценой 
колоссальных жертв. По официальным 
данным только от голода погибло более 
641 000 человек. К этому надо прибавить 
погибших от вражеских обстрелов и 
бомбардировок и воинов, павших на 
подступах к городу. Ряд историков считает, 
что умерло в блокаду гораздо больше –  
до одного миллиона человек!



25

ПОДВИГ, 
НЕ МЕРКНУЩИЙ В ВЕКАХ

Судьбоносное событие 
В	морозные	зимние	дни	в	результате	
ожесточенных	боев	вражеская	осада	
города	на	неве	была	полностью	сня-
та,	враг	отброшен	от	города	на	десят-
ки	километров .	27	января	1944	года	в	
Ленинграде	прогремел	праздничный	
салют .	

Чтобы	 понять	 значение	 это-
го	 судьбоносного	 события,	 нужно	
вспомнить	 историю	 Великой	 оте-
чественной	войны .	Хронологически,	
блокада	 Ленинграда	 немецкими,	
финскими	 и	 испанскими	 («Голу-
бая	 дивизия»)	 войсками	 проводи-
лась	с	8	сентября	1941	по	27	января		
1944	г .	Все	это	время	город	с	окрест-
ностями,	 а	 это	 более	 5000	 квадрат-
ных	 километров,	 был	 отрезан	 от	
страны .	 Зимой	 1941	 года	 в	 городе	
находилось	 2	 млн	 544	 тыс .	 человек		
(в	том	числе	400	тыс .	детей) .	В	при-
городных	 районах	 проживало	 еще		
343	тыс .	человек .

Вообще,	захвату	Ленинграда	гит-
леровским	 командованием	 прида-
валось	 огромное	 оперативно-страте-
гическое	 и	 морально-политическое	
значение .	Город	на	неве	считался	по	
праву	и	колыбелью	русской	револю-
ции,	и	бывшей	столицей	российской	
империи,	 и	 мощнейшим	 индустри-
альным	 центром	 европейской	 части	
СССр,	 и	 важнейшим	 узлом	 транс-
портных	 коммуникаций .	 В	 случае	
его	 падения	 Гитлер	 быстро	 перебра-
сывал	 бы	 освободившуюся	 группу	
армий	 «Север»	 на	 штурм	 Москвы,	 и	
не	известно,	смогла	бы	устоять	совет-
ская	 столица	 под	 мощным	 напором	
бронированных	полчищ	вермахта…

Изуверские замыслы фюрера
наступление	немецких	войск	на	Ле-
нинград	 началось	 10	 июля	 1941	 г .	
В	 августе	 тяжелые	 бои	 шли	 уже	 на	
ближних	 подступах	 к	 городу .	 30	 ав-
густа	противник	перерезал	железные	

дороги,	 связывавшие	 Ленинград	 со	
страной .	8	сентября	1941	года	немцы	
захватили	Шлиссельбург	и	отрезали	
Ленинград	с	суши .	Так	началась	поч-
ти	900-дневная	блокада	города,	сооб-
щение	 с	 которым	 стало	 возможным	
поддерживать	 только	 по	 Ладожско-
му	озеру	и	по	воздуху .

В	директиве	Гитлера	№	1601	«Бу-
дущее	города	Петербурга»	от	22	сен-
тября	1941	г .	утверждалось:	«Фюрер	
принял	 решение	 стереть	 город	 Пе-
тербург	с	лица	земли .	После	пораже-
ния	 Советской	 россии	 дальнейшее	
существование	 этого	 крупнейшего	
населённого	пункта	не	представляет	
никакого	интереса . . .	Предполагается	
окружить	 город	 тесным	 кольцом	 и	
путём	 обстрела	 из	 артиллерии	 всех	
калибров	и	беспрерывной	бомбежки	
с	воздуха	сравнять	его	с	землей .	если	
вследствие	создавшегося	в	городе	по-
ложения	 будут	 заявлены	 просьбы	 о	
сдаче,	они	будут	отвергнуты,	так	как	
проблемы,	связанные	с	пребыванием	
в	городе	населения	и	его	продоволь-
ственным	снабжением,	не	могут	и	не	
должны	 нами	 решаться .	 В	 этой	 вой-
не,	ведущейся	за	право	на	существо-
вание,	мы	не	заинтересованы	в	сохра-
нении	хотя	бы	части	населения» .

Согласно	этому	изуверскому	пла-
ну,	 противник	 начал	 систематиче-
ские	варварские	бомбардировки	и	ар-
тиллерийские	обстрелы	Ленинграда .	
В	начале	сентября	произошла	первая	
массированная	бомбардировка	горо-
да .	 Вспыхнуло	 около	 200	 пожаров,	
один	 из	 них	 уничтожил	 Бадаевские	
продовольственные	склады,	на	кото-
рых	хранилась	основная	масса	город-
ских	запасов .

В	 сентябре-октябре	 массирован-
ные	 налеты	 на	 город	 проходили	 по	
несколько	 раз	 за	 день .	 Ставилась	
цель	не	только	уничтожить	промыш-
ленные	 предприятия	 	 (а	 окружен-
ный	 город	 продолжал	 напряженно	
работать!),	 но	 и	 оказать	 сильнейшее	
моральное	 воздействие	 на	 жителей	
и	 защитников .	 из	 881	 дня	 блокады	
город	 подвергался	 варварским	 об-
стрелам	 611	 дней .	 на	 1	 кв .	 км	город-
ской	территории	пришлось	в	среднем		
480	 снарядов!	 В	 сентябре-декабре	
1941	 года	 фашистская	 артиллерия	
выпустила	 по	 Ленинграду	 свыше		
30	 тысяч	 снарядов .	 С	 4	 сентября	 по		
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30	ноября	1942	года	врагом	было	про-
изведено	272	обстрела	общей	продол-
жительностью	430	часов .

В	 сентябре	 1942	 года	 из	 2712	 фа-
шистских	самолетов,	участвовавших	
в	 налетах,	 прорваться	 в	 город	 уда-
лось	 лишь	 480,	 при	 этом	 272	 само-
лета	 были	 сбиты .	 17	 августа	 1943	 г .	
был	 произведен	 самый	 длительный	
обстрел	за	все	годы	блокады,	продол-
жительностью	13	час .	14	мин .	В	горо-
де	разорвалось	более	2000	снарядов .	
За	июль	1943	года	средняя	ежеднев-
ная	 продолжительность	 обстрелов	
составляла	9	час .	14	мин .	19	сентября	
1943	 г .	 случилась	 самая	 ожесточён-
ная	 бомбардировка	 города	 –	 было	
сброшено	528	фугасных	и	2870	зажи-
гательных	бомб .

Позже	 было	 подсчитано,	 что	 за	
время	 блокады	 были	 повреждены		
30	 тысяч	 промышленных	 зданий,	
цехов	и	участков .	Выведено	из	строя		
840	 промышленных	 предприятий,	
разрушено	 44	 км	 водопроводных	
труб	и	75	км	трубопроводов	канали-
зационной	сети,	500	школ,	170	лечеб-
ных	учреждений .	Было	разрушено	и	
сожжено	 3174	 здания,	 повреждено		
7143	 здания,	 9000	 деревянных	 до-
мов	 разобрано	 на	 топливо,	 всего	
город	 лишился	 свыше	 5	 млн	 кв .	 м	
жилой	площади .	Пострадали	187	из	
210	 зданий,	 находившихся	 на	 госу-
дарственном	 учете	 как	 памятники	
архитектуры,	 были	 уничтожены	
практически	все	пригородные	двор-
цы-музеи,	 повреждены	 все	 окружа-
ющие	их	парки . . .

но	 больше	 всего	 ленинградцев	
погибло	 от	 голода .	 Запасы	 продо-
вольствия	стремительно	таяли .	При-
шлось	 вводить	 карточную	 систему	
выдачи	продуктов,	которая	постоян-
но	 сокращалась,	 особенно	 в	 первое	
время,	пока	не	была	налажена	дорога	
жизни	по	Ладоге .	

о	 тяжелейшем	 положении	 с	
продуктами	 в	 осажденном	 Ле-
нинграде	 свидетельствуют	 сле-
дующие	 цифры .	 Вот	 какие	 были	
нормы	 выдачи	 хлеба	 с	 18	 июля	
по	 конец	 сентября	 1941	 г .:	 рабо-
чим	 –	 800	 граммов;	 служащим	 –		
600	граммов;	иждивенцам	и	детям	–	
400	 граммов .	 нормы	 выдачи	 хлеба	
с	1	октября	по	13	ноября	1941	г .:	ра-
бочим	 –	 400	 граммов;	 служащим	 –		
200	 граммов;	 иждивенцам	 и	 детям	

–	200	граммов .	нормы	выдачи	хле-
ба	с	20	ноября	по	25	декабря	1941	г .:	
рабочим	–	250	 граммов,	 служащим	
и	 членам	 их	 семей	 –	 125	 граммов;	
личному	 составу	 военизированной	
охраны,	 пожарных	 команд,	 истре-
бительных	 отрядов,	 ремесленных	
училищ	 и	 школ	 ФЗо,	 находивше-
муся	 на	 котловом	 довольствии	 –	
300	грамм .

Такие	 нормы	 привели	 к	 резкому	
скачку	смертности	от	голода .	Только	
за	 декабрь	 1941	 года	 умерло	 свыше		
50	тыс .	человек .

В	 конце	 декабря	 1941	 года	 нор-
мы	 выдачи	 хлеба	 были	 повыше-
ны	 до	 350	 граммов	 рабочим	 и	 до		
200	 граммов	 остальным	 жителям	
города	 (при	 этом	 до	 60%	 хлеба	 со-
ставляли	 практически	 несъедобные	
примеси,	 добавлявшиеся	 вместо	
муки) .	Все	остальные	продукты	поч-
ти	перестали	выдаваться .	В	феврале		
1942	года	нормы	выдачи	хлеба	соста-
вили:	рабочим	–	500	граммов;	служа-

щим	 –	 400	 граммов;	 иждивенцам	 и	
детям	–	300	граммов .

Число	 жертв	 голода	 стреми-
тельно	 росло,	 каждый	 день	 умира-
ло	 более	 4000	 человек .	 Были	 дни,	
когда	 умирало	 6-7	 тыс .	 человек .		
В	 январе-феврале	 1942	 года	 в	 горо-
де	 умирали	 ежемесячно	 примерно		
130	 000	 человек,	 в	 марте	 умерло		
около	100	000,	в	мае	–	50	000,	в	июле	–	
25	000,	в	сентябре	–	уже	только	7	тыс .	
человек . . .	Кроме	того,	в	конце	марта	
1942	 года	 одновременно	 вспыхнули	
эпидемии	 холеры,	 брюшного	 тифа,	
сыпного	 тифа,	 но	 за	 счёт	 професси-
онализма	 и	 высокой	 квалификации	
ленинградских	 медиков	 вспышка	
заболеваемости	 была	 сведена	 к	 ми-
нимуму .

осень	 –	 зима	 1941-1942	 годов	
была,	 пожалуй,	 самым	 страшным	
временем	блокады .	ранняя	зима	при-
несла	 с	 собой	 холод;	 	 отопления,	 го-
рячей	воды	не	было,	люди	стали	жечь	
мебель,	 книги,	 разбирали	 на	 дрова	

деревянные	 постройки .	 Городской	
транспорт	полностью	стоял .

Беспримерные стойкость  
и мужество
но	ленинградцы,	изнемогая	от	голо-
да	и	бомбежек,	продолжали	трудить-
ся .	 работали	 заводы,	 учреждения,	
типографии,	 поликлиники,	 детские	
сады,	 театры .	 В	 тяжелых	 условиях	
блокады	 трудящиеся	 города	 давали	
фронту	 вооружение,	 снаряжение,	
обмундирование,	боеприпасы .

осенью	 1941	 года	 на	 предпри-
ятиях	 города	 было	 изготовлено		
39	 реактивных	 минометных	 устано-
вок,	 на	 базе	 которых	 на	 Ленинград-
ском	фронте	был	сформирован	реак-
тивный	минометный	полк .	Во	втором	
полугодии	 1941	 года	 предприятия	
произвели	 713	 танков,	 480	 бронема-
шин,	58	бронепоездов,	свыше	5	тысяч	
полковых	и	противотанковых	пушек,	
около	 10	 тысяч	 минометов,	 свыше		
3	млн	снарядов	и	мин,	более	80	тысяч	

реактивных	снарядов	и	бомб .
В	 1942	 году	 промышленность	

Ленинграда	 отправила	 на	 фронт		
60	 танков,	 692	 орудия,	 более		
150	 минометов	 и	 2800	 пулеме-
тов,	 около	 35	 000	 автоматов,	 до		
1,7	 млн	 снарядов	 и	 мин .	 Причем	 на	
заводах	 работали	 в	 основном	 под-
ростки	 и	 женщины .	 Смертность	
среди	 мужчин	 от	 голода	 была	 го-
раздо	 больше,	 да	 и	 большинство	
их	 сражались	 на	 фронте .	 из	 насе-
ления	 города	 было	 сформировано	
10	 дивизий	 народного	 ополчения,		
7	из	которых	стали	кадровыми .

В	 1942	 году	 32	 000	 питерских	
женщин	 и	 девушек	 служили	 меди-
цинскими	 сестрами,	 600	 000	 детей		
и	 подростков	 постоянно	 работали		
на	 оборонительных	 сооружениях .	
они	выкопали	700	километров	про-
тивотанковых	 рвов	 (одними	 лопа-
тами	 и	 кирками!);	 возвели	 300	 км	
лесных	 завалов	 и	 построили	 5000	
блиндажей .

В конце декабря 1941 года нормы выдачи хлеба были 
повышены до 350 граммов рабочим и до 200 граммов 
остальным жителям города (при этом до 60% хлеба 
составляли практически несъедобные примеси, добавлявшиеся 
вместо муки). Все остальные продукты почти перестали 
выдаваться
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Борьба	за	Ленинград	носила	бес-
компромиссный,	 самый	 что	 ни	 на	
есть	 ожесточённый	 характер .	 до-
статочно	сказать,	что	на	территории	
города	 было	 сооружено	 свыше	 4100	
дотов	 и	 дзотов,	 в	 зданиях	 оборудо-
вано	 22	 тыс .	 огневых	 точек,	 на	 ули-
цах	возведено	свыше	35	км	баррикад	
и	 противотанковых	 препятствий .		
300	 тысяч	 ленинградцев	 участво-
вало	 в	 отрядах	 местной	 противо-
воздушной	 обороны	 города .	 днем	 и	
ночью	 они	 несли	 свою	 неусыпную	
вахту	 на	 предприятиях,	 во	 дворах	
домов,	на	крышах .

единственной	 регулярной	 свя-
зью	 со	 страной	 была	 легендарная	
«дорога	 жизни»	 через	 Ладогу .	 Под	
непрекращающимся	 огнем	 немцев,	
благодаря	беспримерному	мужеству	
водителей,	 бойцов	 ПВо	 удавалось	
эвакуировать	 из	 города	 стариков	 и	
детей,	 получать,	 пусть	 даже	 в	 недо-
статочном	 количестве,	 жизненно	
важное	продовольствие . . .

За	полтора	года	работы	по	дороге	
жизни	перевезли	больше	1	миллио-
на	615	тысяч	тонн	грузов	и	эвакуиро-
вали	 больше	 1	 миллиона	 376	 тысяч	
человек!

«Январский гром»
Блокадный	ад	полностью	закончил-
ся	для	жителей	осажденного	города	
27	января	1944	года .	Тогда	в	резуль-
тате	 Ленинградско-новгородской	
наступательной	операции	немецкие		
войска	 были	 отброшены	 от	 Ленин-
града	на	расстояние	60-100	км .

Первую	 брешь	 в	 блокаде	 совет-
ские	 войска	 сумели	 пробить	 лишь	
в	 январе	 1943	 года,	 однако	 полно-
стью	блокада	была	снята	только	год	
спустя .	Тогда	в	ходе	наступательной	
операции	 «Январский	 гром»	 наши	
войска	к	27	января	1944	года	далеко	
отбросили	 оккупантов	 от	 Ленин-
града .	 ныне	 эта	 дата	 отмечается	
как	день	полного	освобождения	Ле-
нинграда	от	фашистской	блокады,	а		

27	 января	 является	 одним	 из	 дней	
воинской	славы	россии .

окончательное	 снятие	 блока-
ды	 со	 второго	 по	 значению	 города	
СССр	 было	 весьма	 непростой	 за-
дачей .	 За	 более	 чем	 два	 года	 нем-
цы	 подготовили	 здесь	 несколько	
мощных	 линий	 укреплений,	 на	 на-
правлении	 главного	 удара	 оборону	
держали	 части	 3-го	 танкового	 кор-
пуса	 СС .	 Под	 Ленинградом	 немцы	
сосредоточили	 большую	 часть	 сво-
ей	 тяжелой	 артиллерии,	 включая	
все	 трофейные	 орудия,	 собранные	
в	 захваченных	 странах	 европы .	
Сюда	 была	 переброшена	 и	 тяжелая	
артиллерия,	 освободившаяся	 по-
сле	 взятия	 немцами	 Севастополя .	
Всего	под	Ленинградом	находилось	
256	 мощнейших	 арторудий,	 вклю-
чая	210-мм	и	305-мм	чехословацкие	
мортиры	 «Шкода»,	 400-мм	 желез-
нодорожные	 французские	 гаубицы	
и	 420-мм	 немецкие	 мортиры	 «Тол-
стая	 Берта» .	 Эта	 артиллерийская	
группировка	 не	 только	 ежедневно	
обстреливала	 Ленинград,	 но	 и	 обе-
спечивала	особую	прочность	линий	
немецкой	обороны .	

В	 январе	 1944	 года	 к	 операции	
по	 снятию	 блокады	 готовились	 три	
советских	фронта	–	Ленинградский,	
Волховский	 и	 2-й	 Прибалтийский .	
К	 этому	 времени	 они	 насчитывали	
около	 820	 тыс .	 солдат	 и	 офицеров,	
почти	 20	 тыс .	 пушек	 и	 минометов .	
им	противостояли	16-я	и	18-я	немец-
кие	армии	группы	армий	«Север»	—	
740	 тыс .	 солдат	 и	 офицеров,	 свыше		
10	тыс .	пушек	и	минометов .	

непосредственно	 под	 Ленин-
градом	 советскому	 командованию	
удалось	 создать	 превосходство	 над	
противником	 —	 400	 тысяч	 солдат	 и	
офицеров	 против	 170	 тысяч	 у	 нем-
цев,	600	наших	танков	и	СаУ	против	
200	 немецких,	 около	 600	 самолетов	
против	 370	 немецких .	 однако	 под	
Ленинградом	 для	 осады	 и	 обстрела	
города	у	немцев	была	сосредоточена	
серьезная	 артиллерийская	 группи-
ровка	 —	 4500	 орудий	 и	 минометов .	
Советская	 артиллерийская	 груп-
пировка	 здесь	 насчитывала	 около		
6000	 орудий,	 минометов	 и	 реактив-
ных	 установок .	 Таким	 образом,	 бои	
за	окончательное	освобождение	Ле-
нинграда	 от	 блокады	 превратились	
в	самое	мощное	противостояние	ар-
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тиллерийских	«кулаков»	за	всю	Вто-
рую	мировую	войну .

разрабатываемая	 в	 Ставке	 Вер-
ховного	Главнокомандования	опера-
ция	получила	кодовое	наименование	
«Январский	гром» .	В	ходе	подготов-
ки	 к	 операции	 1-3	 января	 1944	 года		
её	детали	обсуждали	и	согласовыва-
ли	сам	Сталин	и	прилетевший	из	Ле-
нинграда	 его	 ближайший	 соратник	
андрей	 жданов,	 все	 годы	 блокады	
осуществлявший	 высшее	 государ-
ственное	 и	 политическое	 руковод-
ство	в	осажденном	городе .	

Вернувшись	 из	 Ставки,	 на	 по-
следнем	 совещании	 штаба	 Ленин-
градского	 фронта	 перед	 насту-
плением	 андрей	 александрович		
произнес	 знаменательные	 слова:	
«Хвалят	нас	и	благодарят	за	то,	что	
мы	 отстояли	 город	 русской	 славы,	
сумели	 защитить	 его .	 Теперь	 надо,	
чтобы	 нас	 также	 похвалил	 совет-
ский	народ	за	геройство	и	умение	в	
наступательных	боях» .	

За	 два	 с	 лишним	 года	 блокады	
войска	 Ленинградского	 фронта	 до-
казали	 свои	 мужество	 и	 стойкость	
в	 обороне,	 но	 теперь	 им	 предстояло	
наступать	и	прорывать	хорошо	под-
готовленные	 позиции	 противника .	
разрабатывая	 операцию	 «Январ-
ский	гром»,	советское	командование	
предусмотрело	одновременный	удар	
со	стороны	Ленинграда	и	с	террито-
рии	ораниенбаумского	плацдарма	—	
небольшого	пятачка	на	южном	бере-
гу	Финского	залива,	который	совет-
ские	 войска	 удерживали	 все	 время	
блокады	с	1941	года…

Советское	 наступление	 началось	
14	 января	 1944	 года	 в	 10 .40	 после	
мощной	 артподготовки,	 длившейся	
больше	 часа .	 За	 первые	 сутки	 наши	
войска	продвинулись	на	4	км,	с	упор-
ными	боями	заняв	всю	первую	линию	
вражеских	 окопов .	 на	 следующий	
день	 наступлению	 предшествовала	
уже	почти	двухчасовая	артподготов-
ка .	Трое	суток	части	Красной	армии	
буквально	«прогрызали»	линию	вра-
жеской	обороны .	Противник	отчаян-
но	 отбивался,	 временами	 переходя	
в	 ожесточенные	 контратаки .	 Тем	 не	
менее,	 к	 17	 января	 советским	 вой-
скам	удалось	окончательно	прорвать	
долговременную	 оборону	 противни-
ка	и	ввести	в	прорыв	152-ю	танковую	
бригаду .	 она	 была	 сформирована	 в	

блокадном	 Ленинграде	 еще	 в	 1942	
году .	 Теперь	 танки	 бригады	 прорва-
лись	к	ропше,		немецкие	части	между	
Ленинградом	 и	 ораниенбаумским	
плацдармом	 оказались	 под	 угрозой	
окружения .	Чтобы	избежать	его,	гит-
леровское	командование	вынуждено	
было	начать	отвод	своих	войск	из-под	
Волхова…	

однако	 остановить	 «Январский	
гром»	 фашистам	 не	 удалось:	 утром	
20	 января	 советские	 войска,	 насту-
павшие	 от	 ораниенбаума	 и	 Ленин-
града,	 встретились	 южнее	 ропши,	
окружив,	 а	 затем	 уничтожив	 зна-
чительную	 часть	 группировки	 про-
тивника .	 За	 шесть	 дней	 ожесточен-
ных	 боев	 войска	 Ленинградского	
фронта	 целиком	 уничтожили	 две	
полнокровных	германских	дивизии,	
существенно	 обескровили	 еще	 пять	
дивизий;	 севернее	 Красного	 Села	
ликвидировали	 немецкую	 артилле-
рийскую	 группировку,	 созданную	
специально	 для	 обстрела	 Ленин-

града .	 Было	 захвачено	 265	 орудий,		
в	 т .ч .	 85	 тяжелых	 мортир	 и	 гаубиц .	
Продолжавшийся	 два	 года	 обстрел	
города	 на	 неве	 был,	 наконец,	 пре-
сечён…	 Всю	 следующую	 неделю	
советские	 войска	 продолжали	 по-
бедное	 наступление,	 отбрасывая	
врага	всё	дальше	от	Ленинграда .	За	
две	недели	январского	наступления		
войска	 Ленинградского	 фронта	 по-
теряли	 убитыми	 около	 20	 тысяч	
человек,	 потери	 немцев	 с	 14	 по	 26	
января	 исчислялись	 в	 18	 тыс .	 уби-
тых	и	свыше	трех	тыс .	пленных .	ре-
зультатом	 операции	 «Январский	
гром»	стало	полное	снятие	блокады	
Ленинграда .	 наши	 войска	 прорва-
ли	 хорошо	 подготовленную	 оборо-
ну	 противника	 и	 отбросили	 его	 на	
60–100	км	от	города .	В	конце	января	
атакующие	войска	Ленфронта	выш-
ли	к	границе	Эстонии…	

27	 января,	 в	 день	 победного	 са-
люта	 в	 Ленинграде	 (24	 залпа	 из		
324	 орудий!),	 командование	 Ленин-

градского	фронта		обратилось	к	вой-
скам	и	жителям	города	со	специаль-
ным	 воззванием .	 В	 нём	 говорилось:	
«Граждане	Ленинграда!	Мужествен-
ные	и	стойкие	ленинградцы!	Вместе	
с	 войсками	 Ленинградского	 фронта	
вы	отстояли	наш	родной	город .		Сво-
им	 героическим	 трудом	 и	 стальной	
выдержкой,	 преодолевая	 все	 труд-
ности	и	мучения	блокады,	вы	ковали	
оружие	 победы	 над	 врагом,	 отдавая	
для	 дела	 победы	 все	 свои	 силы .	 от	
имени	 войск	 Ленинградского	 фрон-
та	 поздравляем	 вас	 со	 знаменатель-
ным	 днем	 великой	 победы	 под	 Ле-
нинградом!»

Подвиг	 защитников	 города	 был	
высоко	 оценен:	 свыше	 350	 000	 сол-
дат,	 офицеров	 и	 генералов	 Ленин-
градского	фронта	были	награждены	
орденами	 и	 медалями,	 226	 из	 них	
присвоено	 звание	 Героя	 Советского	
Союза .	 Медалью	 «За	 оборону	 Ле-
нинграда»,	которая	была	учреждена		
в	 декабре	 1942	 года,	 было	 награж-

дено	 около	 1,5	 миллиона	 человек .		
За	 мужество,	 стойкость	 и	 невидан-
ный	 героизм	 в	 дни	 тяжелой	 борьбы	
с	 немецко-фашистскими	 захватчи-
ками	 город	 Ленинград	 20	 января		
1945	 г .	 был	 награжден	 орденом	 Ле-
нина,	а	8	мая	1965	г .	получил	почет-
ное	звание	«Город-	герой» .

Федеральным	 законом	 «о	 днях	
воинской	 славы	 и	 памятных	 дат	
россии»	 от	 13	 марта	 1995	 г .	 27	 ян-
варя	установлен	как	день	воинской	
славы	россии		–	день	снятия	блока-
ды	города	Ленинграда .

Памяти	 жертв	 блокады	 и	 погиб-
ших	 участников	 обороны	 Ленин-
града	 посвящены	 мемориальные	
ансамбли	 Пискаревского	 кладбища	
и	 Серафимского	 кладбища,	 вокруг	
города	 по	 бывшему	 блокадному	
кольцу	фронта	создан	Зеленый	пояс	
Славы .

Александр ПРОНИН 
по материалам электронных СМИ 
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Практически каждый день гитлеровцы  бомбили 
блокадный Ленинград. Иногда артобстрелы не 
прекращались сутками. Ориентирами для вражеских 
орудий фашистские наводчики пытались изби-
рать высокие шпили исторических зданий и купола 
храмов северной столицы. Все эти, блестевшие на 
солнце конструкции необходимо было замаскиро-
вать – обить деревянными досками или закрасить. 
Выполнение этой задачи было поручено группе из 30 
спортсменов-альпинистов. Когда они закрашивали 

неприметной серой краской шпиль Петропавловского 
собора, ударили 40-градусные морозы. Альпинисты 
орудовали кистями ночью, на высоте, доходившей до 
122 метров! Они могли покинуть город еще в первой 
волне эвакуации, но не стали – хотели применить 
свои редкостные навыки и защитить бессмертные 
творения петербургских зодчих. Благодаря бесстра-
шию и мужеству питерских альпинистов архи-
тектурные памятники северной столицы не были 
разрушены, и тысячи жизней были спасены...

В первые месяцы после начала блокады композитор 
Дмитрий Шостакович создал свою Седьмую симфо-
нию, которую назвал «Ленинградской». В историю 
музыкального искусства она вошла под названием 
«Блокадной». «Нашей борьбе с фашизмом, нашей 
грядущей победе над врагом, моему родному Ленин-
граду...», – начертал композитор на авторском листе 
партитуры.  

Премьера замечательной симфонии в Ленин-
граде состоялась 9 августа 1942 г. в Большом зале 

филармонии, при полном аншлаге. Гениальную музыку 
Шостаковича услышали все ленинградцы: симфонию 
транслировали по всем городским громкоговорителям 
и радиоприемникам. Победные аккорды этого произ-
ведения доносились даже до врага, осаждавшего город. 
Уже тогда стало понятно: дух ленинградцев не сло-
мить! По воспоминаниям жителей Северной столицы, 
этот концерт в филармонии вселил в них уверенность 
в грядущей победе и придал сил выдержать тяжелей-
шее  испытание блокадой.

Осажденный Ленинград отказались покидать и  
13 сотрудников Института растениеводства имени 
Вавилова, который издавна располагается в старин-
ном здании на Исаакиевской площади. Они остались, 
чтобы охранять огромный фонд зерновых культур.  
В зданиях института хранились дорогие семена элит-
ных сортов овса, риса, ячменя, арахиса, миндаля... 

Богатства с лихвой хватило бы на оставшихся 
в городе сотрудников института, но за все годы 
блокады они не тронули ни одного пакетика с зерном. 

Главной задачей сотрудников НИИ растениеводства 
было восстановить сельское хозяйство после войны – 
а в том, что Советский Союз победит, ленинградцы 
не сомневались – поэтому зерно сохранялось в полной  
неприкосновенности... Во время блокады трое сотруд-
ников института – хранители риса, овса и масличных 
культур – умерли от голода прямо на рабочих местах. 
Они пожертвовали жизнью, но сохраненное ими зерно 
помогло Советскому Союзу быстрее вернуться к 
нормальной жизни после войны…

Первая блокадная зима оказалась самой тяжелой для 
ленинградцев. Но она не сломила дух жителей Север-
ной столицы. Уже весной, 31 мая 1942 года, в городе 
состоялся, причем при полных трибунах, первый 
футбольный матч – между «Динамо» и командой 
Ленинградского металлического завода. Из-за бом-
бежек игру приходилось не раз прерывать, а таймы 
сократить до 30 минут. 

Несмотря на это, матч был доигран до финаль-
ного свистка. Футболисты, которые вышли на поле и 

играли в полную силу, заявили на всю страну: «Ленин-
град жив и не покорен!».

Сначала футболисты двигались настолько 
медленно, что действо на поле мало напоминало 
спортивные соревнования. Если футболист падал, то 
поднимали его товарищи – самому встать не получа-
лось. В перерывах на газон не садились,  
потому что знали, что встать не смогут. С поля 
спортсмены уходили в обнимку – так идти был 
гораздо легче. 

В начале первой блокадной зимы подача электри-
чества в Ленинграде прекратилась, город оказался 
полностью обесточен. Но ценой неимоверных усилий 
уже в марте 1942 года трамвайное движение удалось 
«оживить». Трамваи ходили в городе всю блокаду. 
Причем в вагонах перевозили не только относительно 
благополучных пассажиров, но и раненых и больных 
людей, продукты, сырье и топливо для заводов. 

Пуск трамваев был не только невероятной 
радостью и знаком грядущей победы для ленинград-

цев. Он стал серьезным психологическим ударом для 
осаждавших город врагов. 

Один из пленных немцев рассказывал позже: 
«Там, над Ленинградом, по тучам бегали какие-то 
странные голубые вспышки. Не ракеты, нет, нечто 
совсем другое! Черт возьми… они пустили трамвай! 
В Ленинграде, на седьмом месяце блокады?!.. Зачем 
же мы мерзли здесь всю зиму? Зачем мы кричали о 
неизбежной гибели жителей города, о нашей победе, 
если они… пустили трамвай?!»

Для тушения зажигательных бомб на крышах зданий 
блокадного Ленинграда находились дежурные, которые 
всегда должны были быть начеку. Когда бомба падала 
на кровлю дома, дежурный быстро брал ее стальными 
щипцами и бросал в специально заготовленную бочку  
с водой, или же засыпал песком. 
Среди дежурных на одной из крыш был подросток 
Павел Ловыгин. Однажды во время его смены на крышу 
упали сразу две «зажигалки». Они прожгли железную 
крышу и «ввинтились» в пол чердака. Времени было 

в обрез. Паша схватил бомбы за стабилизаторы и 
бросил в бочку. Но от осколков снарядов загорелись 
перекрытия на чердаке. Подросток приступил к их 
тушению… Но на крышу попали еще две зажигатель-
ных бомбы. Павел получил сильные ожоги и упал, но, 
превозмогая себя, поднялся и потушил все вражеские 
бомбы. После лечения в больнице он снова приступил 
к дежурствам на крыше своего дома. За мужество 
и героизм подросток был удостоен государственной 
награды.
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НЕОБычНыЕ ФАКТы ИЗ ИСТОРИИ ЛЕНИНГРАДСКОй БЛОКАДы

Камуфляж для шпиля Петропавловки

Гимн блокадного города

Семена для будущих богатых урожаев

Футбол во время блокады

Блокадный трамвай

Бесстрашный мальчуган
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и	
правильно	сделали .	С	первой	секунды	фильм	
режиссёра	 алексея	 Сидорова	 «Т-34»	 заво-
раживает .	 Я	 вообще	 люблю	 фильмы	 воен-
но-приключенческого	 жанра,	 но	 такого	 на-

кала	 страстей,	 такого	 переживания,	 такой	 гордости	 за	
советских	танкистов	я	ещё	не	испытывал .

основой	 для	 фильма	 послужили	 реальные	 события .	
об	этом	говорят	титры	фильма .	освобождая	европу,	на	
одном	из	фашистских	полигонов	советские	войска	нашли	
свидетельства	того,	что	немцы	использовали	пленных	со-
ветских	солдат	и	советскую	боевую	технику	как	мишени	
для	обучения	своих	курсантов .	

Кстати,	в	1965	году	на	экраны	вышел	фильм	«жаворо-
нок»,	где	также	показан	побег	советских	танкистов	на	тан-
ке	из	плена .	Тогда	в	танке	вообще	не	было	боеприпасов,	и	
только	 мастерство	 танкистов	 позволило	 увернуться	 от	
вражеских	снарядов	и	раздавить	несколько	гитлеровских	
пушек .	Все	герои	погибли,	после	просмотра	фильма	была	
щемящая	тоска	на	сердце .

и	ещё:	я	думал,	что	фильм	будет	о	нашем	славном	тан-
ке .	но	оказалось,	что	танк	–	на	втором	плане,	он	скорее	
символ .	Фильм	–	о	советских	людях,	о	их	стремлении	вы-
жить	для	того,	чтобы	громить	фашистскую	гадину	в	тылу,	
о	 любви	 к	 советской	 родине .	 Фильм	 даёт	 возможность	
восхищаться	 мастерством	 советских	 танкистов	 и	 пока-
зывает,	 из	 какого	 сплава	 выковалась	 наша	 Победа	 над	
коварным	врагом .	В	этом	сплаве	воедино	слиты	и	мастер-
ство,	и	удача,	и	страдания,	и	ненависть	к	гитлеровцам,	а	
главное	–	любовь	к	своей	земле,	к	своим	семьям .

События	в	фильме	развиваются	с	места	в	карьер .	Вна-
чале	действие	разворачивается	в	1941	году,	под	Москвой,	
когда	 на	 Волоколамском	 рубеже	 героический	 экипаж	
танка	Т-34	с	горсткой	пехоты	останавливает	танки	и	мо-
топехоту	гитлеровцев,	уничтожив	почти	всю	немецкую	
танковую	роту .	но	наш	танк,	в	конце	концов,	подбивают .	
Происходит	 знакомство	 главных	 антагонистов:	 коман-
дира	 танка	 младшего	 лейтенанта	 николая	 ивушкина	
(александр	Петров)	и	командира	побитой	немецкой	тан-
ковой	роты	штандартенфюрера	Ягера	(Винценц	Кифер) .	
ивушкин	попадает	в	плен .

В	 1944	 году	 штандартенфюрер	 Ягер	 подбирает	 из	
советских	 военнопленных	 экипаж,	 который	 должен	 на	

Т-34  
СНОВА В БОЮ
1 января 2019 года. 11 часов утра.  
Я и жена находимся в фойе кинотеатра 
«Каро-фильм». Я думал, что после 
новогодней ночи мы будем одни в 
кинотеатре на первый сеанс вышедшего 
в прокат в первый день нового года 
фильма «Т-34». Но ошибся даже очень. 
Кинозал был полный! удивительно, что 
люди не стали отсыпаться до обеда и 
доедать салаты, а ранним утром 1 января 
поспешили в кинотеатр!

Николай ШеРСтОбИтОВ

Кинотеатр
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танке	нового	образца	Т-34	стать	мишенью	для	немецких	
курсантов .	 В	 концлагере	 офицер	 СС	 находит	 своего	 за-
клятого	врага	–	ивушкина,	и	предлагает	тому	подобрать	
экипаж	 танка .	 Поколебавшись,	 ивушкин	 принимает	
предложение .	 но	 задумал	 сбежать	 всем	 экипажем	 из	
плена .	на	танке .	Тем	более	что	в	захваченном	фашистами	
советском	танке	вместе	с	телами	погибших	бойцов	оказа-
лись	шесть	боевых	снарядов .	Тела	погибших	захоронили,	
снаряды	спрятали,	а	танк	был	подготовлен	к	бою .

Советские	танкисты	преподнесли	гитлеровцам	очень	
неприятный	 сюрприз .	 использовав	 всего	 два	 снаряда	
(по	 «пантере»	 и	 вышке	 с	 генералами),	 наш	 экипаж	 со-
вершает	 побег	 с	 полигона	 в	 сторону	 чешской	 границы,	
попутно	раздавив		у	вышки	весь	немецкий	генеральский	
автопром .	За	ними	в	погоню	пускаются	немецкие	танки	
под	 предводительством	 Клауса	 Ягера .	 далее	 зрителю	
представлен	своеобразный	рыцарский	поединок	русской	
смекалки	и	безупречного	немецкого	упорства .	и	на	этом	
фоне	 достаточно	 гармонично	 расцветает	 любовь	 двух	

узников	лагеря:	Коли	и	ани	(ирина	Старшенбаум) .	аня	
выкрала	у	немцев	карту	местности,	и	передала	её	ивуш-
кину,	став	пятым	членом	экипажа .	

Безупречно,	 с	 высоким	 накалом	 приключенческого	
жанра	в	фильме	показан	последний	бой	Т-34	с	немецкими	
«пантерами»	в	ночном	городе .	Четыре	снаряда	–	четыре	
«пантеры»	отправляются	в	иной	мир .

В	 завершающем	 эпизоде	 фильма	 –	 танковая	 дуэль	
на	 мосту	 над	 рекой .	 Прямо	 фэнтези .	 Танки	 движутся	
навстречу .	 Танк	 Клауса	 Ягера	 осыпает	 снарядами	 нашу	
«тридцатьчетвёрку»,	 не	 имеющую	 боеприпасов .	 Манев-
рируя	 между	 выстрелами,	 танк	 николая	 получает	 по-
вреждение,	 но	 посередине	 моста	 сталкивает	 немецкий	
танк	в	реку .

о	загадочной	русской	душе	говорит	последняя	сцена,	
когда	 ивушкин	 протягивает	 руку	 поверженному	 врагу,	
понимая,	что	тот	может	утащить	его	за	собой .	В	последние	
мгновения	 своей	 жизни	 Клаус,	 как	 доблестный	 рыцарь,	
просто	 пожимает	 руку	 николаю .	 немного	 пафосная	 и	
лишённая	 правдивости	 развязка,	 но	 очень	 эмоциональ-
ная	и	захватывающая .	Все	члены	экипажа	остаются	в	жи-
вых,	и	этот	оптимизм	очень	радует .

два	часа	просмотра	фильма	пролетели,	как	одна	ми-
нута .	нервы	были	натянуты	до	предела,	а	дыхание	пере-
хватывало .

Почти	 всю	 продолжительность	 фильма	 занимают	
именно	баталии:	летящие	снаряды	(они	даже	иногда	стал-
киваются	 прямо	 в	 воздухе)	 и	 бесконечные	 тактические	
манёвры .	К	чести	создателей	фильма,	всё	это	получилось	
очень	зрелищно .

Удачно	показан	портретный	план	каждого	члена	эки-
пажа .	 Замечательные	 съёмки	 внутри	 танка,	 виртуозно	
показано	 личное	 мастерство	 каждого	 бойца	 в	 управле-
нии	сложнейшими	агрегатами	в	боевых	условиях .

очень	точно	в	картину	встроена	музыка .	особая	му-
зыка	боевого	металла	подчёркивает	важность	происходя-
щего	и	вызывает	у	зрителей	большие	эмоции .	

Этот	 фильм	 имеет	 невероятный	 приключенче-
ский	 запал,	 несмотря	 на	 то,	 что	 сюжет	 фильма	 –	 вы-
мысел .	 но	 для	 достижения	 художественного	 образа,	
создатели	 фильма,	 по	 моему	 мнению,	 имеют	 на	 это	
полное	 право .	 В	 рассказанной	 истории	 нет	 никаких	
провисаний,	 никаких	 нудных	 и	 длинных	 монологов	 –		
он	полон	эпического	экшена	и	стартует	с	места	в	карьер .	
он	вновь	подтверждает	тот	факт,	что	всегда	самыми	яр-
кими	 фильмами	 о	 Великой	 отечественной	 войне	 явля-
ются	те,	где	главенствует	сила	человеческого	духа .

Видно,	 что	 работа	 над	 фильмом	 проделана	 колос-
сальная .	и	старания	не	прошли	даром,	фильм	получил-

ся	 очень	 качественным!	 Стоит	 отметить,	 что	 Минобо-
роны	россии	оказало	поддержку	создателям	фильма,	в	
частности,	предоставило	технику	и	места	для	съёмок .

10	 января	 2019	 г .	 фильм	 «Т-34»	 показали	 в	 нацио-
нальном	 центре	 управления	 обороной	 российской	 Фе-
дерации .	 В	 зале	 находились	 Министр	 обороны	 россии	
Сергей	Шойгу,	его	заместители,	члены	Коллегии	воен-
ного	ведомства,	военнослужащие,	а	также	ветераны	Ве-
ликой	отечественной	войны	и	Вооруженных	Сил .

«Фильм	потрясающий .	Молодость	вспомнил .	В	1956	
году	я	стал	командиром	танкового	взвода,	водил	я	и	танк	
Т-34»,	–	поделился	впечатлениями	после	просмотра	ге-
нерал	 армии	 Виктор	 ермаков .	 По	 его	 мнению,	 фильм	
надо	показывать	подрастающему	поколению	для	воспи-
тания	патриотизма .

Высоко	оценил	картину	и	генерал-полковник	Юрий	
родионов:	 «Кино	 прекрасное,	 я	 его	 смотрю	 уже	 второй	
раз .	 неординарный	 фильм .	 Я	 бы	 хотел,	 чтобы	 именно	
такие	 кинокартины	 заполонили	 наши	 теле-	 и	 кино-	
экраны» .

По	его	словам,	фильм	заставляет	задуматься	челове-
ка,	как	бы	он	поступил,	если	бы	попал	в	такую	ситуацию .

Генерал-полковник	 Юрий	 родионов	 обратил	 внима-
ние,	что	в	истории	Великой	отечественной	войны	были	
похожие	 случаи,	 но	 создатели	 фильма	 имеют	 право	 на	
вымысел .	«и	это	правильно,	он	тут	нужен»,	–	добавил	он .

Фильм	 «Т-34»	 стал	 лидером	 российского	 проката	 в	
первый	 уик-энд	 2019	 года .	 В	 планах	 Минобороны	 рос-
сии	 направить	 этот	 фильм	 для	 показа	 во	 все	 воинские	
части .	 
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ЛЕГЕНДАРНЫЙ 
СОВЕТСКИЙ ТАНК«Т-34»

В следующем году российская и вся прогрессивная мировая общественность будут праздновать 75-летие 
Великой Победы. Огромную, важнейшую роль в её достижении сыграло отечественное оружие, которое 
по тактико-техническим  характеристикам многих типов значительно превзошло вооружение 
гитлеровского агрессора и его сателлитов. Самоотверженным трудом советских конструкторов, 
инженеров, рабочих были созданы такие образцы боевых машин и снаряжения, которым не было равных 
в мире. С целью популяризации выдающихся достижений отечественного оборонно-промышленного 
комплекса мы открываем новую рубрику – «Оружие Победы» (она будет чередоваться с нашей 
традиционной, вызывающей заслуженный  интерес читателей рубрикой «Арсенал»). Редколлегия журнала 
планирует в течение ближайших двух лет рассказать о самых известных, снискавших  
громкую славу образцах советского оружия, ударная мощь и надежность которых значительно 
превзошла подобную вражескую технику и вооружение. 
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округах .	Тем	не	менее,	еще	в	ноябре-декабре	1940	г .	во	вре-
мя	испытаний	первых	серийных	машин	Т-34	было	отмече-
но	множество	недостатков	этого	танка .	В	первую	очередь	
отмечали	 тесноту	 и	 неудобство	 боевого	 отделения .	 Танк	
Т-34	страдал	также	«слепотой»,	то	есть	имел	очень	плохой	
обзор .	Приборы	наблюдения	и	прицелы	танка	были	низко-
го	качества	и	неудобно	расположены .

В	 начале	 1941	 г .	 была	 создана	 новая	 модификация	
Т-34	 М,	 в	 которой	 удалось	 избавиться	 от	 большинства		
недостатков	 Т-34,	 но	 после	 начала	 войны	 все	 работы	 по	
Т-34	 М	 были	 свёрнуты .	 Перед	 заводами-производителя-
ми	 поставили	 единственную	 задачу	 –	 максимально	 уве-
личить	 выпуск	 танков	 для	 фронта	 и	 не	 отвлекаться	 на	
доработки .

Т-34	в	течение	своей	продолжительной	жизни	был	обо-
рудован	множеством	разных	люков,	турельных	установок	
и	 перилами	 наверху	 корпуса,	 которые	 позволяли	 совет-
ской	пехоте	передвигаться	на	танке,	компенсируя	нехватку	
транспортных	средств .

однако	ни	один	из	Т-34	никогда	не	оборудовался	про-
тивовоздушными	 средствами,	 из-за	 чего	 многие	 танки	
были	 потеряны	 под	 атаками	 с	 воздуха	 фашистских	 «Юн-
керсов» .

Боевое применение
С	 началом	 Великой	 отечественной	 войны	 в	 первых	 же	
боях	Т-34	показал	себя,	как	не	имеющий	аналогов	в	мире .	
Это	стало	возможно	благодаря	объединению	в	волшебный	
треугольник	скорости,	бронирования	и	вооружения .

Применение	в	боях	нового	советского	танка	Т-34	стало	
для	 гитлеровцев	 большим	 сюрпризом .	 русский	 танк	 пре-
восходил	всё,	что	имел	на	то	время	вермахт	(армия	гитле-
ровской	 Германии) .	 ни	 одно	 из	 немецких	 противотанко-
вых	орудий	не	пробивало	лобовую	броню	русского	танка .	
для	 борьбы	 с	 ним	 фашистским	 войскам	 приходилось	 ис-
пользовать	зенитную	88-миллиметровую	пушку .	не	могли	
пробить	 броню	 «тридцатьчетверки»	 и	 немецкие	 танки,	 а	
76-мм	пушка	советского	танка	крушила	броню	любой	не-
мецкой	бронированной	машины .

Мало	 того,	 что	 Т-34	 был	 в	 состоянии	 справиться		
с	грязью	и	снегом,	обладая	широкими	гусеницами,	так	ещё		
и	имел	прекрасную	комбинацию	толстой	брони	под	накло-
ном,	эффективной	пушки,	хорошей	скорости	и	автономно-
сти .

Кроме	того,	машина	получилась	очень	надёжной,	проч-
ной	 и	 лёгкой	 в	 производстве	 и	 обслуживании .	 Танк	 стал	
Победителем	 в	 индустриальной	 войне	 и	 существенным	
скачком	танкостроения	в	целом .

наклонная	 броня	 оказалась	 очень	 эффективной,	 что	
компенсировало	не	особо	удачную	пушку	с	относительно	
низкой	скоростью	полёта	снаряда,	которая	была	примерно	
сравнима	с	вооружением	Pz-3	и	Pz-4	своего	времени .

дизельный	двигатель	тридцатьчетвёрки	не	боялся	лю-
бой	погоды,	широкие	гусеницы	были	идеальны	для	любых	
условий,	как	для	осенней	распутицы,	так	и	для	снега	зимой .

В	 производстве	 Т-34	 также	 был	 проще,	 чем	 немецкие	
конкуренты,	из-за	чего	многим	немецким	частям	их	враги	
казались	попросту	непобедимыми .

История создания
Т-34	 изначально	 задумывался	 как	 средний	 танк	 с	 проти-
воснарядным	бронированием	и	мощным	орудием,	способ-
ным	пробить	броню	любого	танка .	

Предшественниками	Т-34	можно	считать	БТ-иС,	а-20,	
БТ-СВ	и	а-32 .	Это	были	советские	танки	с	наклонной	бро-
нёй,	которые	появились	в	1936	г .	Главный	конструктор	тан-
ка	–	Михаил	Кошкин .

Первый	опытный	образец	являлся	улучшенным	танком	
а-32	с	утолщённой	броней .	В	начале	1939	г .	он	успешно	за-
кончил	свои	испытания	в	Кубинке,	после	чего	его	конструк-
цию	упростили	для	массового	производства .

Танк	Т-34	был	принят	на	вооружение	19	декабря	1939	г .	
Первые	два	опытных	образца	приняли	участие	в	пробеге	от	
своего	завода	в	Харькове	до	Москвы	и	назад	в	1940	г .

В	 1940	 г .	 началось	 серийное	 производство	 этой	 маши-
ны .	К	началу	войны	с	гитлеровской	Германией	СССр	имел	
1225	 танков	 Т-34,	 из	 них	 более	 девятисот	 –	 в	 западных	
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РОССИЙСКОЕ  ВОЕННОЕ  ОБОЗРЕНИЕ34

Оружие Победы

Модернизация 
К	вопросу	модернизации	Т-34	вернулись	уже	в	1942	году .	К	
тому	времени	немцы	доработали	свой	основной	танк	Pz .IV	–		
на	него	была	установлена	75-мм	длинноствольная	пушка	и	
серьёзно	усилена	броневая	защита .	

В	конце	1942	г .	на	фронт	начала	поступать	новая	версия	
«тридцатьчетвёрки»	 с	 незначительными	 переделками	 для	
увеличения	комфорта	экипажа	и	улучшения	обзора	вокруг .	
76-миллиметровая	 пушка	 получила	 зажигательные	 снаря-
ды,	которыми	могла	стрелять	столь	же	хорошо,	как	и	обыч-
ными	бронебойными .

однако	 в	 1943	 г .	 Германия	 начала	 серийно	 выпускать	
средние	и	тяжёлые	танки	Pz-VI	«Тигр»	и	Pz-V	«Пантера» .	
Эти	 танки	 имели	 серьёзное	 бронирование,	 значительную	
огневую	мощь	и	во	многом	превосходили	советский	танк .

недостатки	немецких	танков	проявились	зимой .	они	не	
переносили	 похолодание .	 резина	 от	 катков	 отслаивалась,	
двигатели	 часто	 отказывались	 запускаться	 и	 требовали	
постепенного	прогрева,	на	что	не	было	времени .	Пулемёты	
при	низких	температурах	часто	клинили,	а	сами	танки	прак-
тически	не	могли	передвигаться	по	бездорожью,	поскольку	
из-за	 узких	 гусениц	 Pz-III	 и	 Pz-IV	 буквально	 провалива-
лись	в	снег	и	не	могли	двигаться .	К	тому	же,	сложные	ме-
теорологические	условия	сделали	невозможной	любую	воз-
душную	 поддержку,	 лишив	 таким	 образом	 бронетанковые	
войска	какой-либо	значимой	помощи	от	Люфтваффе .	

однако,	 новая	 «Пантера»	 Pz-V	 оказалась	 смертель-
но	 опасным	 соперником	 для	 Т-34	 на	 дальних	 дистанциях,	
поскольку	спокойно	пробивала	его	броню	с	огромных	дис-
танций,	 оставаясь	 при	 этом	 практически	 неуязвимой	 для	
ответного	огня .

ОСНОВНыЕ ТТх ТАНКА Т-34-85

Вес танка 32,2 тонны

Экипаж 5 человек

Длина корпуса 8600 мм

Ширина корпуса 3000 мм

Высота корпуса 2700 мм

Клиренс 400 мм

Пушка ЗИС-С-53

Длина ствола 4641 мм

Углы наведения орудия: 
по горизонтали
 по вертикали

360 градусов
-5…+22 градусов

Начальная скорость 
бронебойного снаряда 792 м/сек

Вес бронебойного снаряда 9,2 кг

Боекомплект 56 снарядов

2 пулемёта Дегтярёва 7,62 мм калибр

Толщина лобовой брони 450 мм

Угол наклона лобовой брони 60 градусов

Максимальная скорость 
движения 55 км/час

Средняя скорость по 
пересечённой местности 25 км/час

Запас хода до 300 км

Преодоление подъёма 35 градусов

Ширина гусеницы 500 мм

1 - пушка ЗИС-С-53; 
2 - бронемаска; 
3 - телескопический прицел 
ТШ-16; 
4 - подъемный механизм  
пушки; 
5 - прибор наблюдения МК-4 
заряжающего; 
6 - неподвижное ограждение 
пушки; 

7 - прибор наблюдения МК-4 
командира; 
8 - стеклоблок; 
9 - откидное ограждение 
(гильзоулавлиатель); 
10 - бронеколпак  
вентилятора; 
11 - стеллажная боеукладка  
в нише башни; 
12 - укрывочный брезент; 

13 - хомутиковая укладка на 
два артвыстрела; 
14 - двигатель; 
15 - главный фрикцион; 
16 - воздухоочиститель 
«Мультициклон»; 
17 - стартер; 
18 - дымовая шашка БДШ; 
19 - коробка передач; 
20 - бортовая передача; 
21 - аккумуляторы; 

22 - укладка выстрелов  
на полу боевого отделения; 
23 - сиденье наводчика; 
24 - ВКУ; 
25 - шахта подвески; 
26 - сиденье механика-
водителя; 
27 - укладка пулеметных 
магазинов в отделении 
управления; 

28 - рычаг бортового фрикциона; 
29 - педаль главного фрикциона; 
30 - баллоны со сжатым 
воздухом; 
31 - крышка люка механика-
водителя; 
32 - пулемет ДТ; 
33 - хомутиковая укладка 
выстрелов в отделении 
управления.
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но	 не	 техника,	 а	 тактика,	 манёвренность	 и	 массовость	
оказались	 основами	 в	 решающей	 битве	 1943	 года	 на	 Кур-
ской	дуге,	когда	неуязвимые	издалека	«пантеры»	с	«тигра-
ми»	были	поражены	советскими	Т-34,	наносящими	удары	
с	 близкой	 дистанции	 со	 всех	 сторон .	 Быстрота,	 манёвр	 и	
натиск	«тридцатьчетвёрок»	сыграли	решающую	роль	в	тан-
ковых	сражениях .

В	бою	с	«тиграми»	и	«пантерами»	советские	танки,	ма-
неврируя,	 смогли	 быстро	 приблизиться	 на	 минимальное	
расстояние	 к	 немецким	 машинам	 и	 только	 в	 этом	 случае	
пушка	«тридцатьчетверки»	имела	шанс	пробить	броню	не-
мецких	«кошек» .	

однако	стало	очевидным,	что	Т-34	срочно	нуждается	в	
модернизации,	причём	довольно	глубокой .

Модификация Т-34-85
именно	 таким	 модернизированным	 вариантом	 стала	 мо-
дель	Т-34-85,	в	которой	был	применён	целый	ряд	новшеств,	
существенно	повысивших	ТТХ	машины .	В	первую	очередь	
был	устранён	главный	недостаток	Т-34	предыдущих	моди-
фикаций	 –	 теснота	 башни .	 Экипаж	 получил	 более	 совер-
шенные	 приборы	 наблюдения,	 которые	 давали	 улучшен-
ный	обзор .

Главное	–	на	танк	была	установлена	пушка	С-53	калибра	
85	 мм,	 что	 позволило	 модернизированной	 «тридцатьчет-
вёрке»	успешно	сражаться	с	новыми	немецкими	танками .

Было	усиленно	бронирование,	что	увеличило	вес	танка .	
на	крыше	башни	появилась	командирская	башенка	цилин-
дрической	формы .	

однако	в	условиях	войны	пойти	на	полную	модерниза-
цию	танка	с	глубоким	изменением	его	компоновки	не	реши-
лись .	не	изменилось	устройство	подвески,	не	стали	менять	
положение	двигателя,	что	позволило	бы	увеличить	боевое	
отделение	танка	и	сдвинуть	башню	назад .

Т-34-85	появился	на	фронте	в	начале	1944	г .	Превосхо-
дя	самые	новые	немецкие	танки,	машина	успешно	прошла	
все	крупные	сражения	1944-1945	гг .	и	принимала	участие	в		
войне	с	Японией .

несмотря	на	некоторые	недостатки,	танк	Т-34-85	явил-
ся	 наиболее	 совершенной	 модификацией	 прославленной	
«тридцатьчетвёрки» .	он	имел	высокую	манёвренность,	до-
стойную	броневую	защиту,	а	его	мощная	пушка	позволяла	
громить	 в	 бою	 самые	 современные	 «тигры»	 и	 «пантеры» .	
Кроме	того,	танк	отличался	несложной	конструкцией,	был	

недорог	 в	 изготовлении	 и	 обладал	 отличной	 ремонтопри-
годностью .

Танк	 Т-34	 стал	 технологическим	 прорывом	 для	 сво-
его	 времени .	 С	 1940	 по	 1946	 год	 было	 выпущено	 более		
58	 тыс .	 таких	 машин,	 однако	 на	 сегодняшний	 день	 дей-
ствующих	 образцов	 осталось	 очень	 мало .	 недавно	
30	танков	Т-34	были	переданы	россии	в	дар	Лаосом	в	пол-
ностью	 исправном	 состоянии .	 Технику	 планируется	 ис-
пользовать	при	проведении	военных	парадов,	а	также	для	
обновления	музейных	экспозиций	и	съёмок	исторических	
фильмов .

В	наши	дни	большой	популярностью	пользуется	музей,	
посвящённый	легендарному	танку .

Музейно-мемориальный	 комплекс	 «история	 танка	
Т-34»	расположен	на	36-м	километре	дмитровского	шоссе	
–	историческом	танковом	месте .	В	этих	краях	жил	и	работал	
изобретатель	 сверхтяжёлого	 танка	 Василий	 Менделеев	 –		
сын	великого	химика	д .и .	Менделеева .

	 на	 дмитровском	 направлении	 летом	 1917	 г .	 испыты-
вался	«Царь-танк»	–	первый	русский	тяжёлый	танк	нико-
лая	Лебеденко .	

Музейный	 комплекс	 был	 открыт	 6	 декабря	 2001	 г .	 –		
в	 60-ю	 годовщину	 начала	 контрнаступления	 советских		
войск	под	Москвой .	именно	в	этот	день	в	1941	году	на	Лоб-
ненском	рубеже	началось		историческое	контрнаступление .	
После	 Великой	 отечественной	 войны	 здесь	 жили	 многие	
знаменитые	танкисты	и	танкостроители .	

основатель	и	президент	музея	–	Лариса	Васильева	(Ку-
черенко),	 дочь	 советского	 инженера-конструктора,	 танко-
строителя	николая	Кучеренко .

Уникальный	музейно-мемориальный	комплекс	являет-
ся	данью	уважения	легендарной	боевой	машине	ХХ	века	–	
среднему	танку	Т-34 .	

оптимальное	сочетание	в	Т-34	огневой	мощи,	защищён-
ности	 и	 подвижности	 стало	 классическим	 примером	 для	
разработки	последующих	образцов	практически	всех	отече-
ственных	и	зарубежных	танков .

Самый	 массовый	 танк	 Второй	 мировой	 войны	 совет-
ский	средний	танк	Т-34	был	и	навсегда	останется	легендой,	
по	праву	ставший	не	только	оружием,	но	и	символом	Побе-
ды	в	Великой	отечественной	войне .

По материалам Департамента информации и 
массовых коммуникаций Минобороны России

СТРАНы, В КОТОРых ОСТАЛСЯ Т-34
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Вьетнам
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десятков
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Плодотворное сотрудничество 
и его творцы
Советско-кубинское	военное	сотрудни-
чество	началось	в	конце	1960	г .	неболь-
шая	группа	советских	военных	специа-
листов	развернула	подготовку	в	частях	
кубинской	армии	орудийных	расчетов,	
танковых	 экипажей	 и	 изучение	 основ	
тактики	 их	 применения	 в	 условиях	
Кубы .	интенсивное	военное	сотрудни-
чество	между	СССр	и	Кубой	началось	
после	 разгрома	 кубинских	 контррево-
люционеров,	высадившихся	на	Плайя-	
Хирон	 в	 апреле	 1961	 года .	 Вслед	 за	
поставками	 на	 остров	 вооружения	 и	
боевой	 техники	 прибыли	 советские	
военные	 специалисты	 и	 советники .	
Главным	 военные	 советники	 работали	
с	 министром	 революционных	 воору-
жённых	сил	(рВС) .	Это	были	опытные	
генералы	Вооруженных	сил	СССр:	ге-
нерал-лейтенант	 алексей	 алексеевич	
дементьев	(1962-1964	гг .),	генерал-лей-
тенант	 иван	 николаевич	 Шкадов	
(1964-1967),	 генерал-лейтенант	 иван	
Григорьевич	 Биченко	 (1967-1970),	 ге-
нерал-полковник	 дмитрий	 андреевич	
Крутских	 (1970-1974),	 генерал-лейте-

нант	 иван	 никифорович	 Вербитский	
(1974-1976),	генерал-лейтенант	Сергей	
Георгиевич	Кривоплясов	(1976-1981) .

В	 Гаване,	 в	 Министерстве	 рВС	
Кубы,	размещена	галерея	портретов	со-
ветских	 главных	 военных	 советников,	
работавших	на	острове	Свободы .	В	по-
следующие	годы	свои	места	в	этой	гале-
рее	заняли:	 генерал-полковник	Влади-
мир	 николаевич	 Кончиц	 (1981-1985),	
генерал-полковник	 алексей	 николае-
вич	 Зайцев	 (1985-1990),	 генерал-пол-
ковник	Григорий	антонович	Бессмерт-
ный	 (1990-1994) .	 Воинские	 звания	
главных	 военных	 советников	 указаны	
на	период	их	пребывания	на	Кубе .

наша	 испанская	 языковая	 группа	
находилась	на	острове	в	то	время,	ког-
да	 главным	 военным	 советником	 был	
генерал-лейтенант	 иван	 Григорьевич	
Биченко .	 Штаб-квартира	 группы	 со-
ветских	 военных	 специалистов	 распо-
лагалась	в	районе	Коли	–	одном	из	фе-
шенебельных	районов	Гаваны .

основная	 часть	 советских	 офице-
ров,	 прибывавших	 на	 Кубу	 для	 ока-
зания	 помощи	 кубинским	 коллегам,	
официально	 именовалась	 военными	

Актуальная тема
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специалистами	и	военными	переводчи-
ками .	 С	 помощью	 переводчиков	 наши	
офицеры	 добросовестно	 обучали	 ку-
бинцев	премудростям	владения	оружи-
ем	 и	 боевой	 техникой,	 учили	 их	 воен-
ной	тактике	и	оперативному	искусству .	
Главной	операцией,	которая	постоянно	
отрабатывалась	тогда	кубинской	арми-
ей,	 являлась	 противодесантная	 опера-
ция .	 думаю,	 что	 таковой	 она	 остаётся	
и	 в	 настоящих	 условиях .	 остров	 Куба	
имеет	 огромную	 береговую	 линию .	 Во	
многих	 местах	 она	 сильно	 изрезана	 и	
прибрежные	воды	изобилуют	большим	
количеством	 рифов .	 В	 этих	 местах	 де-
сантным	 судам	 противника	 подход	 к	
берегу	 и	 высадка	 войск	 на	 побережье	
Кубы	сильно	затруднены .

однако	 есть	 места,	 достаточно	
удобные	 для	 проведения	 десантной	
операции	 противником .	 их	 на	 Кубе	
называют	 «плайя	 комода»	 –	 удобный	
пляж .	 Эти	 направления	 и	 являются	
«десантоопасными» .	например,	в	Вос-
точной	 провинции	 –	 ориенте	 таким	
направлением	является	территория,	к	
северу	от	города	ольгин,	прилегающая	
к	 побережью	 атлантического	 океана .	
для	 прикрытия	 этого	 направления	 в	
период	Карибского	кризиса	в	1962	году	
здесь	 был	 развёрнут	 мотострелковый	
полк,	которым	командовал	полковник	
Язов	 дмитрий	 Тимофеевич,	 ставший	
впоследствии	 министром	 обороны	
СССр .	 В	 1969	 году	 в	 тех	 местах	 дис-
лоцировался	 отдельный	 армейский	
корпус	рВС	Кубы,	входивший	в	состав	
Восточной	армии,	и	нам	приходилось	
неоднократно	выезжать	в	ольгин	и	на	
побережье	 во	 время	 учений	 с	 боевой	
стрельбой	 и	 на	 штабные	 тренировки .	
В	ходе	учений	части	кубинской	армии	
отрабатывают	 стрельбу	 по	 морским	
целям .	 Следует	 отметить,	 что	 цели,	
как	 правило,	 они	 поражают	 достаточ-
но	успешно .	Мы	в	этом	неоднократно	
убеждались .

В	 кубинских	 частях	 и	 подразделе-
ниях	 военнослужащие	 отрабатывали	
различные	приёмы,	связанные	с	совер-
шенствованием	 боевого	 мастерства,	 с	
большим	 энтузиазмом,	 доводя	 их	 до	
автоматизма,	 они	 отлично	 владеют	
оружием	 и	 боевой	 техникой,	 что	 в	 по-
следующие	 годы	 было	 наглядно	 про-
демонстрировано	 всему	 миру	 в	 ходе	
боевых	действиях	в	анголе	и	Эфиопии .

на	 Кубе	 советские	 военные	 специ-
алисты	всегда	участвовали	в	подготов-

ке	 и	 проведении	 учений	 и	 манёвров,	
помогали	командирам	различных	уров-
ней	 в	 разработке	 конкретных	 опера-
ций	и	их	осуществлении .	и	ещё:	я	стал	
участником	особенного	события	–	соз-
дания	в	революционных	вооруженных	
силах	 политических	 органов .	 Это	 как	
раз	 совпало	 с	 временем	 пребывания	
нашей	 языковой	 группы	 на	 Кубе .	 на	
первых	порах	бывали	случаи	взаимного	
непонимания	в	этом	важном	вопросе .

Как в РВС Кубы появились 
политорганы 
Где-то	в	середине	1969	года	прибыл	в	
группу	 советских	 военных	 специали-
стов	при	Восточной	армии	полковник	
алексей	Талатынов,	политработник	из	
Туркестанского	 военного	 округа .	 его	
задачей	было	оказание	помощи	кубин-
ским	товарищам	в	налаживании	рабо-
ты	политических	органов	в	армии .	но	
дело	в	том,	что	политических	органов	
в	рВС	тогда	ещё	не	было .	Шли	разго-
воры	об	их	создании .	дальше	дело	не	
двигалось .	и	вот	полковник	а .	Талаты-
нов	договорился	о	встрече	с	команду-
ющим	 Восточной	 армией	 команданте	
раулем	 Томассевичем .	 Переводить	 на	
этой	встрече	выпало	мне .

–	 Полковник	 алексей	 Талатынов,	
начальник	 политотдела	 спецчастей	
Туркестанского	 военного	 округа,	 –	
представился	наш	политработник .

–	 Проходите,	 присаживайтесь,	 –	
пригласил	 командующий .	 он	 пригла-
сил	 нас	 сесть	 и	 почти	 сразу	 же	 при-
несли	 крепкий	 ароматный	 кубинский	
кофе .	 Томассевич	 попросил	 полков-
ника	кратко	рассказать	о	себе,	о	воен-
ной	карьере,	о	службе	в	Туркестанском	
военном	 округе .	 Следует	 отметить,	
что	 кубинские	 командиры	 хорошо	
знали	 организацию	 и	 вооружение	 на-
шей	 армии .	 К	 тому	 времени	 многие	
из	 высших	 военных	 руководителей	
республики	 Куба	 прошли	 подготовку		
в	 военных	 училищах	 и	 академиях	
нашей	 страны .	 Такую	 подготовку	 на	
курсах	«Выстрел»	прошел	и	команду-
ющий	Восточной	армией .	Кроме	того,	
он	 хорошо	 знал	 историю	 Вооружен-
ных	Сил	СССр .	Мне	в	этом	приходи-
лось	 неоднократно	 убеждаться	 в	 ходе	
частых	 встреч	 с	 ним	 в	 формальной	 и	
неформальной	 обстановке,	 когда	 воз-
никали	 споры	 между	 командующим	
и	 его	 советником	 генерал-майором		
и .а .	Павловым .

–	 Какую	 задачу	 Вам	 поставил	 ге-
нерал	Биченко	(в	те	годы	наш	главный	
военный	 советник	 в	 Гаване	 при	 мини-
стре	рВС	рауле	Кастро)?	–	задал	пер-
вый	деловой	вопрос	командующий .

–	 Мне	 приказано	 помочь	 Вам,	 то-
варищ	 командующий,	 в	 становлении	
политических	органов	в	армии,	–	четко	
по-военному	ответил	Талатынов .

–	Какое	становление,	пока	никаких	
политорганов	у	нас	в	армии	нет .	а	нуж-
ны	ли	они	вообще?	–	снова	прозвучал	
вопрос	кубинского	военачальника .

Основная часть 
советских офицеров, 
прибывавших на Кубу 
для оказания помощи 
кубинским коллегам, 

официально именовалась 
военными специалистами 

и военными 
переводчиками
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–	а	как	же	без	политорганов,	Вы	же	
строите	социализм,	а	в	армии	нет	поли-
торганов?	 –	 Талатынов	 не	 мог	 понять	
командующего,	 попросил	 меня	 повто-
рить	перевод .

Командующий	 улыбнулся	 и	 бро-
сил	 реплику:	 александр	 переводит	
правильно .	он	снова	повторил	вопрос,	
несколько	видоизменив	и	уточнив	его:

–	 Мне	 не	 нужен	 ещё	 один	 началь-
ник,	 политик,	 с	 которым	 я	 должен	 де-
лить	 власть,	 как	 командующий	 арми-
ей .	 Меня	 назначил	 на	 эту	 должность	
Главнокомандующий	 Фидель	 Кастро,	
я,	прежде	всего	политик,	я	сражался	за	
победу	революции	в	горах	Сьерра-Маэ-
стра	и	там	стал	командиром .	Зачем	мне	
нужен	какой-то	заместитель	с	больши-
ми	правами	и	властью?	Я	единоначаль-
ник,	у	Вас,	в	СССр,	я	знаю,	в	армии	так-
же	единоначалие?

Возник	 спор,	 которого	 Талатынов,	
естественно,	 не	 желал	 во	 время	 своей	
первой	встречи	с	командующим	арми-
ей .	Тем	более,	он	знал	о	настрое	кубин-
ских	 военных	 по	 отношению	 к	 поли-
тработникам .	Среди	них	существовало	
мнение,	 что	 одной	 из	 задач	 политра-
ботников	является	–	докладывать	«на-
верх»	о	моральном	облике	командиров	
и	начальников .

–	да,	у	нас	единоначалие,	но	на	пар-
тийной	основе .	а	как	же	без	политотде-
ла	в	армии,	самой	большой	на	Кубе?

–	 Товарищ	 Талатынов,	 Вас	 зовут	
алексей,	 можно	 я	 буду	 Вас	 так	 назы-
вать?

–	да,	конечно,	пожалуйста .
–	 Товарищ	 Фидель	 рекомендует	

нам	 внимательно	 изучать	 и	 хорошо	
знать	 историю	 армии	 Советского	 Со-

юза,	брать	из	её	героического	прошлого	
ценный	для	нас	опыт .	и	мы	прекрасно	
знаем,	 как	 создавались	 политические	
органы	в	вашей	армии .	Всё	начиналось	
с	комиссаров,	которые	были	нужны	для	
того,	 чтобы	 военспецы,	 бывшие	 офи-
церы	старой	армии,	точно	и	правильно	
решали	свои	чисто	командирские	обя-
занности	и	не	допускали	предательских	
действий .	 Я	 правильно	 излагаю	 вашу	
военную	историю?	–	спросил	команду-
ющий .

–	 да,	 совершенно	 верно,	 –	 согла-
сился	Талатынов,	–	но	потом	у	нас	была	
Великая	отечественная	война	и	поли-
тработники	 показали,	 что	 они	 очень	
нужны,	 они	 сыграли	 важную	 роль	 в	
победе	над	фашизмом .	и	я	не	представ-
ляю	 командующего	 армией	 без	 члена	
военного	совета,	 его	боевого	товарища	
и	помощника…

–	 Всё	 правильно,	 у	 вас	 свой	 путь,	
свои	 традиции,	 они	 священны	 и	 мы	
многому	учимся	у	вас .	но	ведь	и	наши	
традиции,	наши	особенности	Вы	долж-
ны	понимать?

–	 Мы	 уважаем	 ваши	 традиции	 и	
знаем	 героический	 путь,	 пройденный	
Кубой,	её	противостояние	империализ-
му	СШа,	который	здесь	рядом,	всего	в	
90	 милях	 от	 кубинских	 берегов .	 и	 мы	
хотим	 помочь	 вам	 укрепить	 вашу	 ар-
мию,	сделать	её	ещё	более	мощной .

–	 алексей,	 кубинский	 народ	 бла-
годарен	 советскому	 народу	 за	 громад-
ную	помощь	в	деле	укрепления	нашей	
обороноспособности .	 Мы	 будем	 вечно	
благодарны	 вам	 за	 поддержку	 нашей	
страны	в	период	Карибского	кризиса	и	
в	 последующие	 годы .	 но	 давайте	 вер-
немся	 к	 политическим	 органам .	 У	 нас	

есть	 в	 армии	 партийные	 организации .	
Секретари	 парторганизаций	 регуляр-
но	проводят	партийные	собрания .	Мы,	
члены	партии,	все	от	солдата	до	коман-
дующего,	 неукоснительно	 выполняем	
решения	партийных	собраний	и	будем	
впредь	их	выполнять .	но	ещё	один	по-
литработник,	 как	 Вы	 говорите,	 член	
военного	совета,	мне	не	нужен .	Прове-
сти	общее	собрание	военнослужащих	в	
соединениях	и	частях	армии	могут	сами	
офицеры,	сержанты	–	это	их	партийный	
долг .	они	напишут	лозунги,	подготовят	
помещение,	 оповестят	 тех,	 кто	 должен	
быть	 непременно	 на	 собрании .	 но	 для	
этой	 цели	 мне	 не	 нужна	 должность	
офицера	 высокого	 ранга	 с	 властными	
полномочиями .	 Это	 моё	 мнение	 и	 не	
только	моё .	если	нужно	создать	поли-
тический	отдел	в	армии	и	назначить	его	
начальника	–	будет	решение	министра	
и	мы	назначим	такого	человека .

Вышли	мы	с	полковником	Талаты-
новым	 от	 командующего	 с	 невесёлым	
настроением .	 особенно	 оно	 было	
скверным	 у	 нашего	 политработника .	
Я	 пытался	 объяснить	 ему,	 что	 пере-
убедить	 кубинцев	 в	 течение	 одной	
беседы	 очень	 сложно	 и	 следует	 дей-
ствовать	 сверху .	 доложили	 о	 нашем	
разговоре	 старшему	 группы	 военных	
специалистов	 в	 армии	 генерал-майору		
и .а .	Павлову,	реакция	которого	оказа-
лась	странной	для	Талатынова .

–	 ну	 и	 зачем	 им	 политработники?	
Пусть	 лучше	 больше	 занимаются	 бо-
евой	 подготовкой,	 чем	 проводить	 бес-
конечные	партсобрания,	которые	у	них	
отнимают	целый	день .

–	 иван	 александрович,	 вы	 можете	
доложить	о	нашей	беседе	главному	во-
енному	 советнику	 при	 рауле	 Кастро?	
Так	 нельзя .	 Командующий	 не	 совсем	
правильно	 понимает	 роль	 политорга-
нов	в	армии .

–	он	всё	понимает	правильно .	Вам	
следует	лучше	знать	историю	создания	
и	развития	кубинской	армии .	Тогда	вам	
будет	проще	вести	беседы	на	эту	тему .	
а	 навязывать	 чисто	 механически,	 ар-
гументируя	 только	 тем,	 что	 так	 есть	 у	
нас,	 –	 это	 они	 не	 воспримут .	 Я	 сам	 на	
своём	двухлетнем	опыте	работы	с	ними	
это	понял .

Когда	Талатынов	ушел,	генерал	еще	
раз	 повторил	 то,	 что	 сказал	 ранее,	 что	
кубинцам	 ни	 к	 чему	 создавать	 долж-
ность	 члена	 военного	 совета	 армии .	 У	
них	 и	 так	 достаточно	 разного	 рода	 за-

Актуальная тема

роССиЙСКое		Военное		оБоЗрение38



39ЯнВарЬ		2019

местителей	командующего .	думаю,	что	
и	в	Советской	армии	у	ивана	алексан-
дровича	были	далеко	не	безоблачными	
отношения	с	политработниками .

Мне	 же	 он	 поставил	 задачу	 тща-
тельно	и	подробно	записать	беседу	Та-
латынова	 с	 командующим	 армией	 для	
доклада	 в	 Гавану	 главному	 советско-
му	 военному	 советнику	 при	 министре	
рВС .	 Запись	 я	 сохранил	 до	 сегодняш-
него	дня	и,	благодаря	этому,	воспроиз-
вёл	эту	беседу	со	значительным	сокра-
щением .	 Потом	 через	 какое-то	 время	
мы	 узнали,	 что	 министр	 рВС	 рауль	
Кастро	приказал	создать	политические	
отделы	 в	 кубинской	 армии .	 Первыми	
начальниками	 политорганов	 были	 на-
значены	 младшие	 лейтенанты	 и	 даже	
сержанты .	и	только	со	временем,	не	без	
нашего	 влияния,	 политорганы	 заняли	
подобающее	им	место	в	структурах	ку-
бинской	армии .

Вспоминаю,	как	первый	начальник	
политотдела	 Восточной	 армии	 после	
своего	 назначения	 в	 1969	 году	 на	 эту	
должность,	 был	 поставлен	 в	 наряд	 по-
мощником	дежурного	по	штабу	армии,	
что	 вызвало	 огромное	 недовольство	
специалиста	 при	 политотделе	 армии	
того	же	полковника	Талатынова .	Через	
десять	лет,	в	1979	году,	бывший	началь-
ник	 политотдела	 армии	 капитан	 Сик-
сто	Батиста	Сантана	стал	дивизионным	
генералом	 и	 возглавил	 Центральное	
политическое	 управление	 революци-
онных	вооружённых	сил	Кубы .	он	не-
однократно	 приезжал	 к	 нам	 во	 главе	
делегаций	кубинских	политработников	
и	принимал	на	Кубе	наши	делегации .

Судьбе	 было	 угодно,	 чтобы	 я	 ока-
зался	в	седьмом	(Специальном)	управ-
лении	 Главного	 политуправления	 Со-
ветской	 армии	 и	 Военно-Морского	
Флота	тем	«направленцем»	по	связям	и	
контактам	с	политорганами	рВС	Кубы,	
который	 десятилетие	 тому	 назад	 уча-
ствовал	в	первых	попытках	убедить	ку-
бинских	руководителей	в	необходимо-
сти	создания	в	их	армии	политических	
органов .	За	прошедшие	годы	на	Кубе	и	
в	 Советском	 Союзе	 сотни	 кубинских	
офицеров	 получили	 базовое	 образова-
ние	и	стали	кадровыми	политработни-
ками	своих	вооруженных	сил .

Проблема американской  
базы в Гуантанамо
на	 крайнем	 востоке	 Кубы	 в	 провин-
ции	 ориенте	 расположен	 кубинский	

город	 Гуантанамо,	 недалеко	 от	 кото-
рого	 находится	 военно-морская	 база	
(ВМБ)	 военно-морских	 сил	 (ВМС)	
Соединённых	 Штатов	 с	 одноименным	
названием .	 В	 этом	 районе	 дислоциру-
ется	 одно	 из	 самых	 мощных	 соедине-
ний	революционных	вооружённых	сил	
Кубы	–	пограничная	бригада,	прикры-
вающая	направление	на	американскую	
военно-морскую	базу .	американцы	по-
лучили	эту	базу	ещё	в	начале	прошлого	
века .	По	договору	она	навечно	передана	
американцам .

ВМБ	Гуантанамо	находится	в	удоб-
ной	 глубоководной	 бухте,	 где	 амери-
канцами	 построены	 современные	 при-
чалы	для	базирования	крупных	боевых	
кораблей,	 включая	 авианосцы .	 инте-
ресно,	 что	 в	 те	 годы	 на	 базе	 СШа	 ра-
ботали	кубинцы,	которые	каждое	утро	
проходили	через	американский	КПП,	а	
вечером	после	работы,	возвращались	на	

свою	территорию .	думаю,	что	ежеднев-
ное	пребывание	на	территории	базы	не-
скольких	сот	кубинских	рабочих	позво-
ляло	кубинцам	хорошо	знать	ситуацию	
среди	американского	контингента	базы .

до	 1969	 года	 пограничная	 бригада	
рВС	 Кубы	 осуществляла	 охрану	 во-
круг	 базы	 способом	 патрулирования	
по	 периметру	 вдоль	 высокого	 забора	
с	 колючей	 проволокой,	 построенного	
американцами .	 но	 это	 не	 позволяло	
пресекать	 довольно	 частые	 попытки	
кубинцев	 совершать	 побеги	 на	 базу .	
В	середине	лета	1969	года	мне	выпала	
честь	 вместе	 с	 представителем	 наших	
пограничных	войск	КГБ	СССр	и	в	со-
провождении	кубинских	военнослужа-
щих	из	пограничной	бригады	в	течение	
полутора	месяцев	принимать	участие	в	
проведении	рекогносцировки	для	стро-

ительства	 контрольно-следовой	 поло-
сы	(КСП)	вокруг	базы .

общий	периметр	границы	около	34	
километров,	 иссушенной	 тропическим	
солнцем	 земли,	 на	 которой	 растут	 ги-
гантские	 прыгающие	 кактусы	 (cacto	
saltante) .	 Через	 год	 в	 1971	 году	 КСП	
была	 построена,	 что	 значительно	 об-
легчило	 охрану	 границы	 пограничной	
бригаде	рВС	Кубы .

«Гости», подготовленные ЦРу
После	 Карибского	 кризиса	 1962	 года	
Соединённые	 Штаты	 америки	 пере-
шли	от	открытой	агрессии	против	Кубы	
к	засылке	на	остров	вооруженных	групп	
диверсантов,	состоявших	из	кубинских	
контрреволюционеров-эмигрантов,	
окопавшихся	в	90	милях	на	полуостро-
ве	Флорида .	Там	были	созданы	специ-
альные	лагеря,	в	которых	представите-
ли	 Центрального	 разведывательного	
управления	 (ЦрУ)	 СШа	 занимались	
подготовкой	 диверсионных	 групп	 для	
заброски	их	на	Кубу .	диверсанты	в	ко-
личестве	10-15	человек,	одетые	в	форму	
кубинских	 военнослужащих,	 десанти-
ровались	 с	 кораблей	 ВМС	 СШа	 и	 на	
небольших	 моторных	 лодках,	 как	 пра-
вило,	в	ночное	время	высаживались	на	
кубинское	побережье .

Под	 видом	 солдата,	 возвращаю-
щегося	 из	 отпуска	 в	 свою	 часть,	 ди-
версант	 останавливал	 проходивший	
автомобиль	 и	 старался	 проехать	 в	
крупный	город	Сантьяго,	ольгин	или	
даже	 в	 Гавану,	 где	 легко	 затеряться	 и	
потом	 и	 совершить	 теракт .	 Кубинцы,	
естественно,	 строго	 предупреждали	
водителей	 всех	 видов	 транспорта	 не	
останавливаться	 и	 не	 подбирать	 оди-
ночные	 группы	 незнакомых	 военнос-
лужащих .	однако	не	всегда	такие	ин-
струкции	выполнялись .

осенью	 1969	 года	 мне,	 постоянно	
сопровождавшему	 генерала	 Павлова	
в	 поездках	 по	 воинским	 частям	 Вос-
точной	 армии,	 пришлось	 принимать	
участие	 в	 операции	 по	 обезврежива-
нию	 диверсионной	 группы	 кубинских	
контрреволюционеров,	 высадившейся	
в	безлюдной	части	побережья	на	край-
нем	востоке	острова .

диверсанты	группой	в	10	человек,	
вооружённые	 до	 зубов	 (каждый	 имел	
по	 4-5	 видов	 стрелкового	 оружия	 и	
несколько	 гранат)	 после	 высадки	 за-
топили	свою	лодку	в	небольшой	лагу-
не,	 укрыли	 в	 лесу	 часть	 вооружения,	

Рауль Кастро приказал 
создать политические 

отделы в кубинской армии. 
Первыми начальниками 

политорганов были 
назначены младшие 
лейтенанты и даже 

сержанты. И только со 
временем политорганы 
заняли подобающее им 
место в структурах 

кубинской армии
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включая	 мины	 и	 взрывчатку,	 видимо,	
надеясь	 вернуться	 после	 «легализа-
ции»	 на	 острове .	 однако,	 как	 бывает	
в	 детективных	 романах,	 диверсанты	
допустили	мелкую	оплошность .	Зары-
вая	в	темноте	остатки	своего	завтрака	
в	 песок,	 не	 заметили,	 как	 ветер	 унёс	
обрывок	 американской	 газеты,	 кото-
рый	зацепился	за	колючий	кустарник	
и	 утром	 был	 обнаружен	 местным	 жи-
телем,	 быстро	 сообщившим	 об	 этой	
находке	пограничникам .

Пограничная	 бригада	 была	 подня-
та	 по	 тревоге	 и	 большая	 группа	 воен-
нослужащих	 быстро	 оцепила	 участок	
побережья	 в	 указанном	 крестьянином	
районе .	 Пограничники	 обнаружили	
затопленную	 лодку	 и	 укрытое	 в	 лесу	
вооружение	 и	 взрывчатку .	 одновре-
менно	 кубинские	 военнослужащие	 пе-
рекрыли	все	дороги,	ведущие	к	району	
высадки,	и	организовали	прочесывание	
местности .

В	 это	 время	 генерал	 Павлов	 и	
я,	 слушатель	 ВииЯ,	 находились	 в	
«местной»	 командировке	 в	 одной	 из	
дивизий,	 штаб	 которой	 располагался	
в	 небольшом	 городке	 Баракоа	 –	 пер-
вом	 городе,	 построенном	 испанцами	
на	острове	в	период	его	колонизации .	
Узнав	 о	 высадке	 диверсионной	 груп-
пы,	 генерал	 принял	 решение	 присо-
единиться	 к	 штабу,	 возглавившему	
поисковую	 операцию .	 Следует	 отме-
тить,	 что	 участие	 советских	 военных	
советников	 и	 специалистов	 в	 таких	
операциях	было	категорически	запре-
щено	 самим	 верховным	 главнокоман-
дующим	Фиделем	Кастро .	Кубинцы	не	
хотели	 потерь	 советских	 военнослу-
жащих .	но	мы	с	генералом	поставили	
кубинцев	перед	фактом:	выезд	нашего	
автомобиля	из	города	Баракоа	произо-
шел	до	установки	оцепления	на	доро-
ге,	 ведущей	 к	 городу	 Сантьяго	 с	 про-
ездом	мимо	города	Гуантанамо .	Прямо	
на	этой	дороге	был	развернут	штаб	по-
исковой	операции	во	главе	с	команду-
ющим	 Восточной	 армией	 армейским	
команданте	раулем	Томассевичем .

он,	 конечно,	 высказал	 явное	 неу-
довольствие,	 в	 связи	 с	 нашим	 появле-
нием .	 дальнейшее	 передвижение	 нам	
было	 запрещено,	 ввиду	 явной	 опасно-
сти	 возможного	 появления	 диверсан-
тов .	Кроме	того,	во	всей	округе	был	от-
дан	 приказ	 открывать	 огонь	 по	 любой	
машине,	 если	 она	 не	 остановится	 на	
приказание	военных .

Штаб	 операции	 располагался	 не-
посредственно	 на	 трассе	 в	 армейских	
машинах	 связи	 и	 управления,	 опоя-
санный	 несколькими	 «кольцами»	 ох-
раны	вооруженных	бойцов	армейского	
спецназа .	В	течение	дня	восемь	дивер-
сантов,	действовавших	мини-группами	
по	 два	 человека,	 были	 схвачены,	 аре-
стованы	и	доставлены	в	штаб .	Причём	
одна	из	групп	успела	захватила	автомо-
биль	и	быстро	передвигалась	в	сторону	
Сантьяго .	её	остановили	выстрелом	из	
гранатомёта	 по	 колёсам	 машины .	 При	
задержании	 один	 диверсант	 и	 кубин-
ский	солдат	спецназа	были	ранены .

девятого	 и	 десятого	 диверсантов	
искали	 долго .	 Прошла	 ночь .	 Утром	
следующего	дня	в	одной	из	деревушек	
кубинский	 контрреволюционер–наём-
ник	 попытался	 «добыть»	 продукты	 в	
холодильнике	жителя	деревни .	ему	не	
удалось	 сделать	 это	 скрытно,	 и	 хозя-
ин	 поднял	 шум .	 Прибежавшие	 соседи	
попытались	 задержать	 диверсанта,	 ко-
торый	представился	солдатом,	убежав-
шим	 в	 самоволку	 из	 соседней	 части .	
ему	 не	 поверили	 и	 вызвали	 по	 теле-
фону	 полицию .	 до	 приезда	 полиции	
диверсант	 выбил	 окно	 комнаты,	 куда	
его	закрыли,	и	пытался	бежать,	но	при-
ставленная	из	крестьян	охрана	открыла	
огонь	из	охотничьих	ружей .	диверсан-
ту	уйти	не	удалось,	и	он	был	убит .

Главаря	 диверсионной	 группы	 по	
фамилии	Ярей	удалось	отыскать	лишь	
на	 третий	 день	 операции .	 При	 допро-
се	 членов	 его	 группы,	 арестованных	
накануне,	 выяснилось,	 что	 униформа	
для	 диверсантов	 при	 переходе	 морем	
и	 высадке	 на	 побережье	 хранилась	
вся	 вместе	 в	 полиэтиленовой	 упаков-
ке .	 армейские	 ботинки	 арестованных	
дали	 понюхать	 служебным	 собакам	
пограничников .	 одна	 из	 собак	 стала	
нервничать,	бегать	кругами,	обнюхивая	
дорогу	и	обочину	рядом	с	тем	местом,	
где	располагался	штаб .	Затем	она	потя-
нула	пограничника	к	трубе	под	дорогой	
в	20-30	метрах	от	штаба .	Там	и	оказал-
ся	 главарь	 диверсантов .	 он	 не	 оказал	
сопротивления,	 заявив	 при	 этом,	 что	
даст	 команду	 собраться	 всей	 группе,	
чтобы	 их	 арестовали .	 Таким	 образом,	
он	пытался	облегчить	свою	участь .	но,	
понятно,	что	в	его	услугах	уже	никто	не	
нуждался,	так	как	вся	группа	была	аре-
стована .	 он,	 как	 оказалось,	 уже	 в	 тре-
тий	раз	высаживался	на	остров,	но	эта	
высадка	стала	для	него	последней .

Мы	 присутствовали	 на	 первом	 до-
просе	 главаря .	 он	 подробно	 рассказал	
об	 особенностях	 своей	 подготовки	 в	
лагерях	 недалеко	 от	 города	 Майами,	 о	
тех	людях	из	ЦрУ,	которые	участвова-
ли	в	этом .	Задача	группы	заключалась	
в	 том,	чтобы	проникнуть	в	 город	Сан-
тьяго	 и	 взорвать	 основную	 тепловую	
электростанцию,	 питавшую	 весь	 город	
электроэнергией .	 Выполнить	 эту	 зада-
чу	им	не	удалось .

Примерно	 через	 неделю	 руковод-
ство	 Восточной	 армии	 организовало	
выставку	 вооружения,	 боеприпасов,	
взрывчатки	и	другого	имущества,	кото-
рое	было	изъято	у	диверсионной	груп-
пы .	на	этой	выставке	побывало	много	
жителей	Сантьяго .	Было	организовано	
посещение	 выставки	 и	 для	 советских	
военных	специалистов,	переводчиков	и	
членов	их	семей .	Пояснения	давал	лич-
но	 командующий	 Восточной	 армией .	
на	этот	раз	арест	диверсантов	прошел	
без	 потерь	 личного	 состава	 армии .	 В	
предшествующих	подобных	операциях	
без	ранений	и	гибели	солдат	и	офице-
ров	рВС,	к	сожалению,	не	обходилось .

Послесловие
После	 этого	 события	 минуло	 более	
восьми	 лет .	 Я	 к	 тому	 времени	 окон-
чил	 ВииЯ,	 прослужил	 четыре	 года	
на	Северном	флоте	и	в	сентябре	1975	
году	 был	 зачислен	 в	 штат	 седьмого	
(специального)	 управления	 Главного	
политического	управления	Советской	
армии	 и	 Военно-Морского	 Флота .	 В	
1977	году	меня	неожиданно	пригласи-
ли	в	кадры	10-го	Главного	управления	
Генерального	штаба,	где	от	имени	Госу-
дарственного	Совета	республики	Куба	
я	получил	медаль	«20	лет	рВС	Кубы»	
за	 участие	 в	 специальной	 операции	 в	
1969	 году .	 Это	 была	 приятная	 неожи-
данность,	 учитывая,	 что	 кубинская	
медаль	явилась	моей	первой	иностран-
ной	 наградой .	 Кроме	 того,	 мне	 каза-
лось,	что	времени	прошло	уже	немало,	
и	кубинцы	забыли	о	тех		давно	минув-
ших	 событиях	 и	 их	 участниках .	 но,	 к	
счастью,	это	оказалось	не	так…		 
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ:  
ЯНВАРь 2019 г.

Приняты  
в ряды  
«Юнармии»

Восстановление 
мирной жизни  
в Сирии (проведено 
гуманитарных акций)

Доставлено  
медикаментов  
и продовольствия

> 34,3

> 2,8

> 15

тысяч  
человек

тысяч  
тонн

Разведывательная де-
ятельность у границ 
России: вели  воздуш-
ную разведку вдоль 
границ России

65
летательных 

аппаратов

тонн

Боевая подготовка 
Вооруженных Сил 
России (проведено 
практических 
мероприятий)

28 635

ЯнВарЬ		2019

Спортсмены ЦСКА и учащие-
ся СДЮШОР приняли участие 
в российских и международ-
ных соревнованиях

Суммарный 
грузооборот 
воинских 
перевозок

48

17

Посетили  
Военно-патриотический 
парк «Патриот»

> 14,6
тысяч  

человек

(Данные за период 
с 11 по 31 января)
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ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ

В.К. Дмитриевский. 
За родную землю. 1992 г.

(Продолжение. Начало в «РВО» № 5–12, 2018 г.)



А.И. Интезаров. 
Снайперы. 1957 г. 
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Живописец.

Народный художник РСФСР.

участник Великой Отече-
ственной войны.

Родился в 1923 году в го-
роде Зарайске Московской 
области. 

С 1944 года работал в Сту-
дии военных художников 

имени М.Б. Грекова.  
В составе творческой  
группы был направлен  
на второй и третий  
Белорусские фронты.  
В 1945 году – участник  
боёв за освобождение 
чехословакии.

В 1951 году окончил Мо-
сковский государственный 
академический художе-
ственный институт имени 
В.И. Сурикова.

С 1969 года – старший воен-
ный художник Студии.

С 1978 года по 1987 год  – 
начальник творческого 
отдела Студии военных 
художников имени  
М.Б. Грекова.

С 1952 г. –  член Союза 
художников СССР.

Заслуженный художник 
РСФСР (1965).

Народный художник РСФСР 
(1976).

Лауреат чехословацкой 
премии имени Вита Неедлы 
(1972).

Награждён множеством 
медалей и орденов.

Живописец.

Заслуженный деятель ис-
кусств РСФСР.

участник Великой Отече-
ственной войны.

Родился в станице Кавказ-
ской (ныне город Кропоткин 
Краснодарского края). 

В 1938 году окончил Мо-
сковский государственный 
академический художе-
ственный институт имени 
В.И. Сурикова.

С 1946 года работал в Студии 
военных художников имени 
М.Б. Грекова.

член Союза художников 
СССР (1953).

Заслуженный художник 
РСФСР (1970). 

Заслуженный деятель ис-
кусств РСФСР (1976).

Лауреат премии имени Вита 
Неедлы (чССР) (1972).

Награждён: серебряной 
медалью имени М.Б. Грекова 
(1970), золотой медалью 
имени М.Б. Грекова (1978), 
медалью Народной Респу-
блики Болгарии, двумя ме-
далями Польской Народной 
Республики.

Воинские награды:  
две медали «За боевые  
заслуги», медаль «За побе-
ду над Германией в Вели-
кой Отечественной войне 
1941–1945 гг.»

ДМИТРИЕВСКИЙ 
ВИКТОР 
КОНСТАНТИНОВИЧ

ИНТЕЗАРОВ 
АРКАДИЙ 
ИВАНОВИЧ

(1923 – 2006 гг.) (1909 – 1979 гг.)

ЯнВарЬ		2019
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САМОРОДОК,  
ОБУЗДАВШИЙ ПАРТИЗАНЩИНУ

Александр ПРОНИН

Трибун, стратег, организатор…
В	 советские	 годы	 имя	 Фрунзе	 было	
окружено	 ярким	 ореолом,	 	 недаром	 в	
честь	него	были	названы	столица	Кир-
гизии	 (ныне	 Бишкек),	 теперешняя	
общевойсковая	 академия,	 старейшее	
военно-морское	училище	в	Ленингра-
де .	даже	московская	улица	Знаменка,	
на	 которой	 в	 здании	 бывшего	 алек-
сандровского	 юнкерского	 училища	
обосновался	 наркомат	 обороны,	 и	 та	
была	 переименована	 в	 честь	 Фрунзе .	
Кроме	 того,	 в	 столице	 его	 имя	 носят	
станция	 метро,	 набережная	 на	 левом	
берегу	 Москвы-реки…	 едва	 ли	 не	 в	
каждом	городе	россии	есть	Фрунзен-
ский	 район .	 а	 что	 мы	 знаем	 об	 этом	
человеке,	 кроме	 нескольких	 строчек	
из	 учебника	 истории,	 что	 был-де	 та-
кой	деятель	большевистской	партии?			

Ведь	теперь	о	Михаиле	Васильеви-
че	 вспоминают	 очень	 редко,	 и	 совер-
шенно	 зря .	 ибо	 поданный	 им	 пример	
поразительной	 целеустремленности,	
умения	преодолевать	любые	трудности	
и	 преграды,	 достоин	 всяческого	 под-
ражания .	 То,	 что	 служил	 он	 в	 первую	
очередь	 коммунистической	 идее,	 ко-
торая,	мягко	говоря,	не	приветствуется	
обуржуазившейся	 верхушкой	 нашего	
общества,	отнюдь	не	умаляет	масштаб	
его	личности	и	совершенного	жизнен-
ного	подвига .	ибо	генерал	от	револю-
ции,	 как	 называли	 его	 современники,	
не	 имея	 никакого	 военного	 образова-
ния,	 обладал	 несомненным	 полковод-
ческим	 талантом,	 дарованиями	 орга-
низатора	и	трибуна,	кои	и	проявились	
в	крупнейших	операциях	Гражданской	
войны,	 завершенных	 им	 победоносно .	

100 лет назад, зимой – весной 1919 года, внимание россиян и всех трезвомыслящих 
европейцев было приковано к советскому Восточному фронту, где всходила на военно-
политический небосклон звезда славы самобытного полководца Михаила Фрунзе,  
в бытность командующим 4-й армией и Южной группой войск властной рукой 
обуздавшего партизанщину и добившегося первых ощутимых успехов еще юной РККА…

К 100-летию Русской революции
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Этот	самородок	стал	одним	из	главных	
авторов	 советской	 военной	 доктрины .	
и	кто	знает,	как	бы	складывались	взаи-
моотношения	Сталина	и	высшего	ком-
состава	Красной	армии,	если	бы	жизнь	
наркомовоенмора	 Фрунзе	 внезапно	 не	
оборвалась?	 Будь	 он	 жив	 в	 36-37	 го-
дах,	 может	 быть,	 удалось	 бы	 избежать	
кровавой	вакханалии	репрессий,	выко-
сившей	командно-политические	кадры	
накануне	 самой	 страшной	 в	 мировой	
истории	войны?

Мы	 расскажем	 об	 интересных	
эпизодах	 жизненного	 пути,	 о	 первой	
яркой	 победе	 Фрунзе,	 опираясь	 на	
бесспорные	(и	ныне	почти	совсем	пре-
данные	забвению)	факты .

«Время партизанщины 
кончилось…»
В	 ноябре-декабре	 1918	 года	 красноар-
мейцы	 ряда	 частей	 4-й	 армии	 Восточ-
ного	 фронта,	 прикрывавшей	 подступы	
к	 Саратову,	 под	 влиянием	 эсеровской	
агитации	 взбунтовались .	 Мятеж	 на-
чался	 с	 орлово-Курильского	 полка,	
стоявшего	 у	 станции	 озинки .	 Коман-
дир	 и	 комиссар	 полка	 были	 убиты .	
Трагически	 погиб	 и	 выехавший	 сюда	
член	реввоенсовета	фронта	известный	
большевик	 Гавриил	 Линдов,	 который	
надеялся	урезонить	бойцов	силой	сво-
его	слова .	не	только	в	орлово-Куриль-
ском	 	 полку,	 но	 и	 в	 прочих	 частях	 4-й	
армии	 царил	 развал:	 партизанщина,	
распущенность,	полное	отсутствие	дис-
циплины…	

Вот	какое	хозяйство	досталось	Ми-
хаилу	Фрунзе,	которого	реввоенсовет	
республики	 назначил	 командармом .	
ознакомившись	 в	 начале	 февраля	
1919	года	в	штабе	4-й	армии		в	Самаре	
с	 обстановкой,	 Фрунзе	 решил	 немед-
ленно	 ехать	 в	 Уральск,	 который	 стал	
центром	мятежа .

–	но	это	же	опасно!	–	предостерег	
его	 начальник	 штаба .	 –	 Вспомните	
участь	Линдова…

–	 Стыдитесь	 говорить	 такое!	 –	
строго	 заметил	 командарм .	 Воистину,	
чувство	 страха	 было	 неведомо	 этому	
человеку .	

Приехав	 в	 Уральск,	 Фрунзе	 на-
значил	 смотр	 22-й	 и	 25-й	 дивизий,	
квартировавших	 здесь .	 Вид	 воинства,	
нестройного	 толпой	 вывалившего	 на	
базарную	 площадь,	 производил	 чу-
довищное	 впечатление .	 назвать	 это	
сборище	воинским	строем	было	невоз-

можно .	 расхристанные	 бойцы	 в	 шап-
ках,	сдвинутых	на	затылок	или	нахло-
бученных	 по	 брови,	 с	 дымящимися	
самокрутками	в	зубах,	стояли	в	самых	
вольных	 позах	 и	 громко	 разговарива-
ли	 между	 собой .	 Черная	 брань	 гулко	
носилась	в	снежном	воздухе;	общаясь	
исключительно	 на	 матерном	 языке,	
бойцы	как	бы	подчеркивали	свое	пре-
небрежение	 не	 только	 к	 собственным	
командирам,	но	и	к	новому	командар-
му .	 Во	 многих	 местах	 чадили	 костры:	
пока	 суть	 да	 дело,	 хозяйственные	 му-
жички	пекли	картошку…	

Фрунзе	 наблюдал	 за	 этой	 ордой,	
переводя	сосредоточенный	взор	с	бой-
цов	 на	 командиров,	 на	 дымящие	 ко-
стры .	начштаба	армии	Федор	новиц-
кий	 с	 тревогой	 следил	 за	 его	 темным,	
угрюмым	 лицом .	 но	 Михаил	 Васи-
льевич	молчал	и	ни	единым	словом	не	
выдал	своих	переживаний	даже	тогда,	
когда	часть	этой	толпы	людей	с	оружи-
ем	 вдруг	 двинулась	 вон	 с	 площади	 –		
личному	 составу	 одной	 из	 бригад		
25-й	 (будущей	 чапаевской)	 дивизии	
показалось	зябко	на	морозе,	и	он	само-
вольно	покинул	смотр…

Фрунзе	 приказал	 командирам	 ча-
стей	 явиться	 в	 штаб	 22-й	 дивизии	 и	
энергичным	шагом		оставил	площадь .

на	 совещание	 командиров	 полков	
и	бригад	пришли	все,	кроме	краскома	
Плясункова	 (это	 его	 люди	 ушли	 со	
смотра),	 не	 пожелавшего	 выполнить	
приказ	командарма .

–	 никогда,	 даже	 в	 самые	 бесслав-
ные	 времена,	 русские	 солдаты	 и	 офи-
церы	не	позволяли	себе	настолько	за-
быть	 свое	 воинское	 звание,	 пасть	 так	
низко!	 –	 говорил	 Фрунзе .	 –	 Больше	
такого	 бесстыдства	 я	 не	 потерплю .	
Время	партизанщины	кончилось,	и	ко-
мандир,	 который	 как	 железным	 обру-
чем	не	стянет	дисциплиной	вверенную	
ему	часть,	–	тот	командир	будет	отве-
чать	по	всей	строгости	законов	военно-
го	времени…

на	утро	адъютант	принес	ему	запи-
ску	от	Плясункова .	Тот	требовал	от	ко-
мандарма…	 явиться	 в	 его	 бригаду	 для	
дачи	 объяснений	 по	 поводу	 «неспра-
ведливого	 разноса»,	 устроенного	 вче-
ра .	 Фрунзе	 немедленно	 поехал	 туда,	
демонстративно	 отстегнув	 от	 пояса	
кобуру	 с	 маузером .	 Зайдя	 в	 комнату,	

М.В. Фрунзе обходит строй бойцов 4-й армии. 1919 г.
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тонувшую	 в	 табачном	 дыму,	 он	 опять	
увидел	 всех	 командиров	 Уральского	
гарнизона .

–	 Я	 получил	 странную	 записку	 с	
требованием	 явиться	 на	 ваше…	 –	 ко-
мандарм	обвел	пристальным	взглядом	
присутствующих,	 –	 еще	 более	 стран-
ное	собрание…

–	 Это	 моя	 записка!	 –	 перебил	 его	
Плясунков,	 самоуверенный	 молодой	
человек	 в	 косматой	 папахе,	 сдвину-
той	 на	 затылок .	 –	 Мы	 требуем	 от	 вас	
объяснений	 по	 поводу	 нетактичного	
разговора	с	полковыми	и	бригадными	
командирами .	Мы	не	привыкли,	чтобы	
нам	указывали,	как	себя	вести	на	вся-
ких	там	смотрах	и	парадах…

Командиры	 взбунтовавшихся	 ча-
стей	 одобрительно	 глазели	 на	 своего	
вожака,	 но	 когда	 их	 взгляды	 ощупы-
вали	 плотную	 фигуру	 командарма,	
скользили	 по	 его	 волевому	 лицу,	 им	
становилось	как-то	не	по	себе . . .	

–	 дисциплина	 у	 нас	 своя,	 –	 про-
должал	между	тем	Плясунков,	–	вою-

ем	 по	 велению	 сердца	 и	 революцион-
ной	сознательности,	а	не	по	приказам	
неизвестных	 начальников .	 Хватит	 с	
нас	 царских	 генералов,	 натерпелись,	
довольно!	 Когда	 на	 нас	 набрасывают	
узду	 старой	 дисциплины,	 мы	 встаем	
на	 дыбы,	 как	 необъезженные	 кони .	 и	
рвем	узду	к	чертовой	матери!	а	ежели	
комиссары	не	хотят	этого	понимать,	то	
мы	напомним	им	про	Линдова!

–	 Мы	 им	 напомним!	 –	 заревел,	
подхватив,	 нестройный	 хор	 голосов .	
на	 стол	 обрушились	 кулаки,	 кто-то	
приблизил	к	Фрунзе	дышащее	злобой	
лицо,	 кто-то	 выдернул	 из	 кобуры	 на-
ган .	 Командарм	 даже	 не	 шелохнулся,	
только	 строгий	 взгляд	 его	 скрестился	
с	чьими-то	глазами,	искрящимися	яро-
стью .	 Ледяное	 спокойствие	 посланца	
Москвы	 подействовало	 отрезвляюще,	
и	когда	голоса	стихли,	он	заговорил:

–	Я	прибыл	на	ваше	удивительное	
собрание	 не	 как	 командарм .	 Коман-
дарм	 не	 может	 присутствовать	 на	 та-
ком	 собрании .	 не	 должен!	 не	 имеет	
права!	 если	 он	 признает	 воинскую	

дисциплину	 законом	 не	 только	 для	
бойца	 и	 командира,	 но	 и	 для	 самого	
себя…	 Я	 прибыл	 сюда	 не	 как	 коман-
дир,	 а	 как	 большевик .	 Вот	 я	 перед	
вами	–	один,	без	оружия,	потому	что	
правдивое	 слово	 сильнее	 призрачно-
го	 могущества	 пули…	 Я	 хочу	 сказать	
вам,	что	время	партизанщины	в	Крас-
ной	 армии	 кончилось .	 Прошли	 дни,	
когда	 по	 прихоти	 кого-либо	 можно	
было	скидывать	неугодного	команди-
ра	и	назначать	своего	–	пусть	безгра-
мотного,	пусть	бездарного,	но	своего .	
Теперь,	когда	республику	со	всех	сто-
рон	 окружают	 	 	 сильные	 и	 коварные	
враги,	 знающие	 толк	 в	 военном	 деле,	
революцию	 спасет	 только	 железная	
дисциплина…	

–	давно	ли	вы	ходите	в	большеви-
ках?	 –	 угрюмо	 спросил	 Плясунков .	 –	
Сейчас,	когда	большевики	у	власти,	к	
ним	 примазались	 всякие	 шкурники	 и	
арапы…	 Вы	 где	 прежде	 отсиживались	
–	 в	 мягком	 креслице	 в	 царском	 гене-
ральном	штабе?

–	 Ты	 прав,	 Плясунков,	 я	 долго	
отсиживался	 под	 царским	 крылыш-
ком,	–	весело	и	беззлобно	рассмеялся	
Фрунзе .	

и	 поведал	 вкратце	 присутствую-
щим	 свою	 революционную	 биогра-
фию .	 а	 она	 была	 насыщенной .	 окон-
чив	 с	 золотой	 медалью	 гимназию	 в	
городе	 Верный	 (ныне	 алма-ата)	 и	
поступив	 летом	 1904	 года	 в	 петер-
бургский	 Политехнический	 институт,	
Фрунзе	 уже	 в	 ноябре	 того	 же	 года	
вступил	 в	 рСдрП	 и	 в	 первый	 раз	
стал	 арестантом .	 Потом	 были	 поход	 с	
рабочими	к	Зимнему	дворцу	в	Крова-
вое	воскресенье	пятого	года,	во	время	
расстрела	которых	его	ранили	в	руку;	
знаменитая	 72-дневная	 стачка	 ива-
ново-вознесенских	 ткачей,	 которую	
он	 возглавлял;	 декабрьские	 сражения	
созданной	 им	 боевой	 дружины	 в	 Мо-
скве,	 с	 частыми	 перестрелками,	 экс-
проприацией	 казенных	 денег	 и	 захва-
том	частной	типографии .	новый	арест,	
Владимирский	централ,	камера	смерт-
ников,	в	которой,	чтобы	не	сойти	с	ума	

от	 ожидания	 казни,	 учил	 английский	
и	итальянский	языки…	долгое	заклю-
чение	в	николаевской	тюрьме,	ссылка	
в	иркутскую	губернию,	и	снова	арест	
по	 обвинению	 в	 военном	 заговоре .	
октябрьские	бои	1917	года	в	Москве,	
куда	он	прибыл	во	главе	сильного	от-
ряда	шуйских	рабочих…	

а	 на	 трудную	 должность	 коман-
дующего	 разложившейся	 4-й	 армией	
Фрунзе	 рекомендовал	 председатель	
Совнаркома	 В .	 и .	 Ленин,	 после	 того,	
как	летом	1918	года	Михаил	Василье-
вич	 энергично	 подавил	 левоэсеров-
ские	мятежи	в	Москве	и	Ярославле	и	
формировал	 красноармейские	 части,	
будучи	военным	комиссаром	Ярослав-
ского	военного	округа .

рассказ	Фрунзе	о	своем	революци-
онном	прошлом	не	мог	не	произвести	
впечатление	 на	 молодых,	 еще	 не	 ви-
девших	 жизни	 красноармейских	 ко-
мандиров .

–	 н-да,	 –	 только	 и	 крякнул	 Пля-
сунков,	–	больше	вопросов	не	имею…

Кстати,	 в	 последующих	 боях	 он	
показал	 себя	 храбрым	 и	 находчивым	
командиром,	и	Фрунзе	утвердил	его	в	
должности	комбрига	в	25-й	дивизии .	

Постепенно	в	частях	армии	дисци-
плина	стала	подтягиваться .	армия	воз-
рождалась	 на	 глазах:	 исчезла	 анархия,	
ушло	уныние,	смятение	сменилось	уве-
ренностью .	Тем	более,	что	Фрунзе	вы-
двигал	 на	 командные	 и	 политические	
должности	 проверенных	 им	 людей,	 в	
том	числе	из	прибывших	с	ним	ивано-
во-вознесенских	 дружинников-добро-
вольцев .	 Это	 с	 его	 легкой	 руки	 стал,	
например,	комиссаром	25-й	чапаевской	
дивизии	дмитрий	Фурманов .			

За	месяц	с	небольшим	Михаил	Ва-
сильевич	 сумел	 укрепить	 армию,	 пре-
вратить	 полупартизанские	 формиро-
вания,	 готовые	 в	 любой	 момент	 снова	
взбунтоваться,	 в	 регулярные,	 крепко	
спаянные	 части .	 В	 начале	 марта	 1919	
года	его	назначили	командующим	Юж-
ной	группы	войск	Восточного	фронта,	в	
которую	вошли	4-я	армия	и	части,	дей-
ствовавшие	в	районе	оренбурга .	

Генерал от революции, как называли его современники, не имея никакого 
военного образования, обладал несомненным полководческим талантом, 
дарованиями организатора и трибуна
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Между	 тем	 зимнее	 затишье	 сме-
нилось	активными	действиями .	В	на-
ступление	 перешла	 белогвардейская	
Западная	 армия	 генерала	 Ханжина,	
угрожая	 перерезать	 коммуникации	
Южной	 группы	 и	 при	 содействии	
оренбургской	 и	 Уральской	 казачьих	
армий	соединиться	с	войсками	дени-
кина .	

План	 ответного	 контрудара,	 выра-
ботанный	Фрунзе,	состоял	в	том,	что-
бы	за	счет	ослабления	второстепенных	
направлений	собрать	в	районе	Бузулу-
ка	все	боеспособные	соединения	и	на-
нести	мощный	удар	по	левому	флангу	
и	 тылу	 основной	 группировки	 насту-
пающего	противника,	отрезать	ей	пути	
отхода	 и	 в	 последующем	 завершить	
разгром	 основных	 сил	 адмирала	 Кол-
чака .	 Впервые	 в	 практике	 Граждан-
ской	войны	зашла	речь	о	применении	
принципа	массирования	сил	и	средств	
в	 оперативных	 масштабах .	 на	 реша-
ющем	 направлении,	 в	 полосе	 около	
200	 км,	 Фрунзе	 решил	 сосредоточить		
49	тысяч	штыков	и	сабель	при	152	ору-
диях,	выделив	для	удержания	осталь-
ных	700	км	фронта	всего	около	22	ты-
сяч	штыков	и	сабель	при	80	орудиях .	

В	 условиях	 стремительного	 на-
тиска	противника,	овладевшего	Уфой,	
Бугульмой,	 Бугурусланом	 и	 рвавше-
гося	к	Волге,	план	Михаила	Василье-

вича	многих	красных	военачальников	
привел	 в	 смятение,	 в	 том	 числе	 даже	
такого	 храбреца,	 как	 командующего	
1-й	армией	Г .	Гая .	он	счел	своим	дол-
гом	 телеграфировать	 Фрунзе:	 «При	
таком	 энергичном	 отступлении	 5-й	
армии	 никакие	 маневры	 наши	 не	 по-
могут,	и	через	неделю	1-я	армия	долж-
на	 будет	 бежать	 в	 панике…	 Каждую	
минуту	 зовут	 меня	 начдивы	 с	 прось-
бой	об	отступлении…	Я	иного	выхода	
не	нахожу…»	

но	 панические	 настроения	 това-
рищей	 по	 оружию	 не	 смутили	 коман-
дующего	Южной	группой .	он	продол-
жал	 готовить	 задуманный	 контрудар,	
начав	 перегруппировку	 4-й	 армии	 в	
900-километровой	 полосе	 для	 созда-
ния	 мощного	 кулака .	 Фрунзе	 видел,	
что	войска	противника	вели	наступле-
ние	 по	 расходящимся	 направлениям,	
занятую	 территорию	 не	 закрепляли	
и	 распыляли	 свои	 силы	 в	 огромном	
пространстве…	 Вдобавок	 разведчи-
ки	 25-й	 дивизии	 18	 апреля	 захватили	
офицера	с	боевыми	приказами,	из	ко-
торых	стало	точно	известно	о	группи-
ровке	неприятеля	и	направлениях	его	
дальнейших	 действий .	 оказалось,	 что	
между	 наступавшим	 в	 центре	 Запад-
ной	армии	Ханжина	3-м	корпусом	и	ее	
левофланговым	6-м	корпусом	образо-
вался	разрыв	в	50-60	км,	оперативной	

связи	между	корпусами	не	было .	Этим	
и	воспользовался	Фрунзе,	нанося	удар	
в	 разрыв	 между	 корпусами	 в	 общем	
направлении	на	Бугуруслан .	

28	 апреля	 войска	 Южной	 груп-
пы	 начали	 задуманное	 им	 контрна-
ступление,	 а	 спустя	 месяц	 командир	
6-го	 белогвардейского	 корпуса	 гене-
рал	 Сукин	 шифровкой	 доложил,	 что	
обе	 дивизии	 его	 корпуса	 разбиты	 и	
фактически	 перестали	 существовать .		
«В	 погоне	 за	 территорией	 мне	 прика-
зано	 было…	 заставить	 части	 корпуса	
умереть,	 что	 ими	 выполнено	 с	 добле-
стью	 и	 мужеством,	 –	 сообщал	 он	 ге-
нералу	Ханжину .	–	Прошу	произвести	
расследование,	так	как	считаю,	что	ги-
бель	 корпуса	 есть	 преступление	 госу-
дарственное» .

но	 совесть	 генерала	 Сукина	 могла	
быть	чиста,	просто	перед	ним	оказался	
совсем	не	тот	противник,	с	которым	его	
войска	имели	дело	еще	полгода	назад…	

						
«Война будущего будет войной 
машин»  
Эта	 мысль	 принадлежит	 Фрунзе .		
В	 бытность	 народным	 комиссаром	 по	
военным	 и	 морским	 делам	 (он	 стал	
им	в	1925	году	после	снятия	с	высших	
постов	 Троцкого)	 Михаил	 Василье-
вич	 много	 размышлял	 о	 том,	 что	 же	
будет	 собой	 представлять	 вооружен-

Диорама «Штурм Перекопа. 1920 г.»
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ная	 борьба	 в	 обозримой	 перспективе	
и	 как	 Советской	 стране	 не	 оказаться	
застигнутой	 врасплох,	 случись	 снова	
военная	интервенция…	он	разработал	
проекты	 боевых	 уставов	 кавалерии	 и	
пехоты	Красной	армии,	проект	настав-
ления	 для	 авиационных	 начальников,		
сформулировал	 основополагающие	
положения	советской	военной	доктри-
ны	 (о	 превращении	 советской	 страны	
с	 началом	 войны	 в	 единый	 военный	
лагерь,	 о	 единстве	 фронта	 и	 тыла,	 об	
особенностях	советской	военной	стра-
тегии,	ее	активности,	решительности	и	
стремлении	 к	 полному	 разгрому	 про-
тивника,	о	возможности	позиционной	
обороны	и	отхода	войск,	о	единонача-
лии	в	армии	и	на	флоте) .

Кстати,	 в	 советских	 военно-	
учебных	 заведениях	 теоретические	
произведения	 Фрунзе	 изучались	 в	
обязательном	 порядке .	 Многие	 его	
постулаты	 и	 наблюдения	 будут	 всег-
да	 интересны	 и	 поучительны	 для	 че-
ловека,	 избравшего	 своей	 профессией	

защиту	 родины .	 Потому	 что	 обладая	
еще	одним	редким	даром	–	говорить	о	
сложных	 вещах	 простым	 и	 понятным	
языком	 –	 он	 изрекал	 вечные	 истины .	
Причем	 настолько	 афористично,	 что	
без	всякой	натяжки	может	быть	назван	
выдающимся	мыслителем .		

«Маневренность	 должна	 войти	 в	
плоть	и	кровь	нашей	Красной	армии,	–		
пишет,	 например,	 Фрунзе,	 обобщая	
опыт	гражданской	войны,	–	наш	ком-
состав	 должен	 воспитываться	 пре-
имущественно	 на	 идеях	 маневриро-
вания	 и	 подвижности,	 а	 вся	 Красная	
армия	 должна	 быть	 подготовлена	 и	
обучена	 искусству	 быстро	 и	 плано-
мерно	 производить	 марш-маневры» .	
но	Михаил	Васильевич	–	еще	и	тон-
кий	 диалектик,	 ни	 одну	 истину	 он	
не	 абсолютизирует,	 зато	 придает	 ей	
оттенок	 парадокса,	 вызывая	 у	 чита-
теля	 жадное	 желание	 самому	 осмыс-
лить	сказанное .	Вот	что	говорит	этот	
полководец-философ	 на	 тему	 манев-
ренности	 дальше:	 «никакая	 наима-
невреннейшая	война	никогда	не	обхо-

дится	 без	 элементов	 позиционности .	
Самое	 обеспечение	 маневра	 требует	
уже	в	известной	обстановке	и	при	из-
вестных	 условиях	 применения	 пози-
ционных	 приемов…»	 Вас	 восхищает	
острота	 его	 ума?	 Тогда	 впору	 попро-
сить	 в	 библиотеке	 томик	 избранных	
произведений	Фрунзе .	

и	 напоследок	 приведем	 парочку	
наблюдений	 Михаила	 Васильевича	
над	 тем,	 как	 нужно	 работать	 коман-
диру	 (любого	 звена)	 –	 и	 в	 бою,	 и	 в	
мирной	обстановке .	«Всякое	средство,	
всякий	метод	может	найти	свое	приме-
нение	в	известной	обстановке .	искус-
ство	командира	проявится	в	умении	из	
многообразия	 средств,	 находящихся	
в	 его	 распоряжении,	 выбрать	 те,	 ко-
торые	 дадут	 наилучшие	 результаты	 в	
данной	обстановке	и	в	данное	время» .	
«По	крайней	мере,	на	три	четверти	все	
дело	решается	предварительной	рабо-
той,	строго	продуманной	на	основании	
совершенно	 точных	 данных» .	 Попро-
буйте	это	опровергнуть…					

Был ли наркомвоенмор  
умерщвлен на операционном 
столе? 
В	 1926	 году	 в	 пятом	 номере	 журнала	
«новый	мир»	было	опубликовано	про-
изведение	 известного	 литератора	 Бо-
риса	 Пильняка	 «Повесть	 непогашен-
ной	луны» .	В	нем	описывалось,	как	не	
названный	по		имени	партийный	лидер	
насильно	 заставляет	 	 некого	 «коман-
дарма	Гаврилова»	лечь	на	операцию,	ко-
торая	ему	была	вовсе	не	нужна .	В	этих	
персонажах	многие	читатели	сразу	уви-
дели	генерального	секретаря	ЦК	боль-
шевистской	партии	Сталина	и	нарком-
военмора	 Фрунзе .	 Вдобавок	 Пильняк	
написал	 к	 «Повести…»	 предисловие,	
которое	только	усилило	подозрения	на	
этот	 счет:	 «Фабула	 этого	 рассказа	 на-
талкивает	на	мысль,	что	поводом	к	на-
писанию	 его	 и	 материалом	 послужила	
смерть	М .	В .	Фрунзе .	Лично	я	Фрунзе	
почти	не	знал,	едва	был	знаком	с	ним,	
видел	 раза	 два .	 действительных	 под-
робностей	его	смерти	я	не	знаю,	–	и	они	
для	 меня	 не	 очень	 существенны,	 ибо	

целью	моего	рассказа	никак	не	являлся	
репортаж	 о	 смерти	 наркомвоена .	 Все	
это	 я	 нахожу	 необходимым	 сообщить	
читателю,	 чтобы	 читатель	 не	 искал	 в	
нем	подлинных	фактов	и	живых	лиц…»

Кстати,	 версию	 о	 том,	 что	 Сталин	
был,	 по	 крайней	 мере,	 косвенным	 ви-
новником	 смерти	 Фрунзе,	 усиленно	
распространял	 высланный	 из	 СССр	
Л .д .Троцкий .	а	ставший	перебежчиком	
бывший	 помощник	 генсека	 Борис	 Ба-
жанов	утверждал:	«общеизвестна	«По-
весть	 непогашенной	 луны»,	 которую	
написал…	Пильняк .	Эта	повесть	стоила	
ему	 дорого	 (в	 1938	 писателя,	 действи-
тельно,	 арестовали	 и	 расстреляли .	 –	
А.П.) .	Почему	Сталин	организовал	это	
убийство	Фрунзе?	Только	ли	для	того,	
чтобы	заменить	его	своим	человеком	–	
Ворошиловым?	Я	этого	не	думаю:	через	
год-два,	 придя	 к	 единоличной	 власти,	
Сталин	 мог	 без	 труда	 произвести	 эту	
замену .	Я	думаю,	что	Сталин	разделял	
мое	 ощущение,	 что	 Фрунзе	 видит	 для	
себя	в	будущем	роль	русского	Бонапар-

та .	 его	 он	 убрал	 сразу,	 а	 остальных	 из	
этой	 группы	 военных	 (Тухачевского	 и	
прочих)	расстрелял	в	свое	время» .

Уже	в	наши	дни	писатель	Василий	
аксенов	использовал	версию	об	убий-
стве	полководца	на	операционном	сто-
ле	 в	 качестве	 одной	 из	 сюжетных	 ли-
ний	своего	романа	«Московская	сага»,	
экранизированного	телевидением .		

некоторые	 факты	 действительно	
говорят	 в	 ее	 пользу .	 Так,	 при	 непонят-
ных	 обстоятельствах	 накануне	 опе-
рации	 от	 Фрунзе	 был	 отстранен	 его	
лечащий	 врач .	 один	 из	 принимавших	
участие	 в	 консилиуме	 медиков,	 не	
подписавший	 заключение	 об	 экстрен-
ной	 необходимости	 хирургического	
вмешательства,	 вскоре	 погиб	 в	 авто-
мобильной	 катастрофе .	 Кроме	 того,	
анестезиологи,	 по	 мнению	 ряда	 исто-
риков,	 произвели	 какие-то	 странные	
манипуляции	 с	 наркозом,	 дававшимся	
Михаилу	 Васильевичу .	 По	 одной	 вер-
сии,	они	соединили	хлороформ	и	эфир,	
создав	 смертельно	 опасную	 смесь,	
давать	 которую	 можно	 лишь	 людям	

К 100-летию Русской революции
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с	 очень	 крепким	 сердцем;	 по	 другой	 –		
вообще	 дали	 дозу,	 превышающую	 до-
пустимую	норму .	но	надо	иметь	в	виду,	
что	это	–	лишь	предположения .	

Вместе	с	тем	необходимость	в	опера-
ции	у	Фрунзе	была .	Так,	8	октября	1925	
года	консилиум	под	председательством	
наркома	здравоохранения	рСФСр	Се-
машко,	 констатировал:	 «налицо	 вся	
картина	 язвенного	 процесса	 в	 области	
двенадцатиперстной	 кишки,	 угрожаю-
щего	как	повторными	кровотечениями,	
так	и	прободением	самой	язвы,	хотя	бы	
даже	 и	 заглохшей	 на	 время	 в	 резуль-
тате	 лечения» .	 Повторный	 консилиум	
24	 октября	 усилил	 тревожную	 ноту:	
«давность	 заболевания	 и	 наклонность	
к	 кровотечению,	 могущему	 оказаться	
жизненно	 опасным,	 не	 дают	 права	 ри-
сковать	 дальнейшим	 выжидательным	
лечением» .	

Прошедшее	 27	 октября	 еще	 одно		
совещание	 врачей,	 среди	 которых	
были	такие	медицинские	светила,	как	
профессора	 и .и .	 Греков,	 д .д .	 Плет-
нев,	 а .В .	 Мартынов,	 В .н .	 розанов,	

П .н .	обросов,	постановило	перевести	
Фрунзе	из	Кремлевской	в	Боткинскую	
больницу	для	проведения	операции .	

Здесь	 его	 перед	 операцией	 наве-
стил	Сталин .	Врачи	не	пускали	генсе-
ка	 к	 больному,	 и	 он	 оставил	 записку:	
«дружок,	 были	 сегодня	 у	 врача	 роза-
нова .	Хотели	к	тебе	зайти .	не	пустил,	
язва .	Мы	вынуждены	были	покорить-
ся	силе .	не	скучай,	голубчик	мой .	Мы	
еще	придем .	Коба» .

а	 вот	 что	 написал	 буквально	 в	 то	
же	самое	время	Фрунзе	жене:	«В	суб-
боту	 будет	 новый	 консилиум .	 Боюсь,	
как	 бы	 не	 отказали	 в	 операции» .	 Вы-
ходит,	 нарком	 понимал,	 что	 операция	
необходима,	и	не	только	не	настаивал	
на	отказе	от	нее,	но	даже	опасался,	как	
бы	врачи	не	передумали	ее	делать?

и	 29	 октября	 1925	 года	 операция	
состоялась .	 Во	 время	 ее	 выяснилось,	
что	 Фрунзе	 плохо	 переносит	 наркоз,	
плюс	 сами	 наркотические	 препараты	
оказались,	 как	 считают	 исследова-
тели,	 небезопасными .	 Через	 два	 дня	
последовала	 смерть	 наркомвоенмора .		

В	 медицинском	 заключении	 говори-
лось,	 что	 операция	 по	 поводу	 язвы	
двенадцатиперстной	 кишки	 вызвала	
обострение	 хронического	 воспали-
тельного	процесса,	что	повлекло	за	со-
бой	острый	упадок	сердечной	деятель-
ности	и	летальный	исход .	

Врачебные	 ошибки,	 безусловно,	
имели	место,	но	были	ли	они	предна-
меренными?	 документальных	 под-
тверждений	 тому	 историки	 не	 обна-
ружили .	 Больше	 того,	 есть	 основания	
утверждать,	 что	 Сталин	 вовсе	 не	 был	
заинтересован	 в	 смерти	 Фрунзе,	 по	
крайней	 мере,	 в	 тот	 период,	 посколь-
ку	 Михаил	 Васильевич	 оказывал	 ему	
действенную	 поддержку	 в	 борьбе	 с	
Троцким	 и	 его	 сторонниками	 еще	 со	
времен	Гражданской	войны .	

31	 октября	 реввоенсовет	 Союза	
ССр	 издал	 приказ	 №	 1080	 о	 смерти	
Фрунзе,	 подписанный	 его	 заместите-
лем	и .С .	Уншлихтом .	его	предписыва-
лось	зачитать	во	всех	ротах,	эскадронах,	
батареях	 и	 командах .	 «на	 Востоке,	 на	
Юге,	 против	 Колчака,	 против	 Вран-
геля,	 под	 оренбургом,	 на	 Украине,	 у	
Перекопа	 и	 в	 Туркестане	 неизменно	
вел	тов .	Фрунзе	славные	армии	к	бле-
стящей	 победе,	 –	 говорилось	 в	 при-
казе .	 –	 опыт	 красного	 полководца	 и	
исключительный	 талант	 военного	 ор-
ганизатора	 выдвинули	 тов .	 Фрунзе	 на	
пост	 председателя	 революционного	
Военного	 Совета	 в	 тот	 момент,	 когда	
Красная	 армия	 подошла	 вплотную	 к	
задачам	усовершенствования	всех	сто-
рон	военного	дела	в	условиях	мирного	
строительства…	У	гроба	вождя	склоня-
ем	наши	боевые	знамена,	под	которыми	
победили	 врагов	 революции	 могучие	
полки	и	дивизии	рабоче-Крестьянской	
Красной	армии .	Верные	заветам	ушед-
шего	 вождя,	 твердыми	 шагами	 спло-
ченно,	 несокрушимо	 пойдем	 по	 пути	
укрепления	Красной	армии…»		 				

Кстати: 
Могилу Фрунзе у Кремлевской стены 
сегодня может посетить любой жела-
ющий. А провозглашенный им с началом 
военной реформы в 1925 году лозунг 
«Поменьше казарм, побольше резервов» 
сегодня впору вывешивать на стенах 
военкоматов и озвучивать с трибуны 
Государственной думы – актуальность 
этой мудрой идеи ныне, в условиях 
нарастающей агрессивности американ-
ских «ястребов» и стратегов из блока 
НАТО, только возрастает… 

И.В. Сталин и К.Е. Ворошилов. 1936 г.
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Книжная полка

а
втором	убедительно	пока-
зана	роль	военной	печати	
в	 тяжелейшие	 годы	 вой-
ны .	 С	 первого	 дня	 войны	

военная,	 как	 вся	 советская	 печать	
стала	 подлинным	 летописцем	 все-
народной	борьбы	с	врагом,	 	сплачи-
вала	 весь	 народ	 для	 самоотвержен-
ной	 поддержки	 Красной	 армии	 для	
Победы .	 	 необходимо	 отметить	 тот		
факт,	 что	 автор	 во	 многом	 впервые	
ввел	 	 в	 научный	 оборот	 ряд	 доку-
ментов,	которые	до	2015	г .	являлись	
секретными	 и,	 соответственно	 не	
публиковались	 в	 предыдущих	 изда-
ниях,	 посвященных	 органам	 воен-
ной	печати .

В	Военно-морском	флоте	централь-
ным	 органом	 была	 газета	 «Красный	
флот» .	В	сентябре	1941	г .	вышла	газета	
для	 личного	 состава	 Военно-воздуш-
ных	 сил	 «Сталинский	 сокол»,	 а	 в	 ок-
тябре	 1942	 г .	 «Красный	 сокол»	 —	 для	
личного	состава	авиации	дальнего	дей-
ствия .	

	 В	 годы	 Великой	 отечественной	
войны	 в	 армии	 и	 на	 флоте	 выходило	
20	 журналов .	 Главное	 Политическое	
управление	 Советской	 армии	 издава-
ло	«агитатор	и	пропагандист	Красной	
армии»,	 «Блокнот	 агитатора»,	 лите-
ратурно-художественные	 журналы	
«Красноармеец»,	 «Фронтовая	 иллю-
страция» .	 издавались	 журналы	 в	 ка-
ждом	 роде	 войск:	 «артиллерийский	
журнал»	 «журнал	 автобронетанковых	
войск»,	 «Военно-инженерный	 жур-
нал»,	«Связь	Красной	армии»	и	др .		В	
общей	сложности	в	1943	г .	для	личного	
состава	 Вооруженных	 Сил	 издавалось	
128	ежедневных	газет	и	600	газет,	пери-
одичностью	3	раза	в	неделю .	

	интересны	факты,	показанные	ав-
тором	о	военных	корреспондентах,	ра-
ботавших	в	тылу	врага	в	 	подпольной	
и	партизанской		прессе	на	территории,	
временно	 оккупированной	 врагом .	
она	 появилась	 вместе	 с	 образовани-
ем	 подпольных	 партийных	 комитетов	
и	партизанских	соединений .	В	тылу	у	
врага	выходили	газеты	«За	Советскую	
Украину»,	«За	Советскую	Литву»,	«За	
Советскую	Молдавию»	и	др .	В	парти-
занском	 отряде	 Федорова	 издавалась	
газета	«Коммунист»,	в	соединении	Са-
бурова	 —	 «Партизан	 Украины»,	 в	 от-
ряде	 Ковпака	 —	 «Красный	 партизан» .	
Количество	 газет,	 выпускавшихся	 в	
подполье,	непрерывно	росло .	Так,	если	

«ВРАГ БУДЕТ РАЗБИТ,  
ПОБЕДА БУДЕТ  
ЗА НАМИ!»
Книга преподавателя кафедры информационного 
обеспечения (военной журналистики) Военного 
университета, известного военного историка и  
журналиста, члена Российского союза журналистов 
В.К. ГАПОНА «Военные корреспонденты» посвящена 
непростой и героической деятельности советских 
военных корреспондентов, работавших в органах военной 
печати в годы Великой Отечественной войны.
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зимой	 1941—1942	 гг .	 типографским	
способом	 издавалось	 немногим	 более	
20	 газет,	 то	 в	 1943—1944	 гг .	 число	 их	
возросло	 до	 270 .	 Только	 в	 Белорус-
сии	 в	 годы	 войны	 насчитывалось	 162	
подпольные	 и	 партизанские	 газеты .		
В	 Ленинградской	 области	 их	 было	
около	50 .

	 на	 основе	 ранее	 не	 публиковав-
шихся	 архивных	 материалов	 и	 доку-
ментов	автор	приводит	факты		издания	
газет,	 рассчитанных	 на	 разложение	
войск	 противника .	 К	 апрелю	 1942	 г .	
таких	изданий	было	17 .	но	они	не	вы-
полнили	 возложенных	 на	 них	 задач	 и	
поэтому	 5	 октября	 1942	 г .	 их	 издание	
было	прекращено .	Вместо	них	больши-
ми	 тиражами	 выпускались	 листовки,	
прокламации .	 Листковая	 литература	
в	годы	войны	приобрела	большой	раз-
мах:	тысячными	тиражами	издавались	
воззвания,	обращения,	плакаты .	

С	 начала	 ВоВ	 развивается	 сеть	
военных	 корреспондентов	 на	 фронте .	
В	 1942	 году	 Управление	 пропаганды	
и	 агитации	 ЦК	 ВКП(б)	 и	 ГУПП	 Ка	
утвердили	положение	«о	работе	воен-
ных	корреспондентов»,	согласно	кото-
рому	 задачи	 военкоров	 несли	 инфор-
мационно-пропагандистский	характер .

В .К .	 Гапон	 раскрывает,	 что	 в	 годы	
войны	 поистине	 незаменимым	 стало	
самое	оперативное	средство	информа-
ции	 –	 радиовещание,	 первые	 военные	
передачи	которого	появились	одновре-
менно	 с	 правительственным	 сообще-
нием	 о	 вероломном	 нападении	 на	 Со-
ветский	 Союз	 фашистской	 Германии .	
неизменно,	 начиная	 с	 самых	 первых	
радиопередач	 о	 событиях	 на	 фронте,	
они	 завершались	 призывами:	 «Враг	
будет	разбит,	победа	будет	за	нами!» .	о	
возросшей	роли	радиовещания	в	усло-
виях	войны	свидетельствует	оператив-
ное	 создание	 филиалов	 Всесоюзного	
радиовещания	 в	 Куйбышеве,	 Сверд-
ловске,	 Комсомольске-на-амуре .	 В	
ноябре	 1942	 г .	 из	 Москвы	 началось	
вещание	на	украинском	и	белорусском	
языках .	 одновременно	 из	 Саратова	
на	 украинском	 языке	 вела	 передачи	
радиостанция	 им .	 Т .	 Шевченко,	 в	 со-
ставе	 которой	 активно	 сотрудничал	
писатель	 и	 публицист	 Ярослав	 Галан .	
неизменными	 стали	 по	 радио	 пере-
дачи	«Письма	на	фронт»	и	«Письма	с	
фронтов	отечественной	войны» .	В	них	
было	использовано	свыше	двух	милли-
онов	 писем,	 благодаря	 которым	 более	

20	 тысяч	 фронтовиков	 нашли	 своих	
близких,	эвакуированных	в	восточные	
районы	страны .

Вызывает	 интерес	 и	 такие	 факты,	
приведенные	 в	 книге .	 Были	 и	 специ-
альные	газеты,	направленные	на	пропа-
ганду	 среди	 партизан	 и	 гражданского	
населения,	 например,	 «Партизанская	
Правда»,	сохранился	один	из	ее	номе-
ров,	 выполненный	 на	 березовой	 коре .	
но	 наиболее	 известным	 СМи	 такого	
рода	 является	 листовка-бюллетень	
«Вести	с	Советской	родины»,	регуляр-
ный	 выпуск	 которого	 ГлавПУ	 рККа	
начало	с	августа	1941	года	на	русском,	
украинском	и	белорусском	языках .	

Кроме	того,	журналистика	была	ис-
пользована	и	как	орудие	антифашист-
ской	пропаганды .	Так,	важно	отметить,	

что	 пропаганда	 плена	 велась	 в	 рамках	
целостной	 кампании,	 она	 отличалась	
систематичностью	 и	 единством	 целей	
и	 задач .	 нКСГ	 начал	 выпускать	 газе-
ту	 «Deutschland»	 («Свободная	 Герма-
ния»),	имел	свою	радиостанцию	такого	
же	 названия,	 а	 позднее	 стал	 издавать	
иллюстрированную	 газету	 «Freies	
Deutschland	im	bild»	(«Свободная	Гер-
мания	в	иллюстрациях») .

В	 книге	 приводятся	 интересные	
материалы	 о	 героизме	 советских	 за-
щитников	 родины .	 Так,	 огромный	
резонанс	 в	 армии	 и	 на	 флоте	 вызвали	
два	 замечательных	 очерка	 Петра	 Ли-
дова	 в	 «Правде»	 о	 Зое	 Космодемьян-
ской .	Первый	из	них	появился	в	газете		
27	января	1942	г .,	второй	–	через	месяц	–		
28	 февраля .	 Сила	 духовного	 воздей-
ствия	 очерков	 П .	 Лидова	 на	 солдат	
и	 моряков	 была	 столь	 велика,	 что	 их	
перепечатали	 почти	 все	 фронтовые	 и	
флотские	газеты .

отдельно	автор	отмечает,	что	в	свя-
зи	 с	 перенесением	 боевых	 действий	

за	 рубежи	 нашей	 страны	 перед	 всей	
советской	 журналистикой	 встала	 не-
отложная	задача	–	с	большей	активно-
стью	вести	работу	по	идеологическому	
и	 интернациональному	 воспитанию	
военнослужащих,	 умело	 разъяснять	
освободительные	 цели	 действий	 Со-
ветской	 армии	 и	 Военно-Морского	
флота .

Хорошо	показано,	что	проблемати-
ка	 советской	 журналистики	 периода	
Великой	 отечественной	 войны	 чрез-
вычайно	 многообразна .	 но	 централь-
ными	 оставались	 несколько	 тематиче-
ских	направлений:	освещение	военного	
положения	страны	и	боевых	действий	
Красной	 армии;	 всесторонний	 показ	
героизма	и	мужества	советских	людей	
на	фронте	и	в	тылу	у	врага;	тема	един-
ства	 фронта	 и	 тыла;	 характеристика	
военных	 действий	 Красной	 армии	 на	
территориях	 европейских	 стран,	 осво-
бождаемых	от	фашистской	оккупации,	
и	Германии .

Публицистика	 периода	 Великой	
отечественной	 войны	 не	 знала	 себе	
равных	во	всей	мировой	истории .	Писа-
тели,	публицисты,	поэты,	журналисты,	
драматурги	 встали	 со	 всем	 советским	
народом	 на	 защиту	 своего	 отечества .	
Публицистика	 военной	 поры,	 много-
образная	 по	 форме,	 индивидуальная	
по	 творческому	 воплощению	 –	 средо-
точие	 величия,	 беспредельного	 муже-
ства	 и	 преданности	 советского	 чело-
века	 своей	 родине .	 работа	 содержит	
большое	 количество	 фотографий,	 ар-
хивных	 документов	 и	 материалов,	 от-
рывков	 из	 публикаций,	 что	 усиливает	
её	познавательную	значимость .

О. САКСОНОВ

При поддержке 
государства, верном 
векторе развития, 

отечественная 
военная журналистика 

справилась с задачей 
поддержания духа 

бойцов и тыловиков  
на «отлично»



Состоялось 
селекторное совещание 
с руководителями 
региональных 
отделений «Юнармии» 
и ДОСААФ.
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В	 совещании	 приняли	 участие	 первый	 заместитель	 начальника	 Главного	 штаба	
ВВПод	«Юнармия»	генерал-лейтенант	Виктор	Бусловский,	начальники	штабов	реги-
ональных/местных	отделений	ВВПод	«Юнармия»,	руководство	доСааФ	россии	и	
руководители	региональных	отделений	доСааФ	россии,	помощники	военных	комис-
саров	субъектов	российской	Федерации	по	военно-патриотической	работе	и	работе	с	
ветеранами,	 руководители	 региональных	 отделений	 ветеранских	 организаций	 Воору-
женных	 Сил	 российской	 Федерации,	 «Боевого	 братства»,	 «Союза	 десантников	 рос-
сии»,	представители	заинтересованных	структур	и	ведомств .

С	 докладом	 по	 основным	 направлениям	 взаимодействия	 доСааФ	 россии	 и	
«Юнармии»	выступил	статс-секретарь	–	заместитель	председателя	оборонного	обще-
ства	николай	Стаськов .	он	отметил,	что	за	три	года	совместной	работы	подготовлено	
и	проведено	большое	количество	разноплановых	всероссийских	и	региональных	меро-
приятий .		По	его	мнению,	для	укрепления	взаимодействия	и	повышения	эффективно-
сти	совместной	работы	в	текущем	году	полагается	целесообразным	основные	усилия	
движения	«Юнармия»	и	доСааФ	россии	сосредоточить	на	многих	ключевых	направ-

лениях	деятельности .
директор	 департамента	 военно-патриотического	 воспита-

ния	доСааФ	россии	олег	нагавкин	рассказал	о	совместных	
успешных	 проектах	 доСааФ	 россии	 и	 движения	 «Юнар-
мия»,	таких	как:	«Моя	первая	профессия»,	«Мой	первый	спор-
тивный	 успех»,	 «Юнармейский	 десант»,	 «Первый	 звонок»	 и	
«арМи-юниор» .

Председатель	ассоциации	военно-патриотических	клубов	
доСааФ	россии	андрей	Тимофеев	рассказал	присутствую-
щим	о	работе	вверенной	ему	организации	и	её	мероприятиях .	
отдельной	 темой	 он	 выделил	 проект	 «Спасибозавсе .рф»	 –		
уникальную	интернет-платформу,	основной	задачей	которой	
является	героико-патриотическое	воспитание	граждан,	борь-
ба	с	 	искажениями	исторических	фактов	и	увековечение	па-
мяти	ветеранов	Великой	отечественной	войны	и	других	ло-
кальных	конфликтов .

Новости «Юнармии»

Ян
ва

рь

17
января

 СОСТОЯЛОСЬ СЕЛЕКТОРНОЕ СОВЕЩАНИЕ
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Всероссийское	движение	«Юнармия»	запускает	свою	лигу	«Клуба	веселых	и	на-
ходчивых» .	Первые	отборочные	игры	пройдут	во	второй	половине	2019	года .	Это	ста-
ло	возможным	благодаря	сотрудничеству	с	Телевизионным	творческим	объединени-
ем	«аМиК»	–	владельцем	бренда	«КВн» .

Соревнования	 юнармейской	 лиги	 будут	 состоять	 из	 нескольких	 этапов .	 осенью	
начнутся	отборочные	туры	в	регионах,	после	этого	в	девяти	городах	пройдут	окруж-
ные	игры .	Финал	состоится	в	ноябре	в	Москве,	в	Центральном	академическом	театре	
российской	 армии .	 Победитель	 получит	 право	 выступить	 в	 телевизионной	 Юни-
ор-лиге	КВн .

наставниками	команд	выступят	опытные	КВнщики .	они	поделятся	советами,	как	
справиться	с	волнением	на	сцене,	расскажут	о	тонкостях	юмора,	помогут	подготовить-
ся	к	финальным	играм .	КВн	хоть	и	новый	проект	для	«Юнармии»,	но	опыт	участия	
в	юмористической	игре	у	активистов	движения	уже	есть .	Коллектив	«Юнармейское	
лего»	с	успехом	выступает	в	детской	Лиге	КВн .

  ВРУЧЕНО ЗНАМЯ

26
января

26 января в Музее 
Победы в Москве 
торжественно вручили 
знамя юнармейскому 
отряду имени Героя 
Советского Союза 
Петра брайко.

В	церемонии	участвовали	вдова	Пе-
тра	 евсеевича	 раиса	 Васильевна	 наза-
рова,	Герои	россии	и	ветераны	Великой	
отечественной	войны .

Во	время	торжественного	мероприя-
тия	 в	 ряды	 «Юнармии»	 были	 приняты	
курсанты	 Военно-спортивного	 клуба	
Центрального	 клуба	 служебного	 соба-
ководства	доСааФ .	новобранцы	дви-
жения	 поклялись	 быть	 верным	 своему	 отечеству	 и	 юнармейскому	 братству,	 чтить	
память	героев,	сражавшихся	за	свободу	и	независимость	отечества .	Кроме	того,	акти-
вистам	движения	вручили	медаль	«Юнармейская	доблесть» .

отдельной	награды	был	удостоен	шестилетний	дамир	Сорокин .	ему	вручили	юби-
лейную	 медаль	 «100	 лет	 Пограничных	 войск» .	 дамир	 стал	 самым	 юным	 участником	
проекта	«ангелы	мира» .	Это	детский	художественно-патриотический	проект	Централь-
ного	дома	российской	армии .	В	2018	году	дамир	в	составе	агитбригад	выступал	в	десят-
ках	выездных	концертов	в	воинских	частях	и	реабилитационных	центрах .

Завершилось	мероприятие	концертом	детского	духового	оркестра	детской	школы	
искусств	№	10	под	управлением	дирижера	Максима	анисимова .	Во	время	концертной	
программы	в	исполнении	юных	артистов	прозвучали	произведения	римского-Корса-
кова,	Мусоргского,	Глинки,	а	также	музыка	из	известных	кинофильмов .	

Концерт	 прошел	 в	 рамках	 Всероссийского	 открытого	 фестиваля	 детско-юноше-
ского	творчества	«журавли	Победы» .	 				

Новости «Юнармии»

Соглашение  
о взаимодействии 
заключили начальник 
Главного штаба 
«Юнармии» 
Роман Романенко 
и гендиректор 
творческого 
объединения «АМиК»  
Александр Масляков-
младший. Документы 
подписали на между-
народном фестивале 
«КиВин» в Сочи.

25
января

  ЗАКЛЮЧЕНО СОГЛАШЕНИЕ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ



роССиЙСКое		Военное		оБоЗрение54

ХРОНОГРАФ  
ЯНВАРь 1945 ГОДА

А.М. СОКОЛОВ,  
действительный член РАеН

Великая Отечественная война 1941–1945 гг.

1 января, понедельник (1290-й день войны)
К	началу	1945	г .	советско-германский	фронт	и	рубеж,	
занимаемый	англо-американскими	войсками,	разделяло	
более	1	тыс .	км .	Причем	Берлин	находился	как	раз	по-
средине .	Красная	армия	с	востока,	англо-американские	
войска	с	запада	готовили	сокрушительные	удары .	Мощные	
удары	Вооруженных	сил	Советского	Союза,	а	также	успехи	
англо-американских	войск	и	сил	движения	Сопротивления	
привели	к	окончательному	распаду	фашистского	блока	в	
европе:	италия,	Финляндия,	румыния,	Болгария	и	Венгрия	
были	выведены	из	войны	на	стороне	нацистской	Германии	
и	объявили	ей	войну .	Таким	образом,	Германия	оказалась	
практически	изолированной .	единственным	ее	союзником	
осталась	Япония .

2 января, вторник (1291-й день войны)
В	газете	«Правда»	опубликовано	сообщение	о	завершении	
строительства	(началось	зимой	1943	г .)	первого	в	Казахста-
не	металлургического	завода .

3 января, среда (1292-й день войны)
Государственный	Комитет	обороны	принял	постановле-
ние:	согласиться	с	предложением	британского	правитель-
ства	о	поставках	по	четвертому	протоколу	вооружения	и	
военных	материалов,	производимых	в	порядке	взаимной	
помощи,	а	также	не	подлежащих	оплате	медикаментов .

(Продолжение. Начало в «РВО» № 6–12, 2015 г.,  
№ 1–12, 2016 г., № 1–12, 2017 г., № 1–12, 2018 г.)
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4 января, четверг (1293-й день войны)
В	газете	«Правда»	опубликовано	сообщение	о	том,	что	на	
Урале	в	Свердловской	области	танковые	заводы	в	1944	г .	
произвели	боевых	машин	сверх	плана	на	300	млн	рублей,	
производство	пушек	увеличилось	по	огневой	мощи	и	
полтора	раза,	авиазаводы	перевыполнили	годовой	план	и	
повысили	производительность	труда	на	24%,	производство	
патронов	за	это	время	возросло	более	чем	на	40% .

5 января, пятница (1294-й день войны)
В	«Правде»	опубликовано	сообщение,	что	в	Средней	азии	
завершены	основные	работы	на	стройке	андижанского	
газопровода .

6 января, суббота (1295-й день войны)
Британский	премьер-министр	посетил	командный	пункт	
командующего	21-й	группой	армий	фельдмаршала		
Б .	Монтгомери .	Прибывший	сюда	же	главнокомандующий	
союзными	войсками	д .	Эйзенхауэр	объяснил	У .	Черчиллю,	
с	каким	нетерпением	он	ждет	помощи	от	русских .	Глава	
английского	правительства	вполне	разделял	его	мнение .		
В	тот	же	день		Черчилль	обратился	к	и .	В .	Сталину		
с	просьбой	оказать	помощь	в	связи	с	наступлением	немец-
ких	войск	в	арденнах .

В	«Правде»	опубликовано	сообщение:	колхозы	и	совхо-
зы	ростовской	области	сдали	в	Фонд	Красной	армии		
500	тыс .	пудов	хлеба .

7 января, воскресенье (1296-й день войны)
В	ответ	на	просьбу	британского	премьера	У .	Черчилля		
от	6	января	и .	В .	Сталин	в	своем	письме	сообщал:	«…учи-
тывая	положение	наших	союзников	на	западном	фронте,	
Ставка	[ВГК]	решила…	не	считаясь	с	погодой,	открыть	
широкие	наступательные	действия	против	немцев	по	всему	
центральному	фронту	не	позже	второй	половины	января» .

Газета	«Московский	большевик»	опубликовала	сообще-
ние	о	начале	строительства	газопровода	Саратов	—	Москва .

8 января, понедельник (1297-й день войны)
на	Северном	Урале	завершено	создание	новой	мощной	
топливно-энергетической	базы	для	снабжения	углем	и	
электроэнергией	горной	и	металлургической	промышлен-
ности,	в	первую	очередь	для	производства	алюминия .		
В	эксплуатацию	были	введены	Богословская	ТЭЦ	и	Вол-
чанский	угольный	разрез	мощностью	2	млн	тонн		
угля	в	год .

10 января, среда (1299-й день войны)
В	Подмосковье	завершено	восстановление	шахт	Москов-
ского	угольного	бассейна,	при	этом	построено	и	введено	
в	эксплуатацию	11	новых	шахт .	После	восстановления	
Московский	угольный	бассейн	стал	давать	в	два	с	лишним	
раза	больше	угля,	чем	до	войны .

11 января, четверг (1300-й день войны)
Вооруженные	силы	Советского	Союза	ранее	намеченного	
срока	завершили	подготовку	стратегического	наступления	
пяти	фронтов	по	всему	советско-германскому	фронту .	Это	
наступление	включало	две	взаимно	увязанные	стратегиче-
ские	операции:	Восточно-Прусскую	и	Висло-одерскую .

12 января, пятница (1301-й день войны)
1-й	и	2-й	Белорусские,	1-й	Украинский	фронты	при	
содействии	левого	крыла	2-го	Белорусского	и	правого	
крыла	4-го	Украинского	фронтов	начали	Висло-одерскую	
стратегическую	наступательную	операцию	(завершилась																
3	февраля	1945	г .) .

начало	наступления	советских	войск	стимулирова-
ло	переход	союзных	войск	на	западном	фронте	к	более	
энергичным	действиям,	способствовало	положительным	
переменам	в	моральном	состоянии	американских	войск .

началась	Западно-Карпатская	стратегическая	наступа-
тельная	операция	войск	4-го	и	основных	сил	2-го	Украин-
ских	фронтов	(завершилась	18	февраля	1945	г .) .

13 января, суббота (1302-й день войны)
началась	Восточно-Прусская	стратегическая	наступатель-
ная	операция	2-го	и	3-го	Белорусских	фронтов,	части	сил	
1-го	Прибалтийского	фронта	и	сил	Балтийского	флота	
(завершилась	25	апреля	1945	г .) .	Цель	—	разгром	враже-
ской	группировки	в	Восточной	Пруссии	и	северной	части	
Польши .

14 января, воскресенье (1303-й день войны)
начавшееся	ранее	запланированного	срока	мощное	со-
ветское	январское	наступление	спутало	все	карты	герман-
ского	руководства .	оно	вынуждено	было	отказаться	от	
активных	действий	на	западе	и	срочно	перебрасывать	силы	
на	восток .	а .	Гитлер	отдал	приказ	об	отводе	группы	армий	
«Б»	на	новую	линию	обороны .	одновременно	он	прика-
зал	начать	переброску	6-й	танковой	армии	СС	с	запада	на	
советско-германский	фронт .

ЯнВарЬ		2019
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Великая Отечественная война 1941–1945 гг.

15 января, понедельник (1304-й день войны)
В	ночь	на	17	января	комендант	гарнизона	Варшавы	с	разре-
шения	генерального	штаба	сухопутных	войск	вермахта	на-
чал	отвод	войск .	Узнав	об	этом,	Гитлер	приказал	арестовать	
офицеров	генерального	штаба,	ответственных	за	составле-
ние	донесений	и	распоряжений,	и	назначить	расследование	
деятельности	начальника	генерального	штаба	Г .	Гудериана,	
а	гарнизону	Варшавы	—	удерживать	город	любой	ценой .	
однако	восстановить	оборону	гитлеровцам	уже	не	удалось .

17 января, среда (1306-й день войны)
Утром	соединения	1-й	польской	армии	одновременно	с	ча-
стями	61-й	армии	и	47-й	армии	1-го	Белорусского	фронта	
завязали	бои	на	улицах	Варшавы .	К	полудню	были	ликви-
дированы	остатки	вражеских	войск,	а	многострадальная	
столица	Польши	полностью	освобождена .

В	газете	«Правда»	опубликовано	сообщение:	жители	
Кузбасса	в	1944	г .	внесли	538	млн	рублей	на	оснащение	
механизированного	корпуса	Красной	армии,	на	военный	
заем,	в	денежно-вещевую	лотерею	и	Фонд	обороны .

18 января, четверг (1307-й день войны)
Государственный	Комитет	обороны	принял	постановле-
ния:	о	создании	Комитета	для	разработки	мероприятий	по	
дальнейшему	восстановлению	донбасса;	о	планах	нагрузки	
и	выработки	электроэнергии,	а	также	добычи	угля	и	сланца	
на	первый	квартал	1945	г .

В	связи	с	успешным	наступлением	Красной	армии	в	
Восточной	Пруссии	и	от	Вислы	к	одеру	среди	военно-поли-
тического	руководства	нацистской	Германии	царило	смяте-
ние .	Вначале	оно	запретило	эвакуацию	местного	населения	
из	Восточной	Пруссии .	однако	затем	был	отдан	приказ	о	
срочной	эвакуации	жителей .	Всеобщая	паника	охватила	на-
селение .	Гонимые	страхом	почти	4	млн	человек	устремились	
на	Земландский	полуостров,	к	Пиллау	и	на	косу	Фрише-не-
рунг,	а	также	за	Вислу	—	к	данцигу	(Гданьску)	и	Гдыне .

20 января, суббота (1309-й день войны)
Советское	командование	продолжало	оказывать	помощь	
в	налаживании	мирной	жизни	в	освобожденной	Варшаве .	
К	20	января	инженерные	части	Красной	армии	и	Войска	
Польского	навели	через	Вислу	понтонный	и	построили	
деревянный	мосты .	Советское	правительство	приняло	реше-
ние	оказать	материально-техническую	помощь	в	восстанов-
лении	польской	столицы,	а	также	выделило	безвозмездно	
значительное	количество	продовольствия,	в	том	числе		
60	тыс .	тонн	хлеба,	и	медикаменты .

В	Москве	подписано	соглашение	о	перемирии	между	
СССр,	СШа	и	Великобританией	с	одной	стороны	и	Вен-
грией	с	другой .

26 января, пятница (1315-й день войны)
В	ходе	Варшавско-Познанской	операции	1-я	и	2-я	гвардей-
ские	танковые	армии	1-го	Белорусского	фронта	достигли	
старой	германо-польской	границы .	обстановка	на	берлин-
ском	направлении	менялась	быстро .	немецкое	командо-
вание,	стремясь	остановить	наступление	советских	войск,	
образовало	в	Восточной	Померании	новую	группу	армий	
«Висла»	во	главе	с	министром	внутренних	дел	Германии	
рейхсфюрером	СС	Г .	Гиммлером,	который	быстро	создал		
в	Померании	сильную	группировку .

27 января, суббота (1316-й день войны)
Ставка	ВГК	утвердила	решение	маршала	Г .	К .	жукова	на	
форсирование	одера	с	ходу	и	наступление	на	Берлин,	од-
нако	предупреждала	о	необходимости	обезопасить	правое	
крыло	от	возможных	контрударов	противника .

Войска	1-го	Украинского	фронта	овладели	г .	освенци-
мом	и	заняли	территорию	нацистского	концентрационного	
лагеря .	Экспертная	комиссия	установила,	что	только	в	этом	
лагере	были	уничтожены	не	менее	4	млн	граждан	СССр,	
Польши,	Франции,	Югославии,	Чехословакии,	румынии,	
Венгрии,	Болгарии,	Голландии,	Бельгии	и	других	стран .

В	газете	«Правда»	опубликовано	сообщение,	что	насе-
ление	Ленинграда	в	течение	1944	г .	добровольно	отработа-
ло	на	восстановлении	города	свыше	25	млн	человеко-часов .

29 января, понедельник (1318-й день войны)
Совнарком	СССр	и	ЦК	ВКП(б)	приняли	постановление	о	
Государственном	народно-хозяйственном	плане	на	первый	
квартал	1945	г .

Мощное	зимнее	наступление	Красной	армии	вынудило	
германское	командование	прекратить	активные	действия	
на	западном	фронте .	После	переброски	из	района	арденн	
6-й	танковой	армии	СС	на	восточный	фронт	немецкие	
войска	откатились	на	те	позиции,	с	которых	они	начинали	
свое	наступление	в	арденнах .

31 января, среда (1320-й день войны)
В	ходе	Варшавско-Познанской	операции	передовые	части	
2-й	гвардейской	танковой	и	5-й	ударной	армий	1-го	Бе-
лорусского	фронта	форсировали	одер	северо-западнее	
Кюстрина	и	захватили	плацдарм	на	левом	берегу	в	районе	
Кинитц,	Гросс,	нойендорф,	рефельд .	до	Берлина	остава-
лось	70	км .

Командование	немецкой	группы	армий	«Висла»,	
образованной	26	января	в	Восточной	Померании,	гото-
вило	контрудар	в	тыл	вышедшим	к	одеру	войскам	1-го	
Белорусского	фронта	с	севера .	С	этой	целью	планирова-
лось	использовать	разрыв	между	1-м	и	2-м	Белорусскими	
фронтами,	который	увеличился	до	200	км .

Правительства	СССр	и	Финляндии	подписали	согла-
шение	о	снабжении	Финляндии	из	СССр	продовольстви-
ем	в	обмен	на	стратегическое	сырье .

(Продолжение следует)
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Развитие Вооружённых Сил России

начиная	 работу,	 Министр	 обороны	 поблагодарил	
всех	 военнослужащих,	 кто	 в	 новогодние	 и	 рожде-
ственские	 праздники	 находился	 на	 боевом	 посту,	

нёс	службу	в	составе	дежурных	смен	и	суточных	нарядов .

Задачи на текущий год
руководитель	военного	ведомства	напомнил,	что	итоги	де-
ятельности	Вооружённых	Сил	за	2018	год	были	подведены	
на	 декабрьском	 расширенном	 заседании	 Коллегии	 Мини-
стерства	обороны	под	руководством	Верховного	Главноко-
мандующего,	который	высоко	оценил	проделанную	работу	
и	поставил	ряд	задач	на	предстоящий	период .

Министр	обороны	озвучил	главные	из	них .
Первое. В	текущем	году	предстоит	продолжить	укрепле-

ние	боевого	потенциала	стратегических	ядерных	сил .
В	частности,	перевооружить	четыре	полка	на	ракетный	

комплекс	 «Ярс»,	 приступить	 к	 развёртыванию	 ракетного	
полка	с	новейшим	комплексом	«авангард» .

обеспечить	выполнение	планов	по	модернизации	стра-
тегических	ракетоносцев	Ту-160	и	Ту-95МС .

Принять	в	состав	флота	головной	атомный	подводный	
крейсер	 проекта	 «Борей-а»	 «Князь	 Владимир»,	 оснащён-
ный	баллистическими	ракетами	«Булава» .

Второе. Важно	повышать	качество	оперативной	и	бое-
вой	подготовки .

С	 этой	 целью	 в	 течение	 года	 необходимо	 провести	 все	
запланированные	учения	и	тренировки,	в	том	числе	страте-
гическое	 командно-штабное	 учение	 «Центр-2019»,	 учение	
стратегических	 ядерных	 сил	 «Гром»	 и	 совместное	 учение	
вооружённых	 сил	 россии	 и	 Белоруссии	 «Щит	 Союза	 –	
2019» .

Третье. нужно	продолжить	совершенствование	систем	
управления	и	связи,	разведки,	радиоэлектронной	борьбы .

Завершить	переход	на	новые	стандарты	в	области	сбора,	
передачи	и	обработки	данных .	

Четвёртое. Требуется	 обеспечить	 эффективный	 кон-
троль	 за	 реализацией	 государственной	 программы	 воору-
жения	и	заданий	гособоронзаказа,	с	тем	чтобы	к	концу	года	
выйти	на	установленные	показатели .

Пятое. Следует	 более	 активно	 развивать	 военное	 со-
трудничество	с	союзниками,	прежде	всего	по	линии	орга-
низации	договора	о	коллективной	безопасности .

«Реализация этих первоочередных задач позволит под-
нять боевые возможности Вооружённых Сил на более ка-
чественный уровень, гарантированно защищать нацио-
нальные интересы государства»,	 –	 подчеркнул	 Министр	
обороны	российской	Федерации .

УКРЕПИТь БОЕВОЙ ПОТЕНЦИАЛ 
СТРАТЕГИЧЕСКИХ ЯДЕРНЫХ СИЛ

15 января 2019 г. в Национальном 
центре управления обороной страны  
под руководством главы военного 
ведомства генерала армии  
Сергея ШОйГу состоялось первое 
в наступившем году селекторное 
совещание с руководящим составом 
Вооруженных Сил.
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Основные направления работы на предстоящий 
период
Министр	 обороны	 обозначил	 ряд	 основных	 направлений	
работы	в	2019	году .

Как	 отметил	 Сергей	 Шойгу,	 в	 сфере	 материально-тех-
нического	 обеспечения	 необходимо	 продолжить	 стро-
ительство	 арсеналов	 комплексного	 хранения	 ракет	 и	
боеприпасов,	производственно-логистических	и	топливоза-
правочных	комплексов .

Также	требуется	ввести	в	эксплуатацию	более	4200	еди-
ниц	новой	бронетанковой	и	автомобильной	техники,	1500	
современных	образцов	ракетно-артиллерийского	вооруже-
ния .

Провести	около	300	тысяч	технических	обслуживаний	и	
ремонтов,	поставить	в	войска	свыше	5	миллионов	тонн	ма-
териальных	средств .

Помимо	этого,	в	текущем	году	большое	внимание	будет	
уделяться	 конгрессно-выставочной	 деятельности	 и	 воен-
но-спортивным	вопросам .

Важным	событием	года	станет	пятый	Международный	
военно-технический	 форум	 «армия»,	 который	 пройдёт	 во	
всех	военных	округах	и	на	Северном	флоте .

С	3	по	17	августа	будут	проведены	очередные	армей-
ские	 международные	 игры,	 которые	 станут	 ещё	 более	
масштабными	по	числу	участников	и	географии	состяза-
ний .

Продолжится	 обустройство	 Военного	 инновационного	
технополиса	«Эра»	и	формирование	его	единой	структуры,	
которая	 позволит	 реализовывать	 инновационные	 проекты	
в	полном	объёме	–	от	разработки	концепций	до	изготовле-
ния	макетных	и	опытных	образцов .

«Одним из приоритетных направлений нашей рабо-
ты остаётся перевооружение армии и флота»,	 –	 отметил		
Министр	обороны .

на	реализацию	госзаказа	в	части	оснащения	Вооружён-
ных	Сил	в	текущем	году	предусмотрено	более	одного	трил-
лиона	440	миллиардов	рублей .

Как	 пояснил	 Сергей	 Шойгу,	 почти	 71%	 этих	 средств	
пойдёт	на	серийные	закупки	новейших	образцов,	с	тем	что-
бы	к	концу	года	доля	современного	вооружения	и	техники	
составила	67% .

Важные	 задачи	 стоят	 в	 области	 капитального	 строи-
тельства	и	жилищного	обеспечения .

«Основные усилия военно-строительного комплекса сле-
дует сосредоточить на совершенствовании военной инфра-
структуры в соответствии с системой базирования Воору-
жённых Сил»,	–	подчеркнул	Министр	обороны .

По	его	словам,	по-прежнему	будут	активно	применяться	
современные	типовые	проекты,	новые	технологии,	особен-
но	в	отношении	объектов,	влияющих	на	боевые	возможно-
сти	армии	и	флота .

Глава	 военного	 ведомства	 поставил	 задачу	 сохранить	
темпы	строительства	при	строгом	соблюдении	качества	ра-
бот,	наращивать	показатели	жилищного	обеспечения	воен-
нослужащих	и	членов	их	семей .

«Планируется, что с использованием средств накопле-
ний и ипотечных кредитов в этом году жильё смогут при-
обрести до 25 тысяч военнослужащих»,	–	пояснил	Сергей	
Шойгу,	 особо	 отметив	 при	 этом,	 что	 при	 проведении	 всех	
мероприятий	необходимо	осуществлять	жёсткий	контроль	
за	эффективным	расходованием	бюджетных	средств .

«Такого подхода должны придерживаться руководители 
всех уровней»,	–	заключил	Министр	обороны .

руководителями	 органов	 военного	 управления	 были	
получены	оперативные	задачи	по	линии	своей	ответствен-
ности .

По материалам Департамента информации  
и массовых коммуникаций Минобороны России
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Как	 сообщил	 Сергей	 Шойгу,	 «Министерство обороны 
Российской Федерации в 2019 году инвестирует в предприя-
тия Красноярского края по линии государственного оборон-
ного заказа более 20 млрд рублей». 

В	прошлом	году	предприятия	оборонно-промышленного	
комплекса	края	получили	от	Минобороны	россии	заказов	на	
12,3	млрд	рублей .

В	 свою	 очередь,	 как	 отмечалось	 на	 совещании,	 регион	
совместно	 с	 военным	 ведомством	 конструктивно	 решает	
социальные	вопросы	военнослужащих	и	членов	их	семей,	в	
частности,	обеспечивает	местами	в	детских	садах	и	школах,	
занимается	трудоустройством	жён	военнослужащих .

Генеральный	директор	«Красмаша»	александр	Гаврилов	
доложил	Министру	обороны,	что	все	работы	по	гособоронза-
казу	выполняются	в	соответствии	с	графиком .

После	совещания	генерал	армии	Сергей	Шойгу	и	губер-
натор	Красноярского	края	александр	Усс	осмотрели	объек-

ты	 спортивного	 комплекса	 «енисей»,	 где	 скоро	 будет	 дан	
старт	Всемирной	универсиаде .

Представители	 юнармейской	 школы,	 которая	 создана	
при	«Красмаше»,	и	где	обучаются	почти	500	ребят,	вручили	
главе	 военного	 ведомства	 факел	 Универсиады,	 изготовлен-
ный	на	предприятии .

С 29 по 30 января 2019 г. Министр обороны Российской Федерации  
генерал армии Сергей ШОйГу совершил рабочую поездку  

в войска Центрального военного округа.

РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА В ВОЙСКА ЦВО

29 ЯНВАРЯ глава военного ведомства посетил 
Красноярск, где провел рабочее совещание  
по исполнению ГОЗ на заводе «Красмаш».
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Глава	 военного	 ведомства	 поставил	 задачу	 руководите-
лям	 авиастроительной	 отрасли	 обратить	 особое	 внимание	
на	выполнение	гособоронзаказа	(ГоЗ)	в	части	поддержания	
жизненного	 цикла	 боевой	 и	 особенно	 учебно-боевой	 авиа-
ции,	которая	поступает	в	Вооружённые	Силы .	Сергей	Шойгу	
подчеркнул,	что	в	прошлом	году	впервые	был	осуществлён	
полноценный	 выпуск	 молодых	 лётчиков	 из	 учебных	 заве-
дений	 Минобороны	 россии .	 По	 заявлению	 главы	 военного	
ведомства,	эта	работа	будет	продолжена .	Каждый	год	—	пол-
ноценный	выпуск	—	порядка	1,3	тыс .	молодых	лётчиков,	от-
метил	Министр	обороны .

для	 решения	 этой	 задачи	 необходимо	 интенсивное	 ис-
пользование	 учебно-боевой	 авиации,	 в	 частности,	 самолё-
тов	Як-130,	которые	выпускает	иаЗ	(входит	в	корпорацию		
«иркут») .

руководители	иаЗ	и	оаК	заверили	Сергея	Шойгу,	что	
приоритетная	 работа	 в	 рамках	 поддержания	 жизненного	
цикла	 учебно-боевой	 и	 боевой	 авиации	 будет	 коррелиро-
ваться	с	реализацией	контрактов	по	модернизации	техники .

Власти	иркутской	области	отметили	значительные	пер-
спективы	иаЗ	в	связи	с	большим	объёмом	работ	по	ГоЗ,	а	
также	рост	зарплат	и	налоговых	отчислений,	которые	свиде-
тельствуют	о	существенных	инвестициях	Министерства	обо-
роны	в	экономику	региона .

на	 совещании	 отмечалось	 также,	 что	 корпорация		
«иркут»	в	инициативном	порядке	ведёт	работу	по	наращива-
нию	боевых	возможностей	учебно-боевого	самолёта	Як-130 .

В	рамках	рабочей	поездки	глава	военного	ведомства	посе-
тил	Казанский	авиационный	завод	имени	Горбунова	(фили-
ал	Пао	«Туполев»),	где	проконтролировал	ход	выполнения	
гособоронзаказа	по	производству	и	модернизации	самолётов	
дальней	 авиации,	 в	 частности,	 Ту-160	 (Ту-160М),	 Ту-214,	 а	
также	ход	работ	по	воспроизводству	Ту-160	в	новом	облике .

Как	сообщил	Министр	обороны,	«первый серийный глу-
боко модернизированный стратегический бомбардировщик  
Ту-160М должен поступить в войска через два года».

	«Работы по воспроизводству Ту-160М в новом облике ве-
дутся в соответствии с графиком. Первая серийная машина, 
не имеющая аналогов в мире, должна поступить в войска уже 
в 2021 году»,	 —	 сказал	 глава	 военного	 ведомства,	 открывая	
совещание	о	поддержании	в	исправности	вооружения,	воен-
ной	и	специальной	техники	по	номенклатуре	Воздушно-кос-
мических	сил	россии .

Министр	 обороны	 отметил,	 что	 производство	 глубоко	
модернизированного	 стратегического	 бомбардировщика		
Ту-160М	возобновлено	на	Казанском	авиазаводе	по	поруче-
нию	 Верховного	 Главнокомандующего	 Вооружёнными	 Си-
лами	российской	Федерации .

«Самолёт будет оснащён новейшим бортовым комплек-
сом обороны, современной надёжной системой связи с уси-
ленной помехозащищённостью, уникальным вооружением, 
которое существенно расширит его боевые возможности 
при применении обычных и ядерных средств поражения. На 
стратегический бомбардировщик устанавливаются двига-
тели НК-32 второй серии, что значительно увеличит даль-
ность и продолжительность полёта»,	—	сказал	генерал	ар-
мии	Сергей	Шойгу .

По	заявлению	главы	военного	ведомства,	в	интересах	Во-
оружённых	Сил	предприятия	Татарстана	реализуют	десятки	
других	крупнейших	государственных	контрактов» .

«Инвестируя таким образом в экономику региона значи-
тельные средства, Министерство обороны способствует её 
развитию, увеличению числа рабочих мест, повышению уров-
ня жизни населения. В свою очередь руководство республики 
внимательно относится к решению социальных проблем воен-
нослужащих и членов их семей. Рассчитываем, что так будет 
и впредь», —	сказал	Сергей	Шойгу .

По материалам Департамента информации 
и массовых коммуникаций Минобороны России

30 ЯНВАРЯ Министр обороны Российской 
Федерации генерал армии Сергей Шойгу прибыл  
в Иркутск, где посетил Иркутский авиазавод (ИАЗ). 

В ЭТОТ ЖЕ ДЕНЬ глава военного ведомства 
посетил Казань, где проконтролировал ход работ  
по производству и модернизации самолётов дальней 
авиации. 
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Из первых уст

23 января 2019 г., г. Москва, Кремль

В. ПУТИН: Уважаемый	 господин	 Президент!	 дамы	 и	
господа!

К	сожалению,	накануне	наших	переговоров	поступили	
известия,	мы	уже	говорили	об	этом	в	начале	встречи,	о	тра-
гическом	происшествии	в	Чёрном	море .	В	числе	погибших	
есть	и	турецкие	моряки .	Хотел	бы	ещё	раз	выразить	в	этой	
связи	свои	искренние	соболезнования .

Мы	 с	 господином	 Президентом	 работаем	 достаточно	
плотно,	 регулярно	 встречаемся .	 Встречи	 эти	 всегда	 насы-

щенные	и,	без	всякого	преувеличения,	результативные .	Это	
даёт	хороший	результат	в	практической	работе .	

но	 среди	 них	 весьма	 полезными	 являются	 и	 россий-
ско-турецко-иранские	 саммиты	 в	 анкаре	 и	 Тегеране	 в	
рамках	 астанинского	 процесса,	 которые	 состоялись	 и	
были	посвящены	урегулированию	ситуации	в	Сирии .	Мы	
готовимся	организовать	в	ближайшее	время	и	очередной	
такой	саммит	в	россии .	С	господином	Президентом	мы	в	
целом	договорились	уже	о	месте	и	о	примерной	дате .	нам	
нужно	 будет	 согласовать	 это	 ещё	 с	 иранскими	 нашими	
партнёрами .

НУЖНО ДОБИВАТьСЯ СОГЛАСИЯ 
МЕЖДУ ВСЕМИ КОНФЛИКТУЮЩИМИ 

СТОРОНАМИ В СИРИИ

По окончании российско-турецких консультаций Президент Российской 
Федерации Владимир ПуТИН и Президент Турецкой Республики  

Реджеп Тайип ЭРДОГАН дали совместную пресс-конференцию. Мы публикуем 
выдержки из стенограмм их заявлений и ответов.
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Сегодня	наши	переговоры	прошли	в	традиционной	для	
российско-турецкого	 диалога	 конструктивной	 и	 деловой	
атмосфере .	Во	многом	были	сфокусированы	на	экономиче-
ских	вопросах,	на	вопросах	развития	гуманитарных	связей,	
но,	 конечно,	 много	 говорили	 и	 о	 положении	 дел	 в	 Сирии .	
Подробно	обсуждались	перспективы	межсирийского	поли-
тического	процесса .

россия	 и	 Турция	 занимают	 ясную,	 принципиальную	
позицию	 –	 добиться	 долгосрочного	 решения	 сирийского	
кризиса	на	политико-дипломатической	основе	прежде	все-
го,	в	соответствии	с	резолюцией	2254	Совета	Безопасности	
организации	объединённых	наций	и	при	строгом	соблю-
дении	единства,	суверенитета	и	территориальной	целостно-
сти	страны .

именно	в	таком	ключе	рассмотрели	с	господином	Пре-
зидентом	вопросы	взаимодействия	в	астанинском	формате .	
В	 данный	 момент	 этот	 формат	 остаётся	 наиболее	 эффек-
тивным	механизмом	урегулирования	конфликта	в	Сирии .

Конечно,	уделили	внимание	теме	создания	Конституци-
онного	комитета,	который	призван	заняться	основополага-
ющими	 аспектами	 будущего	 государственного	 устройства	
в	Сирии .	напомню,	что	российские	и	турецкие	дипломаты	
в	 плотном	 контакте	 с	 иранскими	 коллегами	 провели	 се-
рьёзную	 работу	 по	 согласованию	 состава	 этого	 комитета,	
выполнили	все	договорённости,	достигнутые	в	Стамбуле	с	
французской	и	немецкой	сторонами .

Увы,	сформировать	Конституционный	комитет	до	кон-
ца	прошлого	года	не	удалось,	однако	благодаря	нашим	уси-
лиям	 заложена	 прочная	 и	 сбалансированная	 основа	 для	
запуска	устойчивого	и	жизнеспособного	процесса	полити-
ческого	урегулирования .

Были	обсуждены	и	вопросы,	связанные	с	окончательной	
ликвидацией	деятельности	террористических	группировок	
на	сирийской	территории .	В	частности,	говорили	о	том,	как	

осуществляется	сочинский	российско-турецкий	Меморан-
дум	 о	 создании	 демилитаризованной	 зоны	 в	 идлибе .	 Ви-
дим,	что	турецкие	партнёры	делают	многое	для	устранения	
исходящей	оттуда	террористической	угрозы .

Вместе	с	тем	нужно	совместно,	сообща	работать	в	целях	
окончательного	 снятия	 напряжённости	 в	 этом	 районе .	 В	
таком	контексте	обменялись	мнениями	о	том,	какие	допол-
нительные	 шаги	 россия	 и	 Турция	 могут	 предпринять	 для	
стабилизации	ситуации	в	районе	идлиба .

исходим	 из	 того,	 что	 поддержание	 режима	 прекраще-
ния	боевых	действий	не	должно	идти	в	ущерб	усилиям	по	
борьбе	с	террористами:	она	должна	быть	продолжена .	

речь	шла	и	о	том,	как	повлияют	на	дальнейшее	разви-
тие	 ситуации	 в	 Сирийской	 арабской	 республике	 намере-
ния	 руководства	 Соединённых	 Штатов	 америки	 вывести	
американские	войска	из	северо-восточных	районов	страны .	
если	 такие	 шаги	 и	 такие	 планы	 будут	 действительно	 реа-
лизованы,	это	станет	позитивным	шагом,	поможет	стабили-

зировать	обстановку	в	этом	неспокойном	районе	сирийско-
го	 государства,	 который	 находится	 сейчас	 под	 контролем	
курдских	формирований .

В	 данном	 контексте	 мы	 поддерживаем	 налаживание	
диалога	официального	дамаска	с	представителями	курдов .	
Такой	 диалог,	 несомненно,	 будет	 способствовать	 консоли-
дации	сирийского	общества	и	национальному	примирению,	
пойдёт	на	пользу	не	только	Сирии,	но	и	всем	соседним	го-
сударствам .

Важное	 значение	 имеет	 сотрудничество	 россии	 и	 Тур-
ции	 в	 постконфликтном	 обустройстве	 Сирии .	 договори-
лись	с	господином	Президентом,	что	военные	и	дипломаты	
двух	стран	продолжат	скоординированные	усилия	на	этом	
направлении	 с	 целью	 содействовать	 массовому	 возвраще-
нию	сирийских	беженцев	и	внутренне	перемещённых	лиц…

и	в	заключение	хочу	сказать,	что	наши	переговоры	с	го-
сподином	 Эрдоганом	 были	 полезными,	 результативными .	
они,	несомненно,	будут	способствовать	дальнейшему	раз-
витию	 российско-турецких	 отношений	 на	 основе	 принци-
пов	добрососедства	и	уважения	интересов	друг	друга .

Хочу	поблагодарить	господина	Президента	за	то,	что	он	
принял	наше	приглашение	и	приехал	сегодня	в	Москву .

Спасибо	большое .
Р.Т. ЭРДОГАН (как переведено):	 дорогой	 друг	 Путин!	

Уважаемые	 члены	 делегаций!	 Уважаемые	 представители	
прессы!

Приветствую	вас	от	всей	души .
ещё	раз	хочу	отметить,	что	очень	рад	находиться	в	рос-

сии .	 Хочу	 поблагодарить	 господина	 Президента	 в	 вашем	
присутствии	за	тёплое	гостеприимство .

Этот	наш	визит	произошел	сразу	после	ужасной	траге-
дии	в	Керченском	проливе .	Среди	погибших	16	человек	–		
четверо	 наших	 граждан .	 Продолжается	 поисково-спаса-
тельная	работа .

Всем	погибшим	–	мир	их	праху,	семьям	–	стойкости	и	
терпения,	всем	раненым	–	скорейшего	выздоровления .	и	те	
же	слова	–	в	отношении	граждан	других	государств,	кото-
рые	погибли .

несмотря	 на	 плохие	 погодные	 условия,	 поисково-спа-
сательные	работы	со	стороны	российской	Федерации	были	
осуществлены	полностью .	и	хочу	поблагодарить	в	лице	го-
сподина	Путина	всех	российских	представителей,	участву-
ющих	в	этом	деле…

По	сирийской	тематике	мы	обсудили	и	идлибский	ме-
морандум,	и	саммит	«четвёрки» .	Провели	оценку	решения	
СШа	о	выводе	своих	сил .

Пробным	камнем	для	сирийского	мира	и	стабильности	
является	сотрудничество	между	Турцией	и	россией .	С	рос-
сийскими	 друзьями	 мы	 намерены	 укреплять	 ещё	 больше	
нашу	 координацию,	 и	 здесь	 критическое	 значение	 имеет	
недопустимость	создания	вакуума	власти	после	выхода	сил	
СШа .

Россия и турция занимают ясную, принципиальную позицию –  
добиться долгосрочного решения сирийского кризиса  
на политико-дипломатической основе
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единственная	наша	цель	как	государства	–	это	борьба	с	
террористическими	группировками,	очищение	территории	
от	 этих	 элементов	 и,	 в	 первую	 очередь,	 от	 иГиЛ	 и	 YPG .	
Мы	прекрасно	знаем,	кто	их	поддерживает .	и	особенно	мы	
против	террористических	организаций,	которые	пытаются	
подорвать	наши	отношения	с	россией .

Будем	работать	чётко	в	координации,	и	принятые	реше-
ния	в	этом	направлении	будем	быстро	воплощать .

В	 кратчайшее	 время	 должна	 быть	 создана	 Конститу-
ционная	 комиссия .	 Мы	 работу	 в	 этом	 направлении	 хотим	
ускорить,	особенно	в	совместной	работе	соответствующих	
коллег .	Мы	надеемся	и	уверены,	что	работа	будет	поскорее	
сделана .

оценили	вопрос	по	сирийским	беженцам .	Этот	вопрос	
очень	 чётко	 затрагивает	 нас,	 потому	 что	 3,5	 миллиона	 си-
рийцев	мы	принимаем	у	себя	в	стране .

и	в	зоне	«Щита	евфрата»,	и	в	зоне	проведения	опера-
ции	«оливковая	ветвь»	более	300	тысяч	сирийцев	уже	вер-
нулись	домой .	Эти	люди	уже	вернулись	к	своей	нормальной	
жизни,	далёкой	от	терроризма	и	всяких	проблем .

Это	 всё	 нужно	 воплощать	 и	 распространять	 на	 другие	
территории	Сирии	и	на	восточном	берегу	евфрата .	Будем	
во	всех	форматах	–	и	в	двусторонних,	и	в	астанинском	фор-
мате	–	работать	в	этом	направлении .

новый	саммит	«тройки»	мы	осуществим	в	россии	вместе	
с	господином	рухани,	с	моим	другом .	и,	опять	же,	в	россии	
планируем	провести	Совет	сотрудничества	высшего	уровня .

Хочу	 пожелать,	 чтобы	 все	 принятые	 нами	 решения	
пошли	только	на	благо	наших	стран,	и	поблагодарить	сво-
его	дорогого	друга	Путина	за	гостеприимство .

ВОПРОС	 (как переведено):	 По	 безопасному	 региону	
[буферной	 зоне]:	 с	 американской	 стороной	 имеются	 кон-
кретные	 достижения	 в	 двусторонних	 [переговорах]?	 Этот	
вопрос	был	на	сегодняшней	повестке	дня?

Уважаемый	господин	Путин,	какой	подход	у	россии	по	
этому	вопросу?	Спасибо .

Р.Т. ЭРДОГАН: Соответствующие	встречи	по	созданию	
зоны	безопасности	продолжаются .	Все	те	регионы,	которые	
представляют	для	нас	угрозу,	имеют	очень	большое	значе-
ние .	и	мы	должны	предпринимать	соответствующие	меры .	
В	наших	контактах	с	американцами	мы	видим,	что	они	по-
ложительно	подходят	к	нашим	требованиям	[по	созданию	
буферной	зоны	глубиной]	25–30	километров .

С	 россией	 в	 этом	 плане	 у	 нас	 каких-либо	 проблем	 не	
имеется,	 потому	 что	 эти	 регионы	 будут	 очищены	 от	 тер-
рористических	 элементов .	 После	 этого	 соответствующие	
наши	 инстанции,	 и	 министры	 иностранных	 дел,	 и	 мини-
стры	обороны	будут	проводить	соответствующую	работу,	и	
будем	сохранять	чувствительность	к	данному	вопросу .

В. ПУТИН: В	 этой	 связи	 хочу	 напомнить,	 что	 амери-
канские	военнослужащие	находятся	на	территории	Сирий-
ской	арабской	республики	незаконно .	для	их	нахождения	
там	 нет	 никаких	 оснований	 международно-правового	 ха-
рактера .	нет	ни	приглашения	законного	легитимного	пра-
вительства,	ни	решения	Совета	Безопасности	организации	
объединённых	наций .

Вместе	 с	 тем	 мы	 наладили,	 как	 вы	 знаете,	 достаточно	
конструктивную	 работу	 с	 американскими	 партнёрами	 по	
борьбе	с	терроризмом,	в	том	числе	и	в	Сирии .	рассчитываю	
на	то,	что	эта	работа	будет	продолжаться .	Это	первое .

Второе .	Мы	с	уважением	относимся	к	интересам	наших	
турецких	друзей	в	сфере	обеспечения	своей	безопасности .

и	третье .	действует	до	сих	пор	ещё	договор	между	Си-
рийской	 арабской	 республикой	 и	 Турецкой	 республикой	
от	1998	года,	где	речь	идёт	как	раз	о	борьбе	с	терроризмом .	
думаю,	 что	 это	 та	 база,	 которая	 закрывает	 очень	 многие	
вопросы	 с	 точки	 зрения	 обеспечения	 Турцией	 своей	 безо-
пасности	 на	 её	 южных	 границах .	 Сегодня	 этот	 вопрос	 мы	
достаточно	подробно	и	активно	обсуждали .

ВОПРОС: Господин	 Эрдоган!	 Владимир	 Владимиро-
вич!

У	меня	вопрос	состоит	из	нескольких	частей,	но	объеди-
нён	он	одной	темой .

В	первую	очередь	хотелось	бы	уточнить	по	ситуации	в	
идлибе,	где,	несмотря	на	определённые	успехи,	продолжа-
ют	активно	действовать	террористы	и	растёт	количество	на-
рушений	режима	прекращения	боевых	действий .	Хотелось	
бы	уточнить,	к	каким	договорённостям	вы	сегодня	пришли	
для	решения	этой	ситуации?

и	 ещё	 момент,	 который	 хотелось	 бы	 уточнить,	 –	 это	
Конституционный	комитет,	о	котором	мы	сегодня	упомяну-
ли .	оглашение	его	списка	задерживается .	В	чём	вы	видите	
основные	препятствия	по	финализированию	этого	процес-
са	и	как	предполагаете	их	преодолевать?

В. ПУТИН: Первая	часть	вашего	вопроса	касается	ид-
либа,	 идлибской	 зоны	 безопасности .	 Мы	 действительно	 (и	
я	об	этом	сказал,	и	господин	Президент	об	этом	сказал)	об-
суждали	этот	вопрос	очень	подробно	сегодня .	Хочу	ещё	раз	

Из первых уст
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повторить:	мы	видим,	что	наши	турецкие	друзья	приклады-
вают	 значительные	 усилия	 для	 того,	 чтобы	 выполнить	 все	
наши	договорённости	по	поводу	обеспечения	безопасности	и	
создания	буферной	зоны .	Пока	там,	к	сожалению,	много	про-
блем,	мы	это	всё	видим	–	и	мы,	и	наши	турецкие	партнёры .

Мы	договорились	о	том,	как	мы	скоординируем	нашу	
работу	 на	 ближайшее	 время .	 В	 нашем	 присутствии	 ми-
нистры	 обороны	 провели	 дополнительные	 консультации,	
они	 вырабатывают	 дополнительные	 совместные	 меры .	
Будем	 их	 реализовывать	 и	 будем	 добиваться	 того,	 чтобы	
все	 наши	 договорённости	 были	 исполнены .	 У	 нас	 общее	
убеждение	 в	 том,	 что	 мы	 должны	 совместно	 продолжить	
борьбу	 с	 террористами,	 где	 бы	 они	 ни	 находились,	 в	 том	
числе	и	в	идлибской	зоне .

Теперь,	 что	 касается	 второго	 вопроса,	 по	 поводу	 фор-
мирования	Конституционного	комитета .	Мы	считаем,	что	
это	 важнейшее	 направление,	 которое	 должно	 закрепить	
наши	результаты	на	поле	боя	с	террористами,	на	террито-
рии,	потому	что	окончательно	все	вопросы	в	долгосрочном	
плане	могут	быть	решены	только	политико-дипломатиче-
скими	средствами .

нужно	 добиваться	 согласия	 между	 всеми	 конфлик-
тующими	 сторонами	 в	 Сирии .	 Это	 можно	 сделать	 исклю-

чительно	 в	 ходе	 переговоров,	 в	 том	 числе	 и	 по	 созданию	
такой	 структуры	 государственной	 власти,	 которая	 была	
бы	 устойчивой,	 приемлемой	 для	 всех	 конфессиональных,	
этнических	 групп	 и	 в	 рамках	 которой	 все	 бы	 чувствовали	
свою	причастность	к	будущему	своей	родины	–	Сирийской	
арабской	республики .

Что	касается	трудностей	–	да,	к	сожалению,	они	возник-
ли,	 я	 тоже	 об	 этом	 сказал .	 Здесь	 нам	 всем	 –	 всем	 заинте-
ресованным	участникам	этого	процесса	–	нужно	проявить	
больше	политической	воли,	больше	последовательности	и	
искреннего	–	я	хочу	это	подчеркнуть,	искреннего	–	жела-
ния	добиться	результата .

Мы	встречались	в	Стамбуле	по	инициативе	Президента	
Турции:	как	вы	помните,	россия,	Турция,	Франция,	Феде-
ративная	республика	[Германия],	договорились	там	о	том,	
что	 будем	 вместе	 работать	 над	 созданием	 этого	 комитета .	
Коллеги	 попросили	 россию	 взять	 на	 себя	 обязательства	
по	согласованию	этих	вопросов	по	персональному	составу	
этого	комитета	с	сирийским	правительством	и	с	иранскими	
нашими	партнёрами .	на	Турецкую	республику	была	возло-
жена	непростая	задача	–	согласовать	этот	список	с	предста-
вителями	оппозиции .

Мы	 эту	 работу	 провели	 полностью,	 это	 была	 сложная	
работа .	Мы	согласовали	и	с	дамаском,	и	с	Тегераном	–	в	не-
простой	 дискуссии,	 уверяю	 вас .	 Я	 уверен,	 что	 и	 турецким	
друзьям	 нашим	 было	 непросто	 согласовать	 этот	 список	 с	
оппозицией .

но	 мы	 знаем,	 и	 не	 просто	 знаем,	 а,	 думаю,	 господин	
Президент	 это	 подтвердит:	 мы	 согласовали,	 согласились	

с	тем,	что	было	заявлено	турецкой	стороной .	работа	была	
закончена,	 и	 вдруг	 на	 заключительном	 этапе,	 когда	 уже	
нужно	было	поставить	точку,	в	женеве	мы	услышали,	что	
некоторые	 наши	 партнёры	 считают	 эту	 работу	 незавер-
шённой .

для	нас	это	было	абсолютно	неожиданным .	По-моему,	
даже	в	интернете	есть	это .	Вот	письмо	Генеральному	секре-
тарю .	 Письмо	 подписано,	 направлено	 от	 имени	 постпре-
дов	 Франции,	 Германии,	 Великобритании .	 Пятый	 пункт:	
«Ваш	спецпредставитель	де	Мистура	не	должен	одобрить	
никакого	 заявления	 относительно	 Конституционного	
комитета,	 которое	 гаранты	 «астаны»	 сделают	 в	 женеве		
18–19	декабря» .

Это	 для	 нас	 было	 совершенно	 неожиданным,	 и	 мне	
трудно	 даже	 сейчас	 комментировать	 это	 обращение	 к	 Ге-
неральному	 секретарю	 со	 стороны	 наших	 партнёров .	 но	
мы	 наберёмся,	 конечно,	 терпения,	 продолжим	 работу	 и	 с	
ними,	 хотя	 нам	 не	 очень	 понятно,	 на	 чём	 основана	 такая	
позиция .

У	 меня	 уже	 состоялись	 разговоры	 с	 моими	 коллегами	
из	 Франции	 и	 из	 Федеративной	 республики .	 По	 линии		
Мидов,	мы	надеемся,	удастся	выстроить	эту	работу	таким	
образом,	что	уровень	доверия	у	нас	будет	восстановлен .

Р.Т. ЭРДОГАН: дорогой	друг	и	по	идлибу,	и	по	Консти-
туционному	комитету	чётко	и	ясно	ответил,	поскольку	мы	
уже	общались	с	ним	на	эту	тематику .

В	идлибе	борьба	с	террористическими	организациями	
будет	 вестись	 вместе,	 как	 мы	 договаривались,	 потому	 что	
именно	такого	рода	борьба	–	это	не	моментная,	это	продол-
жительная	борьба .	Главная	наша	задача	–	обеспечить	спо-
койствие	 и	 стабильность	 сирийскому	 народу	 и	 не	 давать	
возможностей	 террористическим	 элементам .	 Мы	 ещё	 раз	
подчеркнули	поддержку	друг	друга	в	этом .

Что	касается	вопроса	по	Конституционному	комитету,	и	
по	этому	вопросу	тоже	чётко	говорили,	что	по	линии	мини-
стерств	иностранных	дел	будем	работать .

де	Мистура	присутствовал	во	время	нашего	саммита,	и	
здесь	имеется	представитель .

Как	продолжится,	как	будет	идти	новый	процесс?
но	 только	 что	 прочитанное	 письмо	 –	 действительно,	

письмо,	которое	удивило	всех	нас .	но	это	затрагивает	боль-
ше	всего	их,	не	нас .	

Все	 мы	 на	 Стамбульском	 саммите	 продемонстрирова-
ли,	что	дошли	до	общего	решения,	будем	двигаться	дальше	
именно	в	этом	свете .	и	в	этом	плане	с	моим	дорогим	другом	
мы	 одного	 и	 того	 же	 мнения,	 и,	 дай	 Бог,	 скорее	 всего,	 это	
дело	увенчается	успехом,	но	работа	должна	продолжаться	в	
этом	направлении .

Спасибо!

По материалам Пресс-службы 
Президента России

Главная наша задача – обеспечить спокойствие и 
стабильность сирийскому народу и не давать возможностей 
террористическим элементам
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27 января 2019 г., Санкт-Петербург

Глава государства возложил цветы к памятнику  
«Рубежный камень» на военно-историческом комплексе 
«Невский пятачок», посетил Пискарёвское мемориаль-
ное кладбище, где почтил память погибших ленинград-
цев и защитников города, возложив венок к монументу 
«Мать-Родина».

Президент также ознакомился с экспозицией выстав-
ки, подготовленной на площадке патриотического объе-
динения «Ленрезерв» к 75-летию освобождения Ленин-
града от блокады. К памятной дате на территории музея 
с использованием аутентичных экспонатов был воссоздан 
облик улицы осаждённого города, развёрнута диорама 
«Дорога жизни» площадью более 500 квадратных метров.

Затем Владимир Путин посетил торжественный спек-
такль-концерт «Слушай, страна, говорит Ленинград» в 
Большом концертном зале «Октябрьский» .	

Ниже публикуется стенограмма выступления перед 
началом торжественного спектакля-концерта.

* * *
В. ПУТИН: Уважаемые	ветераны,	друзья,	дорогие	зем-

ляки!

«СЛУШАЙ, СТРАНА, 
ГОВОРИТ ЛЕНИНГРАД»

В день 75-летия полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады 
Владимир ПуТИН принял участие в памятных мероприятиях,  

приуроченных к годовщине.

Из первых уст
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Поздравляю	 вас	 с	 75-летием	 полного	 освобождения		
Ленинграда	от	блокады!

Это	 событие	 навсегда	 останется	 великим	 для	 ленин-
градцев,	для	россии,	для	всего	мира,	как	навсегда	останутся	
в	нашей	памяти	и	872	дня	страшных,	нечеловеческих	испы-
таний,	через	которые	прошли	жители	города .	их	страдания,	
их	жертвы	ничем	не	измерить .

да,	 конечно,	 жить	 нужно	 сегодняшним	 днём,	 настоя-
щим	и	будущим,	но	и	забыть	того,	что	было	в	Ленинграде,	
нельзя .	никогда .

нет	и	не	будет	прощения	нацистам,	решившим	сломить	
неприступный	 город	 циничным	 измором,	 целенаправлен-
ным,	осознанным	истреблением	сотен	тысяч	мирных	граж-
дан .	Это	и	называется	преступлением	против	человечности .

По	плану	врага,	Ленинград	вообще	должен	был	исчезнуть	
с	лица	земли .	но	ему	не	дано	было	понять,	что	ленинградцев	
невозможно	покорить,	что	свой	родной	город,	своё	отечество	
они	никогда	не	сдадут .	и	эта	высота	подвига	жителей	осаж-
дённого	города,	тех,	кто	выстоял	на	ленинградских	рубежах,	
их	духовная	сила	–	величайший	пример	преданности	родине .

В	 кольце	 блокады,	 в	 адских	 условиях	 голода	 и	 холода	
ленинградцы	трудились	и	сражались	на	передовой,	в	народ-
ном	ополчении,	в	заводских	цехах	и	госпиталях .	Под	оглу-
шительный	грохот	бомбёжек	и	под	тихий,	изнурительный	
стук	 метронома .	 они	 жили	 надеждой,	 верили	 в	 победу	 и	
думали	о	будущих	поколениях,	о	нас,	они	думали	о	своих	

детях	и	о	своих	внуках,	сохранили	для	них	культурные	цен-
ности	и	уникальные	памятники .

наш	 долг	 –	 передать	 дальше,	 правнукам	 победителей,	
всю	героическую	правду	о	блокадном	Ленинграде,	чувство	
восхищения	 честью	 и	 достоинством	 ленинградцев	 и	 нашу	
боль	о	сотнях	тысяч	жертв,	о	тех,	кто	покоится	на	Пискарёв-
ском,	Смоленском,	десятках	других	кладбищ	и	в	братских	
могилах .

Мы,	как	и	наши	потомки,	должны	сделать	всё	возмож-
ное,	чтобы	такие	трагедии	никогда	не	повторялись,	должны	
твёрдо	 стоять	 на	 защите	 памяти	 каждого,	 кто	 приближал	
Победу,	памяти,	которой	завещано	объединять	народы,	при-
зывать	 людей	 к	 миру	 и	 справедливости .	 и	 поэтому	 даты,	
подобные	 сегодняшней,	 никогда	 не	 будут	 для	 нас	 проход-
ными,	никогда	не	будут	дежурными .

низкий	 поклон	 жителям	 блокадного	 Ленинграда,	 на-
шим	отцам	и	матерям,	нашим	дедам	и	бабушкам,	всем,	кто	
отстоял,	 защитил,	 спас	 этот	 прекрасный	 город,	 разорвал	
блокаду	и	погнал	врага	вспять,	кто	с	оружием	в	руках	и	в	
тылу	сражался	с	нацизмом	и	побеждал .

долгих	 лет	 жизни	 ветеранам	 Великой	 отечественной	
войны!	 С	 праздником	 вас!	 С	 днём	 полного	 освобождения	
непокорённого	 Ленинграда	 от	 вражеской	 блокады!	 По-
здравляю	вас!

По материалам Пресс-службы 
Президента России
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Внешняя политика

Выступление и ответы на вопросы СМИ  
Министра иностранных дел России С.В. ЛАВРОВА в ходе пресс-конференции  

по итогам деятельности российской дипломатии в 2018 году 
(выдержки из стенограммы)

РОССИЯ ПРОВОДИТ 
МНОГОВЕКТОРНЫЙ КУРС

16 января 2019 г., Москва

Уважаемые	дамы	и	господа,
рады	 вас	 приветствовать	 на	 традиционной	 пресс-кон-

ференции,	посвященной	подведению	внешнеполитических	
итогов	прошедшего	года .

Мы	 хотели	 бы,	 чтобы	 эта	 встреча,	 как	 и	 предыдущие,	
прошла,	прежде	всего,	в	формате	прямого	диалога .	Поэтому	
я	постараюсь	максимально	сократить	вступительную	часть,	
тем	более	что	наши	подходы	к	ключевым	проблемам	совре-
менности	неоднократно	освещались	Президентом	россий-
ской	Федерации	В .В .Путиным,	в	том	числе	в	ходе	Большой	
пресс-конференции	20	декабря…

излишне	 говорить,	 что	 обстановка	 в	 мире	 оставалась	
сложной .	 В	 прошлом	 году	 нарастал	 конфликтный	 потен-
циал .	 В	 первую	 очередь,	 из-за	 упрямого	 нежелания	 неко-
торых	 стран	 Запада	 во	 главе	 с	 СШа	 принять	 реальности	
объективно	формирующегося	многополярного	мира,	а	так-
же	из-за	их	стремления	продолжать	навязывать	свою	волю	
посредством	 силовых,	 экономических,	 пропагандистских	
рычагов .	Мы	наблюдали	попытки	«подмять	под	себя»	мно-
госторонние	 институты,	 размыть	 их	 межгосударственный	

характер,	а	универсальные	нормы	международного	права	–		
заменить	неким	«порядком,	основанным	на	правилах» .	Это	
новый	 термин,	 который	 появился	 совсем	 недавно	 и	 кото-
рый	 скрывает	 стремление	 изобретать	 правила	 исходя	 из	
политической	конъюнктуры,	в	интересах	использования	их	
как	инструмента	для	давления	на	неугодные	государства	и,	
очень	часто,	даже	на	своих	союзников .

Вызывает	 тревогу	 и	 стремление	 продвигать	 вне	 рамок	
международных	структур	различные	не	консенсусные	ини-
циативы,	а	выработанные	келейно,	«узким	кругом	избран-
ных»	решения,		преподносить	их	как	мнение	всего	мирового	
сообщества .

не	 добавляли	 оптимизма	 и	 односторонние	 действия	
Вашингтона,	 направленные	 на	 слом	 важнейших	 междуна-
родно-правовых	инструментов	обеспечения	стратегической	
стабильности,	что	подтвердилось	весьма	наглядно	вчера,	в	
ходе	консультаций,	состоявшихся	в	женеве	между	предста-
вителями	 российской	 Федерации	 и	 СШа	 по	 проблемам,	
которые	возникли	в	связи	с	договором	о	ликвидации	ракет	
средней	и	меньшей	дальности .	Все	это,	безусловно,	ведет	к	
углублению	дефицита	взаимного	доверия,	милитаризации	
внешнеполитического	мышления .
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В	 этих	 условиях	 мы	 продолжали	 проводить	 многовек-
торный	 внешнеполитический	 курс,	 ориентированный	 на	
защиту	 национальных	 интересов	 российской	 Федерации .	
Содействовали	 упрочению	 положительных	 тенденций	 на	
мировой	 арене,	 поиску	 коллективных	 решений,	 стоящих	
перед	всеми	государствами	проблем	на	основе	международ-
ного	права,	а	в	конечном	итоге	–	стремились	содействовать	
становлению	 более	 справедливой,	 демократической,	 пред-
ставительной	полицентричной	модели	мироустройства,	как	
того	и	требуют	объективные	реалии	современного	мира .	В	
этих	целях	мы	плотно	взаимодействовали	с	союзниками	и	
партнерами	 по	 одКБ,	 еаЭС,	 СнГ,	 БриКС,	 ШоС,	 кон-
структивно	 работали	 в	 ключевых	 структурах	 глобального	
управления,	прежде	всего	оон	и	«Группе	двадцати»…

Международный	терроризм	терпит	поражение	в	Сирии .	
Это	 позволило	 сохранить	 сирийскую	 государственность,	
начать	 переход	 к	 восстановлению	 экономики	 и	 возвраще-
нию	беженцев .	В	соответствии	с	решениями	состоявшего-
ся	 в	 Сочи	 Конгресса	 сирийского	 национального	 диалога,	
страны-гаранты	 астанинского	 процесса	 –	 россия,	 Турция	
и	иран	–	провели	большую	работу	по	формированию	Кон-
ституционного	 комитета,	 добившись	 согласия	 Правитель-
ства	 и	 оппозиции	 со	 списком	 его	 потенциальных	 членов .	
Тем	самым	созданы	условия	для	начала	политического	про-
цесса	в	полном	соответствии	с	резолюцией	2254	СБ	оон	в	
интересах	достижения	устойчивого	урегулирования	сирий-
ского	кризиса .

Мы	 поддерживали	 положительные	 тенденции	 на	 Ко-
рейском	 полуострове,	 исходя	 из	 логики	 российско-китай-
ской	 «дорожной	 карты»	 урегулирования .	 Безусловно,	 это	
предполагает	 необходимость	 встречных	 шагов	 в	 ответ	 на	
конструктивные	действия	Пхеньяна .

Важным	 итогом	 года	 стало	 подписание	 в	 ходе	 пятого	
Каспийского	 саммита	 Конвенции	 о	 правовом	 статусе	 Ка-
спийского	моря,	закрепляющей	за	прибрежными	странами	
исключительные	права	на	этот	уникальный	водоем,	его	не-
дра	и	другие	ресурсы .

Прилагали	 значительные	 усилия	 в	 целях	 обеспечения	
международной	 информационной	 безопасности,	 борьбы	
с	 киберпреступностью .	 В	 декабре	 	 Генеральная	 ассамблея	
оон	по	нашей	инициативе	одобрила	две	соответствующие	
резолюции .

особое	 внимание	 уделялось	 дальнейшему	 развитию	
контактов	с	многомиллионным	русским	миром .	Знаковым	
событием	стало	проведение	31	октября	–	1	ноября	в	Москве	
VI	 Всемирного	 конгресса	 соотечественников,	 проживаю-
щих	за	рубежом . . .

Ярким	событием	года	стал	Чемпионат	мира	по	футболу	–		
настоящий	триумф	народной	дипломатии .	россию	посети-
ли	миллионы	иностранных	гостей,	которые	своими	глазами	
увидели	современную	россию	и	ее	граждан .

В	 наступившем	 году	 намерены	 наращивать	 усилия	 на	
всех	 ключевых	 направлениях .	 Среди	 приоритетов	 –	 про-
движение	задачи	создания	подлинно	универсальной	анти-
террористической	 коалиции	 под	 эгидой	 оон,	 мобилиза-
ция	 международного	 сообщества	 на	 более	 эффективную	
борьбу	 с	 наркотрафиком	 и	 другими	 видами	 организован-
ной	 преступности .	 Будем	 способствовать	 закреплению	

позитивных	 тенденций	 в	 Сирии	 и	 вокруг	 Корейского	 по-
луострова,	 преодолению	 других	 кризисов	 и	 конфликтов,	
прежде	всего	на	Ближнем	Востоке	и	Севере	африки,	а	так-
же	на	Украине,	где	по-прежнему	не	существует	какой-либо	
альтернативы	 полному	 и	 последовательному	 выполнению	
Минских	 договоренностей .	 По-прежнему	 заинтересованы	
в	восстановлении	нормальных	отношений	с	СШа	и	еС	на	
принципах	равноправия	и	взаимного	учета	интересов .	раз-
умеется,	будем	и	впредь	должным	образом	реагировать	на	
повышенную	 военную	 активность	 наТо	 и	 приближение	
военной	инфраструктуры	альянса	к	российским	границам .

нашим	 безусловным	 приоритетом	 остается	 обеспече-
ние	безопасности	страны	и	других	благоприятных	внешних	
условий	 для	 динамичного	 развития	 россии,	 для	 повыше-
ния	 уровня	 благосостояния	 наших	 граждан .	 Мы	 открыты	
для	 созидательного	 взаимодействия	 со	 всеми,	 кто	 не	 пре-
вращает	 двусторонние	 связи	 в	 заложника	 переменчивой	
политической	конъюнктуры	или	в	инструмент	достижения	
геополитических	преимуществ,	а	готов	сотрудничать	чест-
но,	 искать	 обоюдно	 приемлемые	 компромиссы	 на	 основе	
взаимной	выгоды .

В	 заключение	 хотелось	 бы,	 конечно,	 напомнить,	 что	
несколько	 дней	 назад,	 13	 января,	 отмечался	 день	 россий-
ской	 печати .	 Пользуясь	 случаем,	 хотел	 бы	 поздравить	
всех	 присутствующих	 в	 этом	 зале,	 прежде	 всего,	 предста-
вителей	российских	СМи	и	в	вашем	лице	все	российское	
журналистское	 сообщество	 с	 этим	 профессиональным	
праздником .	 Мы	 высоко	 ценим	 вашу	 работу,	 стремление	
продвигать	 в	 глобальном	 информационном	 пространстве	
высокие	профессиональные	стандарты,	ценности	честной	и	
непредвзятой	журналистики .	Готовы	к	продолжению	тесно-
го,	конструктивного	взаимодействия	в	самых	разных	фор-
матах .	 Заверяю	 вас,	 мы,	 безусловно,	 продолжим	 уделять	
повышенное	внимание	вопросам	обеспечения	свободной	и	
беспрепятственной	деятельности	журналистов,	добиваться	
эффективного	соблюдения	всеми	государствами	существу-
ющих	международных	гарантий…																

ВОПРОС: если	 СШа	 все-таки	 выйдут	 из	 дрСМд,	
будет	 ли	 Москва	 рассматривать	 в	 принципе	 продление		
дрСМд?

С.В. ЛАВРОВ: Я	уже	сказал,	что	вчера	были	предостав-
лены	 конструктивные	 предложения	 российской	 стороны,	
которые	 позволяли	 СШа	 на	 экспертном	 уровне	 воочию	
убедиться,	 что	 собой	 представляет	 на	 самом	 деле	 ракета	
9М729,	которую	они	подозревают	в	нарушении	параметров,	
установленных	 договором .	 однако	 представители	 СШа	
приехали	 с	 заготовленной	 позицией,	 которая	 заключалась	
в	 ультиматуме	 и	 состояла	 в	 требовании	 к	 нам	 под	 амери-
канским	 надзором	 уничтожить	 эту	 ракету,	 ее	 пусковые	
установки	 и	 все	 связанное	 с	 ней	 оборудование .	 наши	 во-
просы	о	том,	почему	американцы	не	хотят	ознакомиться	с	
нашим	предложениями	и	с	конкретными	параметрами	этой	
ракеты	«вживую»,	остались	неуслышанными .	остались	не-
услышанными	 и	 наши	 предложения	 в	 ответ	 на	 действия,	
которые	мы	готовы	предпринять	для	того,	чтобы		развеять	
американские	опасения,	получить	доступ	и	к	информации,	
касающейся	 проблем,	 которые	 мы	 испытываем	 в	 отноше-
нии	 соблюдения	 американцами	 этого	 договора .	 Все	 это	
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было	 отметено .	 Логика	 всех	 американских	 подходов,	 ко-
торые	 вчера	 прозвучали,	 заключилась	 только	 в	 одном:	 вы	
нарушаете	 договор,	 а	 мы	 его	 не	 нарушаем .	 Поэтому	 вы	 в	
россии	обязаны	сделать	то,	что	мы	от	вас	требуем,	а	мы	ни-
чего	делать	не	должны .	на	такой	позиции	далеко	не	уедешь .	
Ясно,	что	это	–	проявление	курса	на	слом	всех	договоренно-
стей	в	сфере	стратегической	стабильности	вслед	за	догово-
ром	об	ограничении	систем	противоракетной	обороны,	др-
СМд	является	очередной	жертвой .	относительно	договора	
о	сокращении	стратегических	наступательных	вооружений	
у	многих	стран		есть	опасения,	что	и	его	свертывание	входит	
в	 планы	 администрации	 СШа .	 надеемся,	 что	 это	 не	 так .	
Мы	по-прежнему	готовы	работать	по	спасению	дрСМд…

В	 отношении	 договора	 о	 сокращении	 стратегических	
наступательных	вооружений,	как	Вам	известно,	мы	делаем	
немало	 для	 того,	 чтобы	 снять	 возможные	 раздражители	 в	
его	отношении	и	заинтересованы	в	его	продлении .	Вопро-
сы,	которые,	естественно,	возникают	у	нас	в	отношении	дей-
ствий	СШа	по	выводу	из	зачета	целого	ряда	стратегических	
наступательных	вооружений	и	по	предъявлению	их	в	каче-
стве	 неядерных,	 –	 закономерны .	 ознакомили	 с	 ними	 экс-
пертов	в	СШа	и	в	других	западных	странах .	надеемся,	что	
профессионализм	и	ответственность	перед	международным	
сообществом	всё-таки	пробьют	себе	дорогу	в	подходах	Ва-
шингтона	к	диалогу	по	стратегической	стабильности .

ВОПРОС (перевод с английского): В	СШа	было	мно-
го	 вопросов	 в	 связи	 с	 тем,	 что	 Президент	 СШа	 д .Трамп	
не	 поделился	 содержанием	 его	 разговоров	 с	 Президентом	
российской	Федерации	В .В .Путиным,	включая	его	офици-
альных	представителей .	Влияет	ли	Кремль	на	транспарент-
ность	этих	разговоров?

С.В. ЛАВРОВ: Мне	 трудно	 комментировать	 то,	 что	
происходит	в	СШа	вокруг	обвинения	Президента	д .Трам-
па	 в	 том,	 что	 он	 является	 российским	 агентом .	 Считаю,	
что	для	американской	прессы	это	–	понижение	стандартов	
журналистики	и	неблагодарное	дело .	не	могу	поверить,	что	
журналисты	в	СШа	искренне	и	профессионально	занима-
ются	этими	проблемами .	есть	такое	понятие,	как	культура	
дипломатии,	 культура	 переговоров,	 культура	 общения	 на	
межгосударственном	уровне .	Это	предполагает	соблюдение	
приличий,	подходов	и	норм,	которые	существуют	в	каждом	
из	 общающихся	 государств .	 насколько	 я	 знаю,	 Конститу-
ция	СШа	наделяет	президента	страны	правом	определять	
и	проводить	внешнюю	политику .	То,	что	это	право	подвер-
гается	нападкам	со	стороны	Конгресса,	мы	знаем .	об	этом	
много	пишут,	в	том	числе	и	Ваши	коллеги .	но	это	не	дела-
ет	нападки	конституционными	и	менее	незаконными .	Я	не	
буду	 комментировать	 действия,	 которые	 предпринимает	
администрация	СШа	в	соответствии	с	полномочиями,	ко-
торые	есть	у	президента	СШа	и	его	администрации .

раз	 Вы	 эту	 тему	 затронули,	 хотел	 бы	 заметить	 следу-
ющее .	 обвиняют	 М .	 Бутину	 в	 том,	 что	 она	 преследовала	
некие	 подрывные	 цели,	 общаясь	 с	 американцами .	 обви-
няют	 практически	 любого	 российского	 гражданина,	 будь	
он	 официальным	 лицом	 или,	 как	 М .	 Бутина,	 человеком,	
который	хочет	получать	образование,	общаться	со	амери-
канскими	и	другими	зарубежными	коллегами .	обвиняют	в	
шпионаже	и	продвижении	неких	целей,	которые	противо-

речат	интересам	СШа	и	нелегитимны .	но	если	Вы	посмо-
трите	на	круг	общения	американских	дипломатов	в	Москве	
со	своими	российскими	знакомыми,	то	убедитесь,	что,	рос-
сияне,	которые	оказались	под	незаконными	американски-
ми	санкциями,	в	первую	очередь	являются	предметом	наи-
большего	внимания	американских	дипломатов .	и	никто	не	
предъявляет	американским	дипломатам	обвинения	в	том,	
что	они	общаются	с	людьми,	с	которыми	общаться	запре-
щено	 и	 которые	 объявлены	 невъездными	 и	 нерукопожат-
ными	в	СШа .

еще	одно	замечание,	как	пример	абсурдности	происхо-
дящего .	Уже	почти	два	года	работает	прокурор	р .Мюллер .	
он	опросил	десятки,	если	не	сотни	лиц,	но	никаких	утечек,	
которые	подтверждали	бы	обвинения	в	сговоре	между	Пре-
зидентом	 СШа	 д .Трампом	 и	 российской	 Федерацией	 не	
предъявлено .	не	предъявлено	никаких	фактов	и	нет	утечек,	
что	для	американской	политической	системы	весьма	стран-
но .	 Утечки	 там	 обычно	 случаются	 мгновенно .	 Какие-то		
утечки	 были,	 обсуждались	 какие-то	 факты	 относительно	
вовлечения	 украинской	 стороны	 в	 выборную	 кампанию	
СШа,	но	никак	не	российской	Федерации . . .

ВОПРОС: недавно	 россия	 и	 Япония	 начали	 новый	
раунд	переговоров	по	мирному	договору,	который	должен	
быть	 нацелен	 на	 вывод	 двусторонних	 отношений	 на	 каче-
ственно	 новый	 уровень .	 договор	 должен	 быть	 поддержан	
обоими	народами .	Я,	как	и,	наверное,	вся	Япония,	не	пони-
маю	того,	что	вы	предъявили	нам	предварительное	условие .	
оно	заключается	в	том,	что	Япония,	прежде	всего,	должна	
признать	все	результаты	Второй	мировой	войны,	включая	
суверенитет	 российской	 Федерации	 над	 спорными	 остро-
вами .	разве	это	не	ультиматум?	Вы	ведь	обычно	критикуете	
ультиматумы	в	дипломатии .	Складывается	ощущение,	что	
россия	снова	требует	от	Японии	безоговорочной	капитуля-
ции .	Мне	непонятна	логика	российской	стороны .	Мы	же	об-
суждаем	принадлежность	островов .	если	Япония	признает	
суверенитет	россии	над	Курильскими	островами,	тогда	во-
прос	будет	закрыт	и	проблем	не	будет .	Тогда	о	чем	мы	будем	
вести	переговоры?

Внешняя политика
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С.В. ЛАВРОВ:	Я	уже	высказывался	на	эту	тему	сразу	
после	переговоров	с	моим	японским	коллегой	Т .Коно .	По-
вторю	еще	раз .	Признание	итогов	Второй	мировой	войны	–		
это	не	ультиматум,	не	предварительное	условие .	Это	неиз-
бежный	и	неотъемлемый	фактор	современной	международ-
ной	системы .

Япония	при	поддержке	Советского	Союза	в	1956	г .	ста-
ла	членом	организации	объединенных	наций,	подписала	
и	ратифицировала	Устав	оон,	в	котором	есть	статья	107 .	
она	гласит,	что	все	результаты	Второй	мировой	войны	не-
зыблемы .	 Поэтому	 мы	 ничего	 не	 требуем	 от	 Японии .	 Мы	
призываем	 привести	 практические	 действия	 наших	 япон-
ских	соседей	в	соответствие	с	их	обязательствами	по	Уставу	
оон,	Сан-Францисской	декларации	и	целому	ряду	других	
документов,	включая	и	упомянутые	Вами .

Что	означает	наша	позиция	о	необходимости	для	Япо-
нии	 привести	 свои	 подходы	 в	 соответствие	 с	 Уставом	
оон?	В	законодательстве	Вашей	страны	закреплен	термин	
«северные	территории» .	он	внедрен	в	целый	ряд	законов,	
включая	 принятый	 в	 сентябре	 прошлого	 года	 и	 увязыва-
ющий	 реализацию	 совместной	 инициативы	 Президента	
россии	 В .В .Путина	 и	 Премьер-министра	 Японии	 С .абэ	 о	
совместной	хозяйственной	деятельности	на	островах	с	не-
обходимостью	возврата	северных	территорий .	об	этом	ни-
кто	не	договаривался .	Это	прямо	противоречит	обязатель-
ствам	Японии	по	Уставу	оон .

Так	что	это	не	предварительное	требование,	а	стремле-
ние	понять,	почему	Япония	–	единственная	страна	в	мире,	
которая	не	может	признать	итоги	Второй	мировой	войны	в	
полном	объеме .

Конечно,	 здесь	 присутствует	 еще	 целый	 ряд	 преходя-
щих	моментов .	не	хочу	повторяться	о	проблеме	военно-по-
литического	 союза	 с	 СШа,	 развертывании	 американских	
баз	на	японской	территории .	Все	это	достаточно	подробно	
освещалось…

Буквально	перед	своим	визитом	в	россию	Т .Коно	был	в	
Париже,	где	проходила	встреча	министров	обороны	и	ино-
странных	дел	Франции	и	Японии .	По	итогам	этой	встречи	
была	принята	декларация .	если	Вы	ее	почитаете,	то,	конеч-
но,	поймете,	что	нам	еще	очень	далеко	не	только	до	партнер-
ства	в	международных	делах,	но	даже	до	понимания	необ-
ходимости	 искать	 конструктивные	 подходы,	 сближающие	
позиции…

ВОПРОС: несколько	стран,	в	том	числе	СШа,	не	при-
знают	н .Мадуро	в	качестве	Президента	Венесуэлы .	Какова	
позиция	россии	по	этому	поводу?

С.В. ЛАВРОВ: наша	 позиция	 заключается	 в	 необхо-
димости	 избегать	 любого	 вмешательства	 во	 внутренние	
дела	 суверенных	 государств .	 на	 протяжении	 всего	 вене-
суэльского	 кризиса	 мы	 всячески	 поддерживали	 усилия,	 в	
том	 числе	 стран	 региона,	 по	 налаживанию	 диалога	 между	
правительством	и	оппозицией .	Мы	знаем,	что	этот	диалог,	

на	 который	 рассчитывали	 многие	 латиноамериканские	
страны,	 в	 конечном	 итоге	 сорвался,	 потому	 что	 на	 так	 на-
зываемую	«непримиримую»	часть	оппозиции	влияли	из-за	
рубежа,	прежде	всего	из	Соединенных	Штатов .	Это	влия-
ние	 и	 сделало	 эту	 часть	 оппозиции	 «непримиримой» .	 Это	
вызывает	 глубокое	 сожаление .	 Мы	 слышали	 высказыва-
ния,	допускающие	военное	вмешательство	в	Венесуэлу,	и	о	
том,	 что	 теперь	 СШа	 будут	 признавать	 или	 могут	 начать	
признавать	Президентом	Венесуэлы	не	н .Мадуро,	а	Пред-
седателя	 Парламента	 Х .Гуаидо .	 Все	 это	 очень	 тревожно	 и	
говорит	о	том,	что	линия	на	развал	неугодных	правительств	
сохраняется	 в	 СШа	 в	 качестве	 одной	 из	 приоритетных	 в	
Латинской	америке	и	других	регионах .	Мы	об	этом	можем	
потом	подробно	поговорить…

ВОПРОС: российская	дипломатия	в	прошлом	году	до-
билась	больших	успехов	в	Сирии .	Какими	будут	действия	
в	духе	единства	и	борьбы	противоположностей	на	востоке	
евфрата	после	ухода	американских	войск?

С.В. ЛАВРОВ: Это	очень	важный	вопрос .	В	целом	си-
рийское	урегулирование	продвигается .	Медленнее,	чем	хо-
телось	бы,	с	проблемами,	которые	на	каком-то	этапе	труд-
но	 было	 предвидеть .	 Тем	 не	 менее,	 прогресс	 налицо .	 Мы	
убеждены	в	том,	что	надо	довести	борьбу	с	терроризмом	до	
конца .	Сейчас	главный	её	очаг	–	идлибская	зона,	где	прак-
тически	всех	боевиков	подмяла	под	себя	«джабхат	ан-ну-
сра»,	запрещенная	организация,	объявленная	СБ	оон	тер-

рористической .	 Мы	 весьма	 заинтересованы	 в	 реализации	
тех	договоренностей,	которые	были	достигнуты	между	рос-
сией	и	Турцией	по	идлибской	зоне .	но	они	не	предполага-
ют	предоставление	полной	свободы	действий	террористам,	
которые	продолжают	обстреливать	позиции	сирийских	во-
йск	и	гражданские	объекты	из	идлибской	зоны,	в	том	числе	
из	 демилитаризованной	 зоны,	 и	 пытаются	 атаковать	 рос-
сийскую	военно-воздушную	базу	«Хмеймим» .

Мы	 надеемся,	 что	 в	 ближайшее	 время	 состоится	 кон-
такт	 между	 президентами	 россии	 и	 Турции	 В .В .Путиным	
и	р .Т .Эрдоганом .	он	уже	спланирован .	Это	будет	централь-
ным	вопросом	переговоров .

Что	 касается	 восточного	 берега	 евфрата,	 то,	 действи-
тельно,	СШа	объявили	о	своем	уходе	оттуда .	нет	никакого	
секрета	в	том,	что	они	там	создали	пару	десятков	военных	
объектов,	 включая	 достаточно	 крупные	 и	 серьезные	 воен-
ные	базы .	нет	секрета	и	в	том,	что	они	вооружали	сотруд-
ничающие	с	ними	курдские	отряды	самообороны .	Возника-
ет	вопрос,	в	том	числе	у	наших	турецких	коллег,	что	будет	
дальше	с	этим	вооружением,	с	этими	военными	объектами?	
Мы	 убеждены,	 что	 оптимальным	 и	 единственно	 верным	
выходом	является	передача	этих	территорий	под	контроль	
сирийского	Правительства,	сирийских	вооруженных	сил	и	
сирийских	 административных	 структур,	 при	 понимании,	
что	курдам	должны	быть	обеспечены	все	необходимые	ус-
ловия	в	местах	их	традиционного	проживания .

Относительно Договора о сокращении стратегических  
наступательных вооружений у многих стран  есть опасения,  
что и его свертывание входит в планы Администрации США
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Мы	приветствуем	и	поддерживаем	контакты,	которые	сей-
час	начались	между	курдскими	представителями	и	сирийски-
ми	властями	с	целью	договориться	о	том,	как	восстанавливать	
жизнь	в	едином	государстве	без	внешнего	вмешательства .

есть	проблема	в	том,	что	касается	американских	планов .	
Сначала	было	объявлено	об	уходе	через	два	месяца,	потом	–	
не	через	два	месяца,	а	через	шесть,	потом	–	что,	может	быть,	
этот	 уход	 задержится .	 Вспоминается	 Марк	 Твен,	 который	
сказал,	что	«нет	ничего	проще,	чем	бросить	курить	–	я	делал	
это	много	раз» .	Это	тоже	такая	американская	традиция .

нельзя	 забывать	 и	 еще	 об	 одном	 очень	 проблемном	
моменте	 –	 нелегально	 созданной	 американцами	 зоне	 ат-
Танф	радиусом	в	55	км .	В	ней	находится	лагерь	беженцев	
«рукбан»,	 доступ	 к	 которому	 практически	 закрыт .	 Гума-
нитарный	конвой,	который	один	раз	удалось	организовать	
несколько	недель	назад	при	нашей	поддержке	и	с	согласия	
сирийского	 Правительства,	 вошел	 в	 эту	 зону,	 и	 вопреки	
заверениям,	 которые	 нам	 давали	 СШа,	 представителей	
сирийского	 общества	 Красного	 полумесяца	 вместе	 с	 этим	
конвоем	не	пропустили	непосредственно	к	беженцам .	Кон-
троль	над	ним	получили	боевики,	в	том	числе	связанные	с	
террористами,	которые	живут,	спокойно	тренируются	и	по-
лучают	 материальную	 и	 иную	 поддержку	 в	 зоне	 ат-Танф .	
никто	 до	 конца	 не	 знает,	 что	 произошло	 с	 этими	 гумани-
тарными	товарами	–	попали	они	беженцам,	для	кого	были	
направлены,	 либо	 их	 использовали	 боевики	 в	 своих	 инте-
ресах .	Сейчас	наши	ооновские	коллеги	начинают	взывать	к	
тому,	чтобы	направить	туда	второй	конвой .	Ситуация,	прав-
да,	аховая	–	там	от	30	до	50	тысяч	беженцев,	к	которым	нет	
никакого	 доступа .	 Мы	 настаиваем,	 поддерживая	 позицию	
сирийского	Правительства,	чтобы	на	этот	раз	была	обеспе-
чена	полная	безопасность	и	транспарентность,	чтобы	были	
приняты	меры,	позволяющие	убедиться,	что	груз	доставлен	
именно	беженцам,	а	не	передан	представителям	незаконных	
вооруженных	формирований .

К	 тому	 же	 СШа,	 как	 оккупирующая	 эту	 часть	 Сирии	
держава,	несут	полную	ответственность	за	судьбу	и	условия	
проживания	гражданских	лиц .	В	конце	концов,	те	военнос-
лужащие	СШа,	которые	сейчас	находятся	в	зоне	ат-Танф,	
получают	снабжение	всем	необходимым	с	территории	ира-
ка .	 если	 продовольствие	 и	 другие	 необходимые	 товары	
доставляются	для	американских	военных,	то	это	несложно	
сделать	и	для	беженцев	по	тем	же	маршрутам,	по	которым	
американцы	снабжают	сами	себя…

ВОПРОС: недавно	 Президент	 СШа	 д .Трамп	 заявил,	
что	необходимо	создать	20-мильную	буферную	зону	на	севе-
ре	Сирии .	Президент	Турции	р .Т .Эрдоган	также	подтвердил	
намерение	создать	эту	зону .	Как	Вы	оцениваете	этот	план?

С.В. ЛАВРОВ: Мы	 будем	 это	 оценивать	 в	 контек-
сте	общей	эволюции	ситуации	в	Сирии .	Как	я	уже	сказал,	
Президент	СШа	д .Трамп	объявил	о	выводе	американских	
военнослужащих	 из	 Сирии .	 В	 этом	 контексте	 прозвучала	
идея	 о	 создании	 буферной	 зоны	 в	 20	 миль .	 Все	 это	 надо	
рассматривать	 в	 перспективе,	 которая,	 в	 том	 числе,	 пред-
полагает	 необходимость	 скорейшего	 восстановления	 кон-
троля	центральных	властей	Сирии	над	своей	территорией .	
Этот	вопрос,	помимо	прочего,	конечно,	будет	обсуждаться,	
когда	Президент	Турции	р .Т .Эрдоган	приедет	на	очередной	

раунд	переговоров	с	Президентом	российской	Федерации	
В .В .Путиным .	 Повторю	 еще	 раз,	 конечная	 цель	 заключа-
ется	 в	 восстановлении	 суверенитета	 и	 территориальной	
целостности	 Сирии,	 под	 чем	 подписались	 россия,	 СШа,	
Турция	и	все	остальные	члены	оон .	При	этом	мы	в	полной	
мере	 будем	 добиваться	 учета	 интересов	 всех	 вовлеченных	
сторон,	соседей	Сирии .	Конечно	же,	интересы	безопасности	
всех	стран	региона,	включая	Турцию,	будут	частью	тех	дого-
воренностей,	которых	мы	будем	добиваться…

ВОПРОС: В	 конце	 прошлой	 недели	 американские	
СМи	 заявили	 о	 намерении	 СШа	 укрепить	 свои	 позиции	
в	арктике	в	ответ	на	чрезмерные	притязания	россии	и	Ки-
тая	в	регионе .	В	частности,	со	ссылкой	на	главу	ВМС	СШа	
р .Спенсера	 было	 сообщено,	 что	 Вашингтон	 планирует	 на-
править	военные	корабли	в	арктику	летом	этого	года,	что	
станет	первой	операцией	ВМС	СШа	по	обеспечению	сво-
боды	судоходства	в	регионе .

ранее,	 на	 министерской	 встрече	 арктического	 совета,	
прошедшей	в	мае	2017	г .	на	аляске,	Вы	заявили,	что	потен-
циала	для	какого-либо	конфликта	на	территории	арктики	
не	существует .	Как	Вы	оцениваете	намерение	СШа	увели-
чить	свое	военное	присутствие	в	арктике?	Может	ли	дан-
ный	шаг	послужить	очередным	поводом	для	нарастания	на-
пряженности	в	отношениях	между	россией	и	СШа?	Будет	
ли	россия	предпринимать	какие-либо	ответные	действия	в	
случае	направления	СШа	военных	кораблей	в	арктику?

С.В. ЛАВРОВ: СШа	 –	 арктическая	 держава .	 В	 соот-
ветствии	 с	 международным	 правом,	 включая	 Конвенцию	
оон	 по	 морскому	 праву	 1982	 г .,	 СШа	 могут,	 как	 и	 все	
остальные	арктические,	да	и	неарктические	державы	тоже,	
пользоваться	морскими	путями	в	этом	регионе .

если	речь	идет	о	том,	что	военные	корабли	любого	госу-
дарства	хотят	использовать	Северный	морской	путь,	то	для	
этого	 существуют	 правила .	 Этой	 осенью	 французское	 во-
енное	судно	проходило	по	Северному	морскому	пути .	Мы	
с	 французскими	 коллегами	 обсудили	 все	 детали,	 никаких	
вопросов	не	возникло .

исходим	из	того,	что	все	будут	уважать	эти	правила,	пото-
му	что	по-другому	и	быть	не	может .	российская	Федерация	
несет	 ответственность	 за	 обеспечение	 эффективного	 функ-
ционирования	и	безопасности	Северного	морского	пути .

Что	 касается	 причин,	 по	 которым	 СШа	 хотят	 повы-
сить	свое	внимание	к	этому	региону,	повторю,	они	являют-
ся	 арктической	 державой .	 При	 условии	 соблюдения	 СШа	
правовых	норм,	включая	нормы	российской	Федерации	по	
использованию	 Северного	 морского	 пути,	 я	 не	 вижу	 здесь	
проблем .	Хотят	ли	они	тем	самым	создать	дополнительный	
конфликтный	потенциал,	я	не	знаю .	не	хочу	забегать	впе-
ред .	В	целом	ряде	других	регионов	СШа	этим	занимаются,	
включая	Южно-Китайское	море,	где	они	пытаются	вмеши-
ваться	в	территориальные	споры	между	Китайской	народ-
ной	республикой	и	странами	Юго-Восточной	азии .	очень	
надеюсь,	что	эта	манера	создавать	везде	ситуации,	обостря-
ющие	отношения	между	странами	соответствующих	частей	
мира,	не	будет	проявляться	в	арктике .	Это	не	будет	способ-
ствовать	совместному	сотрудничеству	в	рамках	арктическо-
го	совета…

По материалам Пресс-службы МИД России

Внешняя политика
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Т радиционно	 основная	 программа	 форума	 будет	
проведена	на	базе	Конгрессно-выставочного	цен-
тра	«Патриот»,	одной	из	крупнейших	выставоч-

ных	 площадок	 мирового	 уровня,	 а	 также	 на	 аэродроме	
Кубинка,	 полигоне	 алабино,	 озере	 Комсомольском,	 а	
также	в	военных	округах	и	на	Северном	флоте .

на	странице,	посвященной	мероприятию,	размещено	
обращение	 Министра	 обороны	 российской	 Федерации	
генерала	 армии	 Сергея	 Шойгу	 к	 гостям	 и	 участникам	
форума .

раздел	будет	постоянно	пополняться	актуальной	ин-
формацией,	 выступлениями	 руководства	 военного	 ве-
домства,	презентациями	и	анонсами	от	участников	и	ор-

ганизатора	форума	–	Минобороны	россии,	предприятий	
оборонно-промышленного	комплекса,	высших	учебных	
заведений,	 ведущих	 научно-исследовательских	 органи-
заций	россии,	а	также	зарубежных	партнеров .

для	 удобства	 ориентирования	 в	 обширной	 науч-
но-деловой	программе	форума	в	разделе	будет	размеще-
но	интерактивное	приложение,	дающее	полную	инфор-
мацию	 о	 повестке	 дня	 и	 актуальных	 вопросах	 военной	
тематики,	обсуждаемых	на	форуме .

В	дни	форума	в	разделе	для	посетителей	сайта	Ми-
нобороны	россии	будет	доступна	прямая	трансляция	с	
церемонии	открытия,	основных	событий	мероприятия	и	
динамического	показа	огневых	и	ходовых	возможностей	
вооружения	и	военной	техники .	для	освещения	событий	
форума	в	социальных	сетях	будет	использоваться	офи-
циальный	хэштег	–	#армия2019 .

По материалам Департамента информации 
и массовых коммуникаций 

Минобороны России

На официальном сайте Минобороны 
России запущен раздел, посвященный  
V Международному военно-техническому 
форуму «Армия-2019», который пройдет 
25-30 июня.

МВТФ «Армия-2019»

ВПЕРЕДИ НОВЫЙ ФОРУМ
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Кадры

Контр-адмирал 
ПЕШКОВ Александр Игоревич,
командир Балтийской военно-морской базы

родился	13	октября	1972	г .	в	Мур-
манске .

В	1994	году	окончил	Высшее		
военно-морское	училище	имени		
М .В .	Фрунзе .

офицерскую	службу	начал		
на	Северном	флоте,	где	прошел	путь		
от	командира	артиллерийской	и	мин-
но-торпедной	боевой	части	корабля	
до	начальника	штаба	–	заместителя	
командира	дивизиона	тральщиков	
Северного	флота .

В	2004	году	контр-адмирал	алек-
сандр	Пешков	окончил	Военно-мор-
скую	академию	имени	адмирала	Фло-
та	Советского	Союза	н .Г .	Кузнецова,	
после	которой	продолжил	военную	
службу	на	Северном	флоте	в	долж-
ностях	начальника	штаба	–	замести-
теля	командира,	а	затем	–	командира	
соединения	тральщиков .

В	2012	году,	после	окончания	
Военной	академии	Генерального	
штаба	Вооруженных	Сил	российской	
Федерации,	был	назначен	на	долж-
ность	начальника	штаба	–	замести-
теля	командира	дивизии	ракетных	
кораблей	Северного	флота .	

В	этом	же	году	александр		
Пешков	назначен	на	должность		
заместителя	командующего	флоти-
лией	разнородных	сил	Северного	
флота .

В	январе	2019	года	командующий	
Балтийским	флотом	адмирал	алек-
сандр	носатов	представил	офицерам	
штаба	Балтийского	флота	нового	ко-
мандира	Балтийской	военно-морской	
базы	контр-адмирала	александра	
Пешкова .

награжден	многими	государствен-
ными	и	ведомственными	наградами .

Генерал-майор 
КОЛОТОВКИН Андрей Владимирович,
командующий 2-й гвардейской общевойсковой армией 
Центрального военного округа

родился	10	апреля	1972	г .	в	Май-
копе .

В	1994	году	окончил	Санкт-Пе-
тербургское	высшее	общевойсковое	
командное	училище,	в	2006	году	–		
общевойсковую	академию	Вооружен-
ных	Сил	российской	Федерации,		
в	2015	году	–	Военную	академию		
Генерального	штаба	Вооруженных	
Сил	российской	Федерации .	

Прошел	путь	от	командира	мото-
стрелкового	взвода	на	Северном	Кав-
казе	до	первого	заместителя	команду-
ющего	общевойсковым	объединением	
Южного	военного	округа .

9	января	2019	г .	в	Самаре	исполня-
ющий	обязанности	командующего	вой-	
сками	Центрального	военного	округа	
генерал-полковник	евгений	Устинов	
вручил	генерал-майору	андрею	Коло-
товкину	штандарт	командующего		
2-й	гвардейской	общевойсковой		
армией	Центрального	военного	округа	
и	представил	офицерам	управления	
армии .	Торжественная	церемония	
прошла	в	штабе	объединения .

награжден	орденом	александра	
невского,	двумя	орденами	Мужества,	
орденом	«За	военные	заслуги»,	меда-
лью	«За	отвагу» .
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родился	1	марта	1966	г .	в	Севасто-
поле .

В	1988	г .	окончил	Черноморское	
высшее	военно-морское	училище	
имени	П .С .	нахимова .	

офицерскую	службу	начал	на	
Черноморском	флоте,	где	прошел	
путь	от	командира	зенитной	ракетной	
батареи	ракетно-артиллерийской	бое-
вой	части	большого	противолодочно-
го	корабля	до	командира	сторожевого	
корабля	Черноморского	флота .

После	окончания	в	2002	году	
Военно-морской	академии	имени	
адмирала	Флота	Советского	Союза	
н .Г .	Кузнецова	продолжил	военную	
службу	на	Черноморском	флоте		
в	должностях	командира	гвардейского	
ракетного	крейсера,	а	затем	–	замести-
теля	командира	дивизии	надводных	
кораблей	Черноморского	флота .

В	2010	году,	после	окончания	
Военной	академии	Генерального	
штаба	Вооруженных	Сил	российской	
Федерации,	назначен	на	должность	
командира	дивизии	надводных	кора-
блей	Балтийского	флота .

В	2012	году	стал	начальником	
организационно-мобилизационного	
управления	–	заместителем	на-
чальника	штаба	Северного	флота,	а	
затем	–	начальником	штаба	–	первым	
заместителем	командующего	Коль-

ской	флотилией	разнородных	сил	
Северного	флота .

В	2015	году	назначен	командиром	
Балтийской	военно-морской	базы	
Балтийского	флота .

Указом	Президента	россий-
ской	Федерации	от	9	ноября	2018	г .	
контр-адмирал	александр	Щербиц-
кий	назначен	начальником	Воен-
но-морского	института	ВУнЦ	ВМФ .

18	января	2019	г .	на	Парадном	
дворе	Военно-морского	института	на-
чальник	ВУнЦ	ВМФ	«Военно-мор-
ская	академия»	вице-адмирал	Влади-
мир	Львович	Касатонов	представил	
личному	составу	нового	начальника	
института	–	контр-адмирала	алексан-
дра	Вадимовича	Щербицкого .

награжден	многими	государствен-
ными	и	ведомственными	наградами .	

Контр-адмирал 
ЩЕРБИЦКИй Александр Вадимович,
начальник Военно-морского института 
Военного учебно-научного центра Военно-Морского Флота 
«Военно-морская академия имени Адмирала Флота 
Советского Союза Н.Г. Кузнецова»

родился	в	1971	году	в	Московской	
области .

окончил	Симферопольское	выс-
шее	военно-строительное	училище,	
Военный	университет	и	Военную	ака-
демию	Генерального	штаба	Вооружен-
ных	Сил	российской	Федерации .

до	назначения	в	Центральный	
военный	округ	был	заместителем	
командующего	–	начальником	отдела	
по	работе	с	личным	составом		

58-й	общевойсковой	армии	Южного	
военного	округа .

Указом	Президента	российской	
Федерации	полковник	Виктор	журав-
лев	назначен	заместителем	командую-
щего	войсками	Центрального	воен-
ного	округа	по	военно-политической	
работе	–	начальником	управления	
военно-политической	работы .

награжден	многими	государствен-
ными	и	ведомственными	наградами .

Полковник 
ЖуРАВЛЕВ Виктор Владимирович,
заместитель командующего войсками  
Центрального военного округа по военно-политической  
работе – начальник управления военно-политической работы
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роССиЙСКое		Военное		оБоЗрение76

Документы

  ФЕДЕРАЛЬНыЕ ЗАКОНы

Исключена возможность восстановления 
воинского звания во внесудебном порядке
Президент России 28 декабря 2018 г. подписал 
Федеральный закон «О внесении изменения в статью 
48 Федерального закона «О воинской обязанности и 
военной службе».

Федеральный закон принят Государственной Думой  
19 декабря и одобрен Советом Федерации 21 декабря 2018 г.

Федеральным	 законом	 изменяется	 порядок	 восстанов-
ления	в	прежнем	воинском	звании	гражданина,	лишённого	
воинского	звания	по	приговору	суда .

В	этих	целях	в	статью	48	Федерального	закона	«о	во-
инской	 обязанности	 и	 военной	 службе»	 вносится	 измене-
ние,	в	соответствии	с	которым	восстановление	гражданина,	
лишённого	воинского	звания,	в	прежнем	воинском	звании	
производится	лишь	в	случае	его	реабилитации	или	измене-
ния	(отмены)	приговора	суда	в	части,	касающейся	лишения	
воинского	звания .

Возможность	восстановления	в	прежнем	воинском	зва-
нии	 во	 внесудебном	 порядке	 исключается,	 что	 позволит	
исключить	субъективные	факторы	и	минимизировать	кор-
рупционные	риски,	которые	могут	возникнуть	при	восста-
новлении	в	воинском	звании .

Такой	 подход	 позволит	 обеспечить	 ясность	 и	 недвус-
мысленность	правовой	нормы	и	её	согласованность	с	систе-
мой	действующего	правового	регулирования .

Изменения в закон о соцзащите чернобыльцев
Президент России 28 декабря 2018 г. подписал 
Федеральный закон «О внесении изменений в статью 
14 Закона Российской Федерации «О социальной 
защите граждан, подвергшихся воздействию радиации 
вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС».

Федеральный закон принят Государственной Думой  
12 декабря и  одобрен Советом Федерации 21 декабря 2018 г.

Федеральный	 закон	 принят	 во	 исполнение	 поста-
новления	Конституционного	Суда	российской	Федерации		
от	 16	 марта	 2018	 г .	 №	 11-П	 и	 предусматривает	 уточнение	
статьи	 14	 Закона	 российской	 Федерации	 «о	 социальной	
защите	 граждан,	 подвергшихся	 воздействию	 радиации	
вследствие	 катастрофы	 на	 Чернобыльской	 аЭС»	 в	 части,	
касающейся	 ежемесячной	 денежной	 компенсации	 на	 при-
обретение	продовольственных	товаров	членам	семей	умер-
ших	инвалидов	вследствие	чернобыльской	катастрофы .

В	соответствии	с	Федеральным	законом	такая	компен-
сация	предоставляется	детям,	на	которых	при	жизни	умер-
шего	распространялось	право	на	указанную	компенсацию,	
до	достижения	ими	14-летнего	возраста .

При	 этом	 предусматривается	 сохранение	 за	 семьями	
умерших	 инвалидов	 вследствие	 чернобыльской	 катастро-
фы	 права	 на	 получение	 указанной	 компенсации,	 если	 она	
была	им	назначена	до	вступления	в	силу	Федерального	за-
кона .

Приведено в соответствие
Президент России 28 декабря 2018 г. подписал 
Федеральный закон «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации».

Федеральный закон принят Государственной Думой  
11 декабря и  одобрен Советом Федерации 21 декабря 2018 г.

Федеральный	закон	направлен	на	приведение	наимено-
вания	 Закона	 российской	 Федерации	 от	 12	 февраля	 1993	
года	№	4468-1,	которое	используется	в	отдельных	законо-
дательных	актах	российской	Федерации,	в	соответствие	с	
актуальным	 наименованием	 «о	 пенсионном	 обеспечении	
лиц,	проходивших	военную	службу,	службу	в	органах	вну-
тренних	 дел,	 Государственной	 противопожарной	 службе,	
органах	 по	 контролю	 за	 оборотом	 наркотических	 средств	
и	 психотропных	 веществ,	 учреждениях	 и	 органах	 уголов-
но-исполнительной	 системы,	 войсках	 национальной	 гвар-
дии	 российской	 Федерации,	 и	 их	 семей»,	 установленным	
Федеральным	законом	от	1	июля	2017	года	№	154-ФЗ	«о	
внесении	 изменений	 в	 отдельные	 законодательные	 акты	
российской	Федерации» .

В	 этих	 целях	 Федеральным	 законом	 вносятся	 соот-
ветствующие	 изменения	 в	 федеральные	 законы	 «о	 про-
куратуре	 российской	 Федерации»,	 «о	 государственной	
социальной	 помощи»,	 «о	 государственном	 пенсионном	
обеспечении	в	российской	Федерации»,	«об	обязательном	
социальном	страховании	на	случай	временной	нетрудоспо-
собности	 и	 в	 связи	 с	 материнством»,	 «о	 дополнительных	
страховых	 взносах	 на	 накопительную	 пенсию	 и	 государ-
ственной	 поддержке	 формирования	 пенсионных	 накопле-
ний»,	«о	Следственном	комитете	российской	Федерации»	
и	«о	страховых	пенсиях» .

Изменения в закон о статусе военнослужащих
Президент России 28 декабря 2018 г. подписал 
Федеральный закон «О внесении изменений в статьи 11 и 
16 Федерального закона «О статусе военнослужащих».

Федеральный закон принят Государственной Думой  
18 декабря и одобрен Советом Федерации 21 декабря 2018 г.

Федеральный	 закон	 направлен	 на	 совершенствование	
законодательства	 российской	 Федерации	 в	 части,	 касаю-
щейся	предоставления	отдельных	социальных	гарантий	не-
которым	категориям	военнослужащих .

В	 этих	 целях	 Федеральным	 законом	 в	 Федеральный	
закон	 «о	 статусе	 военнослужащих»	 вносятся	 изменения,	

ЗАКОНЫ, УКАЗЫ, 
ПОСТАНОВЛЕНИЯ, РАСПОРЯЖЕНИЯ

(Извлечения)
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предусматривающие	 отмену	 ограничений	 на	 предостав-
ление	 военнослужащим,	 проходящим	 военную	 службу	 по	
контракту	 в	 соединениях	 и	 воинских	 частях	 постоянной	
готовности,	 дополнительного	 отдыха	 за	 привлечение	 их	
к	 исполнению	 обязанностей	 военной	 службы	 сверх	 уста-
новленной	продолжительности	еженедельного	служебного	
времени,	 а	 также	 на	 предоставление	 членам	 семей	 воен-
нослужащих,	 проходящих	 военную	 службу	 по	 контракту	
в	 соединениях	 и	 воинских	 частях	 постоянной	 готовности	
на	 должностях,	 подлежащих	 комплектованию	 солдатами,	
матросами,	 сержантами	 и	 старшинами,	 и	 поступивших	 на	
военную	 службу	 по	 контракту,	 бесплатных	 путевок	 при	
направлении	 в	 санатории	 на	 медицинскую	 реабилитацию	
после	 лечения	 в	 стационарных	 условиях	 в	 соответствии	 с	
заключением	военно-врачебной	комиссии .

Изменения в закон о гражданстве
Президент России 28 декабря 2018 г. подписал 
Федеральный закон «О внесении изменений  
в Федеральный закон «О гражданстве Российской 
Федерации».

Федеральный закон принят Государственной Думой  
18 декабря и одобрен Советом Федерации 21 декабря 2018 г.

Федеральным	законом	Президент	российской	Федера-
ции	 наделяется	 полномочием	 определять	 в	 гуманитарных	
целях	категории	иностранных	граждан	и	лиц	без	граждан-
ства,	которые	могут	быть	приняты	в	гражданство	россий-
ской	Федерации	в	упрощённом	порядке .

Федеральным	законом	предусматривается	возможность	
подачи	заявления	о	приёме	в	гражданство	российской	Фе-
дерации	в	упрощённом	порядке	участниками	государствен-
ной	 программы	 по	 оказанию	 содействия	 добровольному	
переселению	в	российскую	Федерацию	соотечественников,	
проживающих	 за	 рубежом,	 получившими	 разрешение	 на	
временное	 проживание	 в	 российской	 Федерации	 или	 вид	
на	жительство,	не	только	имеющими	регистрацию	по	месту	
жительства,	но	и	состоящими	на	учёте	по	месту	пребывания	
на	территории	субъекта	российской	Федерации,	выбранно-
го	ими	для	проживания	в	соответствии	с	государственной	
программой .

Кроме	того,	Федеральным	законом	уточняются	полно-
мочия	федерального	органа	исполнительной	власти,	упол-
номоченного	 на	 осуществление	 функций	 по	 контролю	 и	
надзору	в	сфере	миграции,	и	его	территориальных	органов	
в	части,	касающейся	приёма	от	указанных	лиц	заявлений	о	
приёме	в	гражданство	российской	Федерации	в	упрощён-
ном	порядке .

Изменения в закон о гособоронзаказе
Президент России 28 декабря 2018 г. подписал 
Федеральный закон «О внесении изменения в статью 6 
Федерального закона «О государственном оборонном 
заказе».

Федеральный закон принят Государственной Думой  
11 декабря и одобрен Советом Федерации 21 декабря 2018 г.

Федеральным	 законом	 устанавливается,	 что	 закупки	
по	 государственному	 оборонному	 заказу	 в	 части	 заказов	
на	 создание,	 модернизацию,	 поставки,	 ремонт,	 сервис-

ное	 обслуживание	 и	 утилизацию	 вооружения,	 военной	 и	
специальной	техники	не	учитываются	при	формировании,	
утверждении	и	ведении	планов	закупок	и	планов-графиков	
закупок,	предусмотренных	законодательством	российской	
Федерации	о	контрактной	системе	в	сфере	закупок	товаров,	
работ,	 услуг	 для	 обеспечения	 государственных	 и	 муници-
пальных	нужд .

Изменения в закон о ежемесячных выплатах 
семьям, имеющим детей
Президент России 28 декабря 2018 г. подписал 
Федеральный закон «О внесении изменения в статью 
3 Федерального закона «О ежемесячных выплатах 
семьям, имеющим детей».

Федеральный закон принят Государственной Думой  
18 декабря и одобрен Советом Федерации 21 декабря 2018 г.

Федеральным	 законом	 «о	 ежемесячных	 выплатах	 се-
мьям,	 имеющим	 детей»	 устанавливаются	 меры	 государ-
ственной	поддержки	в	виде	ежемесячной	выплаты	семьям	в	
связи	с	рождением	(усыновлением)	первого	ребёнка	и	(или)	
в	связи	с	рождением	(усыновлением)	второго	ребёнка .

Статья	3	названного	Федерального	закона	дополняется	
положением,	 согласно	 которому	 плата	 за	 банковские	 ус-
луги	 по	 операциям	 со	 средствами,	 предусмотренными	 на	
осуществление	ежемесячной	выплаты	в	связи	с	рождением	
(усыновлением)	первого	ребёнка,	не	взимается .

аналогичный	подход	применяется	ко	всем	установлен-
ным	законодательством	российской	Федерации	видам	со-
циальных	выплат:	пенсионным,	выплатам	по	социальному	
страхованию,	выплатам	семьям	с	детьми	и	другим .	ежеме-
сячная	выплата	в	связи	с	рождением	(усыновлением)	пер-
вого	или	второго	ребёнка,	по	сути,	также	является	пособи-
ем,	выплачиваемым	семьям	с	детьми .

Изменения в закон об оружии
Президент России 28 декабря 2018 г. подписал 
Федеральный закон «О внесении изменений в статью 201 
Федерального закона «Об оружии».

Федеральный закон принят Государственной Думой  
11 декабря и одобрен Советом Федерации 21 декабря 2018 г.

Федеральный	 закон	 направлен	 на	 совершенствова-
ние	 правового	 регулирования	 общественных	 отношений,	
связанных	 с	 получением	 наградного	 оружия	 гражданами	
иностранных	государств,	а	также	с	принятием	гражданами	
российской	 Федерации	 наградного	 оружия	 от	 глав	 ино-
странных	государств	и	глав	правительств	иностранных	го-
сударств .

Федеральным	 законом	 устанавливается,	 что	 порядок	
принятия	 гражданами	 российской	 Федерации	 наградно-
го	 оружия	 от	 глав	 иностранных	 государств	 и	 глав	 прави-
тельств	 иностранных	 государств	 определяется	 Президен-
том	 российской	 Федерации .	 Получение	 иностранными	
гражданами	оружия	в	качестве	награды	осуществляется	на	
основании	 указа	 Президента	 российской	 Федерации,	 по-
становления	Правительства	российской	Федерации	или	на	
основании	приказов	руководителей	федеральных	государ-
ственных	органов,	уполномоченных	Президентом	россий-
ской	 Федерации .	 Виды,	 типы	 и	 модели	 оружия,	 которым	
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могут	награждаться	иностранные	граждане,	и	порядок	на-
граждения	 указанным	 оружием	 устанавливаются	 Прави-
тельством	российской	Федерации .

О защите объектов атомной энергии
Президент России 28 декабря 2018 г. подписал 
Федеральный закон «О внесении изменения в статью 
49 Федерального закона «Об использовании атомной 
энергии».

Федеральный закон принят Государственной Думой  
18 декабря и одобрен Советом Федерации 21 декабря 2018 г.

Федеральный	закон	направлен	на	расширение	круга	фе-
деральных	органов	исполнительной	власти	и	организаций,	
которые	могут	привлекаться	для	выполнения	функций	по	
обеспечению	физической	защиты	объектов	использования	
атомной	энергии .

В	 частности,	 предусматривается	 возможность	 привле-
кать	для	выполнения	таких	функций	органы	федеральной	
службы	 безопасности,	 войска	 национальной	 гвардии	 рос-
сийской	Федерации,	а	также	подразделения	ведомственной	
охраны	федеральных	органов	исполнительной	власти	и	Го-
сударственной	корпорации	по	атомной	энергии	«росатом» .

О наделении «Росатома» рядом полномочий  
в развитии СМП
Президент России 28 декабря 2018 г. подписал 
Федеральный закон «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации».

Федеральный закон принят Государственной Думой  
11 декабря и одобрен Советом Федерации 21 декабря 2018 г.

Федеральным	 законом	 в	 Федеральный	 закон	 «о	 Госу-
дарственной	 корпорации	 по	 атомной	 энергии	 «росатом»	
вносятся	изменения,	в	соответствии	с	которыми	Госкорпо-
рация	«росатом»	наделяется	рядом	полномочий	в	области	
государственного	 управления	 развитием	 и	 устойчивым	
функционированием	Северного	морского	пути,	а	также	ин-
фраструктуры	морских	портов,	расположенных	на	побере-
жье	акватории	Северного	морского	пути .

К	 числу	 указанных	 полномочий	 относятся:	 разработка	
и	обеспечение	реализации	предложений	по	формированию	
государственной	 политики	 по	 развитию	 и	 устойчивому	
функционированию	 Северного	 морского	 пути,	 судов,	 осу-
ществляющих	 ледокольную	 проводку,	 инфраструктуры	
морских	 портов,	 расположенных	 на	 побережье	 акватории	
Северного	 морского	 пути;	 организация	 плавания	 судов	 в	
акватории	 Северного	 морского	 пути	 и	 взаимодействие	 с	
капитанами	морских	портов,	расположенных	на	побережье	
указанной	акватории;	выдача	заключений	о	наличии	нераз-
рывной	 связи	 объектов	 инфраструктуры	 морского	 порта,	
относящихся	 к	 недвижимому	 имуществу,	 и	 об	 обеспече-
нии	 технологического	 процесса	 оказания	 услуг	 в	 морских	
портах,	расположенных	на	побережье	акватории	Северного	
морского	 пути,	 переданных	 подведомственным	 предприя-
тиям;	 взаимодействие	 с	 уполномоченными	 федеральными	
органами	исполнительной	власти	по	вопросам	предупреж-
дения	 и	 ликвидации	 разливов	 нефти	 и	 нефтепродуктов;	
осуществление	от	имени	российской	Федерации	полномо-
чий	концедента	в	отношении	объектов	концессионного	со-

глашения,	расположенных	на	побережье	акватории	Север-
ного	морского	пути .

Помимо	 этого	 Госкорпорация	 «росатом»	 наделяется	
полномочиями	по	согласованию	ряда	вопросов	развития	и	
функционирования	инфраструктуры	морских	портов,	рас-
положенных	 на	 побережье	 акватории	 Северного	 морского	
пути,	в	том	числе	предложений	о	создании	таких	морских	
портов,	решений	Минтранса	россии	об	открытии	морских	
портов	 после	 завершения	 строительства	 объектов	 капи-
тального	строительства	их	инфраструктуры,	обязательных	
постановлений	в	морских	портах,	строительства	в	зоне	дей-
ствия	 средств	 навигационной	 обстановки	 Северного	 мор-
ского	пути .

Утверждение	 правил	 плавания	 в	 акватории	 Северного	
морского	пути,	установление	порядка	навигационно-гидро-
графического	обеспечения	в	указанной	акватории,	в	аквато-
риях	морских	портов,	расположенных	на	её	побережье,	и	на	
подходах	к	ним,	а	также	утверждение	порядка	разработки	
плана	развития	инфраструктуры	Северного	морского	пути	
возлагаются	Федеральным	законом	на	Правительство	рос-
сийской	Федерации .

Корреспондирующие	 изменения	 вносятся	 в	 ряд	 зако-
нодательных	 актов	 российской	 Федерации,	 в	 том	 числе	 в	
Кодекс	 торгового	 мореплавания	 российской	 Федерации,	
федеральные	 законы	 «о	 внутренних	 морских	 водах,	 тер-
риториальном	 море	 и	 прилежащей	 зоне	 российской	 Фе-
дерации»,	«о	концессионных	соглашениях»	и	«о	морских	
портах	в	российской	Федерации	и	о	внесении	изменений	в	
отдельные	законодательные	акты	российской	Федерации» .

  ПОСТАНОВЛЕНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИИ

Изменения в Правилах противопожарного 
режима
Постановлением Правительства России от 24 декабря 
2018 г. № 1644 вносятся изменения в Правила 
противопожарного режима. Внесёнными изменениями 
устанавливается запрет на застройку противопожарных 
расстояний и минерализованных полос в границах 
населённых пунктов. Это позволит повысить уровень 
противопожарной защищённости населённых пунктов от 
переходящих на них природных пожаров.

Постановление	 №	 1644	 подготовлено	 МЧС	 россии	 в	
соответствии	 с	 поручением	 Президента	 россии	 по	 итогам	
совещания	по	вопросам	экологического	развития	Байкаль-
ской	природной	территории,	состоявшегося	4	августа	2017	г .		
в	Бурятии	(№Пр-1602	от	14	августа	2017	г .,	подпункт	«в»	
пункта	2) .

В	ряде	субъектов	Федерации	систематически	происхо-
дит	 застройка	 противопожарных	 расстояний	 и	 минерали-
зованных	полос	в	границах	населённых	пунктов .	Это	при-
водит	 к	 тяжёлым	 последствиям	 от	 переходов	 природных	
пожаров	на	населённые	пункты .

В	целях	предотвращения	возникновения	подобных	си-
туаций	подписанным	постановлением	в	Правила	противо-
пожарного	 режима	 (утверждены	 постановлением	 Прави-
тельства	 от	 25	 апреля	 2012	 г .	 №	 390)	 внесены	 изменения,	
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которыми	устанавливается	запрет	на	застройку	противопо-
жарных	расстояний	и	минерализованных	полос	в	границах	
населённых	пунктов .

  РАСПОРЯЖЕНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИИ

Об обеспечении запуска с космодрома 
Восточный космических аппаратов 
Распоряжением Правительства России от 22 декабря 
2018 г. №2902-р дано поручение обеспечить запуск  
с космодрома «Восточный» ряда космических аппаратов. 

С	космодрома	Восточный	будут	запущены	космические	
аппараты	с	полезной	нагрузкой	иностранного	производства	
с	использованием	российских	средств	выведения .

распоряжение	№	2902-р	подготовлено	госкорпорацией	
«роскосмос»	в	соответствии	с	Законом	российской	Феде-
рации	«о	космической	деятельности» .

Подписанным	распоряжением	утверждён	комплекс	мер	
по	 проведению	 запуска	 с	 космодрома	 «Восточный»	 раке-
той-носителем	 «Союз-2»	 (этап	 1а)	 с	 разгонным	 блоком	
«Фрегат»	 космических	 аппаратов	 (далее	 –	 Ка)	 дистанци-
онного	 зондирования	 Земли	 «Канопус-В»	 №5	 и	 №6 .	 За-
пуск	Ка	«Канопус-В»	№5	и	№6	с	полезной	нагрузкой	будет	
произведён	в	рамках	Федеральной	космической	программы	
россии	на	2016–2025	годы .

Ка	 дистанционного	 зондирования	 «Канопус-В»	 №5	 и	
№6	 изготовлены	 ао	 «научно-производственная	 корпора-
ция	 “Космические	 системы	 мониторинга,	 информацион-
но-управляющие	и	электромеханические	комплексы	имени	
а .Г .иосифьяна”» .

При	запуске	Ка	дистанционного	зондирования	«Кано-
пус-В»	№5	и	№6	предусмотрена	полезная	нагрузка	техно-
логического	назначения	и	автоматической	идентификации	
морских	судов	в	составе:

•	Ка	дистанционного	зондирования	Земли	GRUS	(Япо-
ния),	 изготовителем	 и	 конечным	 пользователем	 которого	
является	японская	компания	«аксельспейс	Корпорейшен»	
(Axelspace	Corporation);

•	 полезная	 нагрузка	 дистанционного	 зондирования	
Земли	 Flock	 3	 k	 (Соединённые	 Штаты	 америки),	 состоя-
щая	из	12	Ка	типа	Dove,	изготовителем	и	конечным	поль-
зователем	которых	является	американская	компания	«Пла-
нет	Лабе,	инк»	(Planet	Labs,	 Inc) .	Эти	Ка	предназначены	
для	получения	изображений	Земли	в	коммерческих	и	гума-
нитарных	целях;

•	 полезная	 нагрузка	 технологического	 назначения	
ISL24	(испания	и	Южно-африканская	республика),	в	со-
став	которой	входят	Ка	Lume-1	и	Ка	ZACube-2 .	Ка	Lume-1,	
изготовителем	и	конечным	пользователем	которого	являет-
ся	Университет	Виго	(Universida	de	Vigo,	испания),	пред-
назначен	для	раннего	обнаружения	и	описания	природных	
катаклизмов	(пожаров),	а	также	для	отработки	технологи-
ческих	разработок	Университета	Виго .	Ка	ZACube-2,	изго-
товителем	 и	 конечным	 пользователем	 которого	 является	
Технологический	университет	Капского	полуострова	(Cape	
Peninsula	University	of	Technology,	Южно-африканская	ре-
спублика),	предназначен	для	отработки	технологии	систе-

мы	автоматической	идентификации	и	мониторинга	лесных	
пожаров	в	инфракрасном	диапазоне;

•	 полезная	 нагрузка	 автоматической	 идентифика-
ции	 морских	 судов	 и	 научного	 назначения	 еСМ	 SmallSat	
Cluster	К	(европейский	союз	и	Соединённые	Штаты	аме-
рики),	в	состав	которой	входят	Ка	D-Star	One	(iSAT),	Ка	
D-Star	 One	 (Sparrow),	 восемь	 Ка	 типа	 LEMUR	 и	 косми-
ческий	 аппарат	 UWE-4 .	 Ка	 D-Star	 One	 (iSAT)	 и	 D-Star	
One	 (Sparrow),	 изготовителем	 и	 конечным	 пользователем	
которых	 является	 компания	 «Герман	 орбитал	 Системе	
Гмбх»	 (German	 Orbital	 Systems	 GmbH,	 Федеративная	 ре-
спублика	 Германия),	 предназначены	 для	 отработки	 новой	
спутниковой	 платформы	 с	 приёмопередатчиком	 для	 ра-
диолюбительского	 сервиса	 D-Star .	 Ка	 типа	 LEMUR,	 из-
готовителем	и	конечным	пользователем	которых	является	
компания	«Спайер	Глобал,	инк»	(Spire	Global,	Inc,	Соеди-
нённые	Штаты	америки),	предназначены	для	наблюдения	
за	движением	гражданских	морских	судов	путём	получения	
сигналов	 системы	 автоматического	 распознавания	 судов,	
прогноза	погоды	на	базе	радиозатменных	измерений	сигна-
лов	GPS	(GPS-RO),	наблюдения	за	гражданскими	воздуш-
ными	судами	с	помощью	системы	радиовещательного	авто-
матического	зависимого	наблюдения	(ADS-B) .	Ка	UWE-4,	
изготовителем	 и	 конечным	 пользователем	 которого	 явля-
ется	 Вюрцбургский	 университет	 им .	 Юлиуса	 и	 Максими-
лиана	 (Universitat	 Wurzburg,	 Федеративная	 республика	
Германия),	предназначен	для	демонстрации	и	проверки	ха-
рактеристик	 малогабаритной	 электрической	 двигательной	
установки	(NanoFEEP),	а	также	для	обучения	студентов .

Запуск	 космических	 аппаратов	 с	 полезной	 нагрузкой	
иностранного	 производства	 с	 использованием	 российских	
средств	выведения	будет	способствовать	расширению	воз-
можности	 космического	 комплекса	 оперативного	 монито-
ринга	 техногенных	 и	 природных	 чрезвычайных	 ситуаций,	
создаваемого	в	рамках	Федеральной	космической	програм-
мы	россии	на	2016–2025	годы,	увеличению	объёма	внебюд-
жетных	средств	и	инвестиций,	которые	будут	направлены	
на	развитие	космической	инфраструктуры,	в	том	числе	кос-
модрома	«Восточный» .	 
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В конкурсе примут участие следующие работы:

В области военной науки
1 .	о .Б .	ачасов,	а .а .дергачев,	В .а .	Морозик,	В .В .	обносов,	
В .В .Позпихир,	 а .н .	 рыбаков,	 е .К .	 Сыздыков,	 В .н .	 Ярмо-
люк	–	работа	по	закрытой	тематике;

2 .	С .В .	аксенов,	и .С .	дробот,	р .С .	исаков,	С .С .	Кукуш-
кин,	а .н .	Мартьянов,	В .и .	Мухин,	д .В .	Сироткин	–	работа	
по	закрытой	тематике;

3 .	 В .и .	 Марченков,	 а .Т .	 Степанищев	 –	 монография		
«и	патриотом	должен	быть,	и	гражданином	быть	обязан…»;

4 .	р .П .	Быстров,	а .е .	Гвоздев,	В .н .	найденов,	а .В .	нем-
цов,	н .М .	Паршин	–	работа	по	закрытой	тематике;

5 .	а .а .	александров,	Г .и .	джанджгава,	К .а .	неусыпин,	
а .В .	 Пролетарский,	 е .а .	 Старожук	 –	 коллективная	 моно-
графия	 «Система	 опережающей	 подготовки	 специалистов	
для	оборонно-промышленного	комплекса	россии»;

6 .	 В .и .	 Королев,	 н .М .	 Максимов,	 В .н .	 Половинкин,		
а .Б .	Фомичев	–	комплексное	научное	исследование	«раз-
работка	 научных	 и	 методологических	 основ	 в	 интересах	
обоснования	перспективных	образцов	вооружения	и	воен-
ной	техники,	поиска	новых	форм	и	способов	вооружённой	
борьбы,	 обоснования	 приоритетных	 направлений	 фунда-
ментальных,	 прогнозных	 и	 поисковых	 исследований	 в	 об-
ласти	обороны	и	обеспечения	военной	безопасности»;

7 .	 С .и .	 Воронов,	 Ш .Ш .	 дагиров,	 н .и .	 ибрагимов,		
е .и .	Кошевая,	а .П .	Платонов,	В .а .	Седнев,	В .о .	Соловьёв	–	
работа	по	закрытой	тематике .

В области создания техники и вооружения
8 .	 а .Ю .	 Беккиев,	 а .а .	 Будышкин,	 а .Ю .	 Бочаров,		
и .В .	Владимиров,	В .н .	Глебов,	С .Ю .	истраков,	В .а .	одрин-
ский	–	работа	по	закрытой	тематике;

9 .	 о .Г .	 Борисов .	 а .е .	
Гудков,	Б .и .	иванов,	Ю .а .	
иванов,	 а .Б .	 Капустин,	
а .Э .	никонов,	и .П .	Петров	–	работа	по	закрытой	тематике;

10 .	 П .В .	 Корупный,	 Ю .П .	 Моногаров,	 В .а .	 некрасов,	
Ю .В .	Спиридонов,	В .н .	Шиловский	–	создание	и	внедрение	
уникального	комплекса	стендов	для	виброакустических	ис-
пытаний	оборудования	кораблей	нового	поколения;

11 .	 о .а .	 Гомозов,	 а .В .	 Запорожский,	 С .а .	 Кудич,		
В .П .	Тюрютиков,	а .н .	Черненко,	а .а .	Чесалин,	С .а .	Шир-
шов,	а .В .	Шишанов	–	работа	по	закрытой	тематике;

12 .	 Ю .В .	 Вихров,	 и .о .	 Квардаков,	 и .н .	 Марфин,		
В .П .	Парамонов,	а .К .	Семенов,	д .В .	Сыроежко,	С .Ю .	Чер-
тов,	К .В .	Чудинов	–	работа	по	закрытой	тематике;

13 .	 П .М .	 Головин,	 о .	 В .	 Гутник,	 р .Ю .	 Кордюков,		
а .М .	Миронов,	а .а .	оганесян,	В .С .	Павлов,

В .н .	Харисов,	С .В .	Шатун	–	работа	по	закрытой	тема-
тике;

14 .	 а .а .	 Глыбин,	 В .В .	 Груздов,	 Ю .В .	 Колковский,		
а .В .	Перевезенцев,	Ф .и .	Шамхалов	–	технология	создания	
СВЧ	радиоэлектронной	аппаратуры	на	основе	нитрид-гал-
лиевой	 электроники	 для	 перспективного	 радиолокаци-
онного	 комплекса	 морского	 базирования	 ЗК96-2	 (проект	
22350	«Фрегат») .

В области литературы и искусства
15 .	 Б .П .	 измайлов,	 В .и .	 исаков,	 В .а .	 Скрипкин	 –	 серия	
книг,	посвящённая	памяти	павших	в	Великой	отечествен-
ной	войне	1941–1945	годов,	героизму	и	мужеству	защитни-
ков	отечества,	изданная	в	рамках	проекта	«Эстафета	памя-
ти»	(пять	книг);

16 .	а .Б .	Кердан	–	книга	стихотворений	и	поэм	«В	строю	
Бессмертного	полка» .	 

НА ПРЕМИЮ «МАРШАЛА ПОБЕДЫ»

Президиум Комиссии по Государственной премии 
Российской Федерации имени Маршала Советского 
Союза Г.К. ЖуКОВА рассмотрел и утвердил Перечень 
работ, выдвинутых на соискание премии 2019 года.



ПРИКАЗ № 5
МИНИСТРА ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

18 января 2019 г., г. Москва

Товарищи солдаТы и маТросы, сержанТы и сТаршины, 
прапорщики, мичманы, офицеры!

Уважаемые Ученые, консТрУкТоры и специалисТы оборонно- 
промышленного комплекса!

дорогие веТераны!

21 января в вооруженных силах российской федерации отмечается день 
инженерных войск.

на протяжении трех столетий инженерные войска являются неотъемлемой 
частью военного потенциала государства.

их славная история создавалась героическим трудом многих поколений 
истинных профессионалов своего дела. военных инженеров всегда отличали 
мужество, самоотверженность, преданность родине и воинскому долгу.

сегодня военнослужащие инженерных войск с честью продолжают традиции 
предшественников, эффективно решают возложенные на них ответственные 
задачи. ежегодно они разминируют тысячи гектаров земли, участвуют в 
восстановлении различных объектов, ликвидации последствий чрезвычайных 
ситуаций природного и техногенного характера, в том числе за рубежом.

Значительную помощь российские военные инженеры оказывают сирийским 
властям в налаживании социальной инфраструктуры на освобожденной от игил 
территории.

Уверен, что личный состав инженерных войск и впредь будет вносить весомый 
вклад в укрепление обороноспособности отечества.

поздравляю всех с праздником, благодарю за доблестную службу и ратный 
труд!

желаю крепкого здоровья, счастья, благополучия, новых успехов на благо 
россии!

минисТр обороны россиЙскоЙ федерации
генерал армии

с. шоЙгУ 



http://sc.mil.ru/social/media/magazine/rosvoenobz/archive.htm 

ЧИТАТЕЛЯМ!
Весь архив журнала и текущую 

электронную версию ищите на сайте:

www.mil.ru
Официальный сайт  

Министерства обороны   
Российской Федерации 


